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Первым, но не главным

Вячеслав Лебедев
предлагает отделить 
уголовное преступление 
от уголовного 
проступка
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ТОЛЬКО В «РГ» Банк России 
придумал новый способ 
защиты граждан 
от киберпреступников

Фрод человеческий

Юлия Кривошапко

БАНКИ смогут блокировать 
платежи клиентов, если возник-
нет подозрение, что к процессу 
приложили руку хакеры. Такой 
законопроект совместно с мин-
фином разработал Центробанк. 
Осенью он должен поступить на 
рассмотрение Госдумы.

Об этом, а также о том, кого 
чаще атакуют кибертеррористы, 
откуда идут атаки и почему мно-
гие российские банки предпочи-
тают об этом молчать, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель начальника Главного 
управления безопасности и защи-
ты информации Банка России Ар-
тем Сычев.

Как часто хакеры выбирают сво-
ей целью обычных граждан?
АРТЕМ СЫЧЕВ: В последнее время 
реже, чем раньше. К примеру, 

резко упали объемы хищения де-
нег с платежных карт, многие бо-
лее или менее крупные мошен-
ники просто потеряли к ним ин-
терес. Хищения производились в 
основном через скимминг — спе-
циальное оборудование для съе-
ма информации с карт, которое 
преступники устанавливают на 
банкоматы. Но так как в России 
сейчас используются карты, 
оснащенные чип-модулями, и 
при проведении транзакций дей-
ствует принцип «чип плюс PIN-
код», актуальность скимминг-
атак существенно снизилась. 

Хотя совершенно точно могу 
сказать, что сейчас злоумыш-
ленники изучают и разрабаты-
вают варианты скиммингового 
оборудования, которое научит-
ся считывать информацию с чи-
пов, так что затишье, 
скорее всего, долго не 
продлится. 

ЖИЛЬЕ С 2017 года заработают 
новые правила кадастровой 
оценки недвижимости

Параллельное 
измерение

Татьяна Зыкова 

В РОССИИ радикально меня-
ются правила оценки недвижи-
мости. Новый закон  вступает в 
силу с нового года, но реально 
система перестроится и зарабо-
тает к 2018 году. Об этом расска-
зал на пресс-конференции в ме-
диацентре «Российской газеты» 
руководитель Московского  об-
ластного бюро технической  ин-
вентаризации Владислав Мура-
шов.  

Суть в том, что проводить ка-
дастровую  оценку земельных 
участков, имущественных ком-
плексов, торговых центров, 
квартир и дач будут не независи-
мые оценщики, как сейчас, а спе-
циалисты бюджетных учрежде-
ний. Так называемые асессоры 
государственного кадастра. 

Они будут бесплатно уточ-
нять и исправлять ошибки, допу-
щенные предшественниками, 
накапливать и анализировать 
базы данных.  А значит, станет 
меньше неточностей при расче-
те налоговой базы и  жалоб, с ко-
торыми граждане обращаются 
сегодня в комиссии по спорам 
при территориальных управле-
ниях Росреестра. 

Эти комиссии постепенно ис-
чезнут, по новому закону они не 
обязательны,  говорит Мурашов. 
А оспаривать результаты оценки 
можно  будет только в судах. 

Но государственные оценщи-
ки для того и нужны, чтобы не 
доводить дело до судебных кон-
фликтов. Внедрение системы на-
чнется с создания спе-
циальных учреждений 
в каждом регионе. 
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вуза
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Австралийский доллар  47,4115
Азербайджанский манат  40,2912
Армянский драм**  13,3092
Белорусский рубль  32,0537
Болгарский лев  35,6463
Бразильский реал  19,4989

Венгерский форинт**  22,1510
Вон Республики Корея***  55,5254
Датская крона*  93,7309
Доллар США  63,4183
Евро  69,6967
Индийская рупия**  94,3374

Казахстанский тенге**  18,6898
Канадский доллар  48,5480
Киргизский сом**  94,4633
Китайский юань*  94,9717
Молдавский лей*  32,0780
Новый туркменский манат  18,8745

Норвежская крона*  74,4154
Польский злотый  15,9274
Румынский лей  15,5804
СДР 88,0240
Сингапурский доллар  46,6792
Таджикский сомони*  80,6849

Турецкая лира  20,9377
Узбекский сум***  21,4106
Украинская гривна*  25,5719
Фунт стерлингов  83,0716
Чешская крона*  25,7955
Шведская крона*  73,4637

Швейцарский франк  64,2016
Южноафриканский рэнд*  44,3559
Японская иена**  59,5757

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.07.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Зачем Григорий Рапота 

ездил в детский дом 

под Витебском? / стр. 3

В НОМЕРЕ

Деловой завтрак Руководитель Российской 
теле- и радиовещательной сети Андрей Романченко 
о цифровом будущем российского телевидения

Нет аналогов

Петр Лихоманов

В
чера утром в центре Киева 
на перекрестке улиц Бог-
дана Хмельницкого и Ива-

на Франко взорвался красный 
джип. Человек, находившийся 
за рулем, погиб на месте. Им 
оказался бывший корреспон-
дент российского телевидения, 
уже пять лет работающий на Ук-
раине, Павел Шеремет. Он на-
правлялся на акцию так называ-
емого гражданского корпуса 
полка «Азов», но не успел дале-
ко отъехать от дома, где живет 
вместе с гражданской женой, 
хозяйкой самого влиятельного 
местного СМИ — «Украинской 
правды».

Смерть журналиста уже начи-

нает обрастать на Украине самы-
ми различными версиями. Во-
первых, он был близок к нынеш-
ней украинской власти и слиш-
ком много параллелей в его смер-
ти с гибелью другого украинско-
го журналиста — убитого в 2000 
году Георгия Гонгадзе. Достаточ-
но сказать, что они были сотруд-
никами одного издания — «Укра-
инской правды» (УП), сыгравше-
го зловещую роль в судьбе прези-
дента Кучмы, и государственном 
перевороте 2014 года. Собствен-
но, гибель Шеремета многие на 
Украине уже считают «новым де-
лом Гонгадзе».

Следует сказать, что Павел 
Шеремет мало отличал-
ся от сотен своих новых 
украинских коллег.   

Юлия Воронина

В 
2018 году завершится 
федеральная целевая 
программа перехода на 
цифровое телевизион-
ное вещание. По плану 

должно быть отключено аналого-
вое телевидение, а это означает, 
что телезрители, которые ловят 
сигнал через аналоговую антенну, 
могут остаться без любимых пере-
дач. На «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» руководитель 
Российской телевизионной и ра-
диовещательной сети (РТРС) Анд-
рей Романченко рассказал о буду-
щем российского телевидения.

Андрей Юрьевич, не выйдет ли 
так, что после 2018 года миллио-
ны стареньких аналоговых теле-
визоров погаснут?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: «Отключение 
аналога» — это миф, детская стра-
шилка. Потому что не идет речи 
об отказе от аналогового телеви-

дения как такового. Речь идет о 
том, что начиная с 2019 года пра-
вительство Российской Федера-
ции перестает финансировать 
распространение общероссий-
ских обязательных общедоступ-
ных каналов в городах с населе-
нием менее 100 тысяч человек. 
Сейчас у нас 10 каналов получа-
ют ежегодную субсидию. С 2019 
года у них этой субсидии не бу-
дет. И соответственно, аналого-
вая трансляция этих 10 каналов 
прекратится.

Первая десятка российских 
телеканалов будет доступна зри-
телям малых населенных пун-
ктов только в цифровом формате. 
В крупных городах телеканалы 
оплачивают аналоговый сигнал 
самостоятельно за счет своих 
коммерческих доходов. И им 
предстоит решить, захотят ли 
они нести двойную нагрузку на 
оплату трансляций в двух форма-
тах, аналоговом и цифровом, в 
городах с населением более 100 
тысяч человек. Таких городов у 

нас всего 165, но в этих 165 горо-
дах живет примерно половина 
населения страны. Все будет за-
висеть от экономической целесо-
образности для телеканалов.

В остальном и речи нет о том, 
чтобы отключить в 2018 или 
2019 году аналоговые телекана-
лы — а их сотни, если считать ре-
гиональные.

А как быть тогда половине насе-
ления страны, которая ловит 
аналоговый сигнал? Ведь далеко 
не все телевизоры поддержива-
ют «цифру».
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Когда начина-
лась реализация федеральной 
программы перехода на цифровое 
телевизионное вещание, у нас в 
стране, по разным оценкам, было 
от 70 до 90 миллионов 
телевизоров. Все анало-
говые, разумеется.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Киеве убили журналиста Павла Шеремета

Слишком много знал?

Андрей Романченко уверен, «кар-
тинка» на «четверку с плюсом» 
будет у 98,4 процента телезрителей.

3

8
От машины, в которой ехал Павел Шеремет, мало что осталось...

Акцент

 С 2018 года первая десятка 
российских каналов будет 
доступна в малых городах 
только в цифровом формате 
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ПРАВО ВС разрешил 
копировать в архивах

Фото на память

Наталья Козлова

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует вступившее в 
законную силу важное решение Верховного суда. Оно ка-
сается граждан, которые в государственных и муници-
пальных архивах нашли для себя интересный документ и 
решили его скопировать, а им отказали, сославшись на 
некий Порядок использования архивных документов, 
который три года назад утвердило министерство культу-
ры. ВС частично этот порядок отменил.

Отмененным оказался пункт 3.1.12, который ограни-
чивал право посетителя архива на копирование при ра-
боте с делами и документами. Благодарить за такое ре-
шение надо гражданина Андрея Галиничева, который не 
просто возмутился существующим запретом, а пошел в 
Верховный суд и доказал, что запрет нарушает его права.

Итак, отмененный пункт Порядка использования ар-
хивных документов в государственных и муниципаль-
ных архивах гласил, что гражданин может использовать 
при работе с документами собственные технические 
средства, но без звуковых сигналов, без подключения к 
сети архива, нельзя документы копировать и вообще ме-
шать своими тех-
средствами работе 
архива. Андрей Гали-
ничев в суде сказал, 
что эта норма проти-
воречит сразу двум 
федеральным зако-
нам «Об архивном 
деле» и «Об инфор-
мации и информаци-
онных технологиях 
и о защите информа-
ции» и нарушают его 
права свободно ис-
кать и получать ин-
формацию. В Верховном суде представитель минкульту-
ры с ним не согласилась и уверяла судей, что норматив-
ный правовой акт никому не мешает и ничьих прав не на-
рушает. Копии документов, если они посетителям архи-
вов сильно нужны, можно там же в архиве и заказать. А 
фотосъемка нужного документа чаще всего требует 
«усиленного распрямления листа документа, наруше-
ния переплета, что не отвечает требованиям сохранно-
сти архивного документа».

А вот представитель министерства юстиции с заяви-
телем согласился.  По мнению представителя минюста в 
отечественном законодательстве нет ограничений поль-
зователям читальных залов архивов применять для ра-
боты с документами свои технические средства копиро-
вания. Суд также заслушал заключение по делу Генпро-
куратуры, которая поддержала позицию минюста. Вер-
ховный суд подчеркнул, что архивный документ — это 
материальный носитель информации. И посетитель ар-
хива имеет право использовать, передавать и распро-
странять информацию, содержащуюся в тех документах, 
которые ему выдали, любым законным способом. Да и 
закон «Об информации и информационных технологи-
ях» говорит, что посетитель архива может искать и полу-
чать информацию в любых формах и из любых источни-
ков. Ограничения для использования в архивах своих 
средств копирования установлено подзаконным норма-
тивным правовым актом и противоречит закону.

Параллельное измерение 
При этом необходимо 
будет дополнять мето-
дику для формирова-

ния данных по безупречной госу-
дарственной оценке. Например, 
включить в нее процент износа 
домов. До сих пор этот параметр 
не учитывался. 

Еще одна проблема — найти и 
обучить кадры. А с этим не-
просто. «В России сейчас при-
мерно 20 тысяч профессиональ-
ных оценщиков, которые, по 
сути, работают в Центральном 
округе. В регионах таких специ-
алистов единицы, новых людей 
придется обучать с «нуля», — го-
ворит Марина Карпова, предста-
витель уполномоченного при 
Президенте РФ по защите прав 
предпринимателей. Между тем 
от кадров зависит все: ведь 
убытки, причиненные гражда-
нам и бизнесу при проведении 
несправедливой оценки, и, как 
следствие, исчисление по ней 
повышенного налога возмеща-
ются за их счет. Заплатит в этом 
случае и региональный бюджет, 
который несет субсидиарную 
ответственность по обязательст-
вам госоценщиков. 

Уже этой осенью россиянам, 
физлицам, придут платежки с 
новым налогом на имущество 

физлиц. Налог будет рассчитан 
из кадастровой стоимости, осно-
ванной на массовой кадастровой 
оценке недвижимости, прове-
денной в регионах независимы-
ми оценщиками в 2012—2014 го-
дах. По словам Владислава Мура-
шова, если сумма налога, предъ-
явленного к оплате, будет «за-
шкаливать», то в кадастровую 
оценку точно вкралась ошибка. 
И налогоплательщик вправе зая-
вить об этом. Для этого заказать 
о своем объекте недвижимости 
выписку из Государственного 
Кадастра недвижимости и обра-
титься в уполномоченный орган, 
сообщив об ошибке. 

«Кадастровая оценка прово-
дится  методом массовой оцен-
ки, то есть специалисты не выхо-
дят на каждый участок земли 

лично, а получают и уточняют 
данные из Государственного Ка-
дастра недвижимости . При та-
ком способе от ошибок застрахо-
ваться нельзя», — поясняет он. 
Например, в Московской обла-
сти власти столкнулись с очень 
серьезной и типичной пробле-
мой. В России миллионы земель-
ных участков не имеют четкого 
вида использования. «Классиче-
ский пример, вид разрешенного 
использования земли — «под жи-
лищное строительство». Без 
уточнений, какое именно строи-
тельство имеется в виду — дач-
ное, жилое, многоквартирное. А 
у каждого из них своя цена. 

И что самое главное,  исходя 
из этих данных рассчитывается 
налог, который никому не хочет-
ся переплачивать. В итоге жите-
ли двух подмосковных городов — 
Домодедово и Королева — серьез-
но от такой «размытой» оценки 
пострадали», — рассказывает 
Мурашов. Речь, по его словам,  
идет о десятках тысячах случаев, 
когда целые деревни оказыва-
лись «многоквартирными дома-
ми», в итоге земельные участки 
получали стоимость в 5—10 раз 
выше рынка. Сейчас ошибка ис-
правлена. Что касается перепла-
ты налога, то налоговики его лю-
дям пересчитают и зачтут при 
уплате в следующий раз. 

В отсутствие государствен-
ных бюджетных учреждений по-
правлять такого рода ошибки по 
заявлениям граждан пока будут 
специалисты департаментов 
имущества при региональных 

администрациях, с заявлениями 
о несправедливой кадастровой 
стоимости можно также обра-
щаться в многофункциональные 
центры, в разных регионах спо-
собы исправления свои. Единст-
венные затраты, которые поне-
сет в этом случае собственник, — 
временные: на выявление и 
устранение ошибки потребуется 
от 1,5 до 3 месяцев. 

А как быть, если ошибку не 
нашли, но вам все равно кажет-
ся, что кадастр завышен? Тогда — 
дорога в комиссию по оспарива-
нию, которая работает при 
Росреестре, а если и там не помо-
гут — в суд. Причем с отчетом не-
зависимого оценщика. Стои-
мость этой работы в Подмоско-
вье варьируется от  5 до 100 ты-
сяч рублей. Ситуация, несомнен-
но, будет лучше, когда в регионе 
появится бюджетное учрежде-
ние. Там проще будет отрабаты-
вать исправления.  

Один из вопросов, который 
волнует граждан, — пересмотр 
кадастровой стоимости, приме-
нение понижающих коэффици-
ентов в случае кризисного паде-
ния рыночных цен на недвижи-
мость? 

По словам Владислава Мура-
шова, периодичность проведе-
ния кадастровой оценки не изме-
нилась — не чаще одного раза в 
три года и не реже одного раза в 
пять лет, за исключением прове-
дения внеочередной государст-
венной кадастровой оценки. А 
она в России по закону может 
проходить только начиная с 1 ян-
варя 2020 года при снижении ин-
декса рынка недвижимости в 
конкретном субъекте на трид-
цать и более процентов со дня 
проведения последней государ-
ственной кадастровой оценки. 
Пока ни в одном регионе  столь 
серьезного падения не произош-
ло, констатировал Владислав 
Мурашов.  

1

ВЫБОРЫ

ЦИК будет 
бороться 
с грязными 
технологиями 

ДВОЙНИКАМ 
ЗДЕСЬ 
НЕ МЕСТО

Виталий Петров

СТРАСТИ в ходе предвыборной 
кампании постепенно накаляют-
ся. За минувшую неделю Цен-
тральная избирательная комис-
сия получила около 1700 обра-
щений. 

Вчера на заседании глава ве-
домства Элла Памфилова рас-
сказала, что почти 200 из полу-
ченных жалоб касаются наруше-
ний законодательства о выборах. 
Примечательно, что подавляю-
щее большинство обращений по-
ступило от избирателей и лишь 
немного — от депутатов и от 
уполномоченных партий и от 
кандидатов. 

Серьезные жалобы по соблю-
дению избирательных прав 
Центр избирком получил по 
Туве,  Брянской области и Кра-
снодарскому краю. Памфилова 
сочла необходимым проверить 
обоснованность обращений и 
направить в эти субъекты чле-
нов ЦИК совместно с сотрудни-
ками аппарата. «Если есть се-
рьезные нарушения, как утвер-
ждается в жалобах, значит, мы 
будем принимать самые серьез-
ные меры», — пообещала она.

При этом большой поток жа-
лоб с информацией о нарушени-
ях в Ярославской области, по 
словам председателя ведомства, 
не подтвердился. Что же касает-
ся Московской области, деятель-
ность  избиркома которой ранее 
привлекла внимание ЦИК, то 
там в ежедневном режиме идет 
планомерная работа по устране-
нию выявленных недостатков.

Под пристальным вниманием 
Центризбиркома находится и 
Курская область. В ведомстве бу-
дет создана временная рабочая 
группа с выездом на место для 
контроля за деятельностью из-

биркома этого региона после до-
пущенных нарушений при прие-
ме документов от кандидатов в 
депутаты областной Думы. Жа-
лобу направили «Патриоты Рос-
сии», по мнению которых работа 
курского избиркома препятст-
вует регистрации представите-
лей этой партии. Кроме того, 
ЦИК решил «выразить недове-
рие секретарю избирательной 
комиссии Курской области 
Мальцеву Сергею Яковлевичу» и 
постановил «предупредить из-
бирательную комиссию Курской 
области о недопустимости нару-
шений законодательства о выбо-
рах в своей деятельности».

Недостатки в работе област-
ных комиссий — лишь одна сто-
рона медали. Памфилову осо-
бенно беспокоит давление на 
Центризбирком со стороны не-
которых партий и политтехноло-
гов, фабрикующих жалобы на 
неугодных членов избиркомов и 
политических конкурентов. 
«Некоторые недобросовестные 
политтехнологи пытаются мани-
пулировать позицией ЦИК пу-
тем инициирования массовых 
почтовых отправлений с псевдо-
жалобами на неугодных сотруд-
ников избирательных комиссий, 
на политических конкурентов. У 
нас несколько подобных фактов 
уже установлено. Уполномочена 
заявить, что все обращения про-
верены с пристрастием, авторы 
серых схем установлены, попыт-
ки оклеветать кого-либо или све-
сти личные счеты под прикрыти-
ем сфабрикованной жалобы точ-
но не пройдут», — предупредила 
председатель ведомства.  

ЦИК также намерен преда-
вать огласке все случаи конку-
ренции так называемых двой-
ников (кандидатов от разных 
партий с одинаковыми именами 
и фамилиями) на выборах в Гос-
думу, чтобы избиратели могли 
разобраться в ситуации. И хотя 
у ЦИК нет правовых оснований, 
чтобы воздействовать на это 
«проявление черных техноло-
гий», комиссия, по словам ее 
главы, может поставить «чер-
ную моральную метку».  Пам-
филова привела примеры: в 
Ярославской области «два Во-
робьевых и два Грибовых», в 
Юго-Восточном одномандат-
ном округе Санкт-Петербурга 
от Партии роста баллотируется 
депутат Госдумы Оксана Генри-
ховна Дмитриева, от «Граждан-
ской силы» — Оксана Владими-
ровна Дмитриева, от «Зеле-
ных» — Раиса Дмитриева. 

Президент Владимир Путин похвалил руководство Якутии 
за организацию спортивных игр «Дети Азии»

Трамплин 
для чемпионов

Кира Латухина

Р
азговор с главой Якутии 
президент Владимир 
Путин начал с вопроса о 
том, как прошли между-
народные спортивные 

игры «Дети Азии».
«В шестой раз мы их прово-

дим», — заметил Егор Борисов. В 
этом году было рекордное коли-
чество участников: 35 команд 
Азии и 8 команд из регионов Рос-
сии, рассказал он.

«Очень хорошо», — оценил 
глава государства.

«Прошло все очень вооду-
шевленно, многие страны в этом 
году серьезно подготовились — 
Казахстан, Китай, Индия», — 
продолжил Борисов. «Очень ин-
тересные игры были», — считает 
он.

«Они вызывают очень боль-
шой резонанс, принято решение 

следующие такие игры провести 
в Монголии, — сообщил регио-
нальный лидер. — Монгольский 
министр спорта был, решение 
принято, они очень рады». «За 
эти игры еще боролись Кувейт и 
Катар», — уточнил докладчик. 
Пройдут они в 2020 году.

«Мы юридически оформили, 
что эти игры основаны в Россий-
ской Федерации, это зафиксиро-
вано, зарегистрировано, поэто-
му через четыре года будем воз-
вращать их в Россию. Считаем, 

что проект очень хороший», — 
пояснил Борисов.

Глава государства поблагода-
рил за организацию соревнова-
ний и поинтересовался, как об-
стоят дела в Якутии в целом.

«Тенденция роста экономики 
у нас в республике сохраняется, 
— отчитался собеседник. — По 
сравнению с 2014 годом 2015-й 
был с ростом. Первое полугодие 
этого года тоже идет с ростом».

«Мы за эти годы вложили 1,5 
триллиона рублей инвестиций в 

разные отрасли экономики», — 
сообщил глава Якутии. «Особен-
но большое внимание было уде-
лено развитию инфраструктуры, 
— уточнил он. — Конечно, боль-
шой плюс в результате всего это-
го получил бюджет, соответст-
венно социальные программы».

«Очень хорошо шли по реали-
зации майских указов по основ-
ным направлениям, кроме одно-
го показателя — стоимость жи-
лья», — не скрывал докладчик. «С 
этим было сложно у нас — со сни-
жением», — пояснил он. «Для это-
го есть определенные объектив-
ные причины с учетом транспор-
тных расходов», — обосновал гла-
ва республики.

«Но сегодня есть еще одна 
проблема — по зарплате, — при-
знался Борисов. — Реальные до-
ходы у нас колеблются в преде-
лах минус 1,5 процента». «Мы 
считаем, что это временное яв-

ление, и мы догоним», — заверил 
он.

«По прогнозам, 2016 год дол-
жен быть тоже с ростом. Мы по 
валовому региональному про-
дукту, по индексу промышленно-
го производства, по инвестици-
ям очень хорошо смотримся с 
учетом строительства газопро-
вода «Сила Сибири», — оптими-
стично заявил руководитель ре-
спублики. «Но самое главное у 
нас связано с реализацией тех 
программ, которые вы конкрет-
но определили по основным на-
правлениям, посещая Якутск, — 
заметил он. — Думаем, что 2020 
год — это завершающий год, ког-
да будет полностью выполнено 
то, что здесь намечено, в том чи-
сле в рамках майских указов 
2012 года».

Президент, беседуя с Егором 
Борисовым, выяснял подробности 
организации игр «Дети Азии».

Если сумма налога на имущество физлиц будет зашкаливать, то в када-
стровую оценку точно вкралась ошибка.

Акцент

 Если вам кажется, что кадастр 
завышен, тогда — прямая 
дорога в комиссию 
по оспариванию

Акцент

 В Якутии сохраняется 
тенденция роста 
экономики

200 из 1700 жалоб 
касаются наруше-
ний законодатель-
ства о выборах

В законах нет огра-
ничений пользова-
телям архивов при-
менять для работы 
свои средства 
копирования

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Чьи списки заверены
Центральная избирательная комиссия РФ, рассмотрев документы, 

представленные в ЦИК для заверения федеральных списков кандидатов 
в депутаты Государственной думы седьмого созыва постановила заверить:

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 313 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия 
России», а также список по одномандатным избирательным округам 
в количестве 225 человек;

— Список кандидатов в депутаты Государственной думы седьмого 
созыва, выдвинутый политической партией «Общественная организация — 
Политическая партия «Партия родителей будущего» по одномандатным 
избирательным округам в количестве 31 человека;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 397 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ», а также список по одномандатным избирательным округам 
в количестве 225 человек;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 345 человек, выдвинутый политической пар-
тией « Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТ-
ВО», а также список по одномандатным избирательным округам в количе-
стве 24 человек;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 333 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», а также список по 
одномандатным избирательным округам в количестве 225 человек;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 391 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ», а также список по одномандатным избирательным округам 
в количестве 225 человек;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 380 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ», а также список по одно-
мандатным избирательным округам в количестве 135 человек;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 213 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Всероссийская политическая партия «Союз Труда», а также список по 
одномандатным избирательным округам в количестве 1 человека;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 283 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС)», 
а также список по одномандатным избирательным округам в количестве 
109 человек;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 237 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия «Гражданская Платформа», а также список по 
одномандатным избирательным округам в количестве 63 человек;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 400 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ», а также 
список по одномандатным избирательным округам в количестве 207 чело-
век;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 356 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Политическая партия «Российская экологическая партия «Зеленые», 
а также список по одномандатным избирательным округам в количестве 
151 человека;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 278 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Общероссийская политическая партия «ВОЛЯ»; 

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 287 человек, выдвинутый политической пар-
тией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА», а также спи-
сок по одномандатным избирательным округам в количестве 177 человек;

— Федеральный список кандидатов в депутаты Государственной думы 
седьмого созыва в количестве 339 человек, выдвинутый политической пар-
тией «Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА», а также спи-
сок по одномандатным избирательным округам в количестве 160 человек.

ЦИК РФ отказал в заверении списков кандидатов в депутаты Государст-
венной думы седьмого созыва, выдвинутых политической партией «Поли-
тическая партия «Партия Социальных Реформ» в связи с нарушением пред-
усмотренного законом порядка их выдвижения.

По состоянию на 18 июля 2016 года.
Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1285385

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 28 марта 2016 г. 

признан частично недействующим со дня вступления в законную силу 
решения суда пункт 3.1.12 Порядка использования архивных документов 
в государственных и муниципальных архивах Российской Федерации, 
утвержденного приказом Министерства культуры Российской Федерации 
от 3 июня 2013 г. № 635, в части ограничения прав пользователя на копиро-
вание при работе с делами, документами, справочно-поисковыми средст-
вами к ним.

Решение суда вступило в законную силу 28 июня 2016 г.
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ЗАКОН 
ФСБ пояснила 
отдельные 
нормы «пакета 
Яровой»

БЕЗ ПРОВЕРКИ 
ШИФРА

Сергей Белов

ИНТЕРНЕТ-СЕРВИСАМ не по-
требуется сертифицировать 
средства шифрования при пере-
даче сообщений в Сети в рамках 
исполнения «антитеррористи-
ческого пакета» депутата Ири-
ны Яровой и сенатора Виктора 
Озерова, сообщили в Федераль-
н о й  с л у ж б е  б е з о п а с н о с т и 
(ФСБ).

Президент Владимир Путин 7 
июля дал поручение ФСБ утвер-
дить порядок сертификации 
средств шифрования сообще-
ний в Интернете и порядок пере-
дачи ключей шифрования упол-
номоченному органу власти в 
рамках реализации так называ-
емого «пакета Яровой».

В ФСБ уточнили, что закон 
предусматривает обязательную 
сертификацию средств шифро-
вания только для сервисов пере-
дачи информации, предназна-
ченных для защиты сведений, 
содержащих государственную 
тайну. «Обязательной сертифи-
кации средств кодирования 
(шифрования) при передаче со-
общений в информационно-те-
лекоммуникационной сети Ин-
тернет, массово применяемых 
для защиты сведений, не состав-
ляющих государственную тай-
ну, в том числе в абонентских 
устройствах и базовых станци-
ях мобильной связи, компьюте-
рах, оборудовании информаци-
онно-телекоммуникационной 
сети Интернет, на соответствие 
требованиям по безопасности 
информации не требуется», — 
сообщило агентство «Интер-
факс» со ссылкой на ФСБ.
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СУД Вячеслав Лебедев 
предлагает внести 
в УК главу об «уголовно 
наказуемом проступке» 

Пока пожурить

Наталья Козлова

ПО МНЕНИЮ председателя Верховного суда РФ Вя-
чеслава Лебедева, принятые совсем недавно нормы по 
либерализации отечественного уголовного права все-
таки требуют законодательного продолжения. Ведь су-
димость, даже отбытая и погашенная, создает человеку 
ощутимые ограничения, включая и право на профес-
сию. Поэтому в УК предлагается ввести термин «уго-
ловно наказуемый проступок» для тех, кто совершил 
небольшое преступление впервые. Сажать за него 
не будут.

«Недавно был принят закон о либерализации Уголов-
ного кодекса, но предложения Верховного суда, по кото-
рым освобождение от уголовного наказания касалось бы 
порядка 300 000 человек, были приняты не все, мы пред-
лагаем еще раз вернуться к нашим предложениям, кото-
рые в полной мере решат вопрос декриминализации», 
цитируют информагентства Лебедева.

Руководитель Верховного суда известен как человек, 
давно ратующий за либерализацию действующих зако-
нов. Причем Лебедев не только об этом говорит со все-
возможных трибун, но и вносит конкретные предложе-
ния. Жаль, что не все из них пока приняты. Судебная ста-
тистика гласит — при совершении незначительных пре-
ступлений, только в 5—7 процентах случаев граждане не 
лишаются свободы. Цифра очень тревожная, если 
учесть, что в общей структуре всех дел, рассматривае-
мых за год, преступления небольшой тяжести составля-
ют 55 процентов. Это касается более чем полумиллиона 
россиян. И сделать их всех судимыми — неправильно, 
подчеркивает Лебедев. По его мнению, не надо привле-
кать к уголовной ответственности впервые совершив-
ших преступления небольшой тяжести. Достаточно ад-
министративной ответственности. Уголовная будет, если 
человек ничего не понял. Предложения по правке УК 
предметно обсудят на съезде судей.

КОНТРОЛЬ Малому 
бизнесу МЧС дало 
«надзорные каникулы»

Отдохните 
от проверок

Тимофей Борисов

НАДЗОРНЫЙ департамент МЧС России отчитался о 
том, что реально, а не на словах смог снизить нагрузку на 
мелких предпринимателей. С 2016 года введены «над-
зорные каникулы» для субъектов малого бизнеса. Теперь 
три года ноги инспектора не будет на пороге начинаю-
щих бизнесменов. 

Данная норма закреплена на законодательном уровне 
в рамках оптимизации надзорных функций. Кроме того, 
с 1 января 2018 года будет введен риск-ориентирован-
ный подход при осуществлении госнадзора, в рамках ко-
торого определено количество поднадзорных объектов в 
области гражданской обороны, защиты населения и тер-
риторий от ЧС природного и техногенного характера.

То есть объекты поделят по степени опасности и над-
зор уже с этого года будут осуществлять именно, исходя 
из данной категории риска.  О необходимости менять 
стиль и методы работы в деятельность надзорного депар-
тамента говорили давно. Идея реформирования состоя-
ла в том, чтобы приход инспектора не сводился к вымо-
гательству с собственников объекта за мелкие наруше-
ния или даже к банальному наезду.  Но, с другой стороны, 
нельзя было допустить, чтобы предприниматели, почув-
ствовав вольницу, вообще игнорировали бы меры без-
опасности.  Сейчас в МЧС полагают, что золотая середи-
на найдена, и надзор, оставшись, все же не будет тормо-
зом и бременем для развития предпринимательства.

Штрафы для малого и среднего бизнеса заменили 
предупреждением — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1281021

ПАРТИИ

«Единая 
Россия» будет 
мониторить 
исполнение 
резонансных 
законов

ОТ ТОРГОВЛИ 
ДО ЭКОЛОГИИ

Виталий Петров

«ЕДИНАЯ Россия» создала че-
тыре группы для мониторинга 
исполнения резонансных зако-
нов. Результаты этой работы бу-
дут представлены в виде доклада 
президенту Владимиру Путину. 

Вчера на пресс-конференции 
секретарь Генсовета «единорос-
сов», вице-спикер Государствен-
ной Думы Сергей Неверов поя-
снил, что часть законов, о кото-
рых идет речь, носит рамочный 
характер, в том числе на регио-
нальном уровне. «Это важные, 
резонансные документы, прохо-
ждение которых в парламенте 
вызывало сопротивление со сто-
роны различных групп», — поя-
снил парламентарий. 

Для более тщательного отсле-
живания реализации законов 
партия создала четыре монито-
ринговые рабочие группы и при-
гласила экспертов и активистов 
принять участие в этой работе. 
«Результатом станут совмест-
ные доклады, которые мы пред-
ставим нашему президенту», — 
сообщил Неверов.

В сферу интересов рабочих 
групп войдут поправки в закон о 
торговле, направленные на под-
держку отечественного произво-
дителя, законы в сфере эколо-
гии, касающиеся создания лесо-
парковых зеленых поясов во-
круг крупных городов и мегапо-
лисов, а также вопросы лесо-
восстановления. 

Кроме того, «единороссы» на-
мерены проследить за исполне-
нием закона о вовлечении в обо-
рот неиспользуемых земель 
сельхозназначения. 

Что касается закона об осно-
вах государственного регулиро-
вания торговой деятельности, то 
его принятие далось парламенту 
нелегко, поскольку пришлось 
преодолевать значительное про-
тиводействие. «Поправки огра-
ничивают рост вознаграждения 
торговой сети пятью процента-
ми от цены продовольственных 
товаров, тогда как раньше было 
10. На встречах, которые прохо-
дят в регионах, нам говорят о 
том, что местные производители 
сталкиваются с тем, что сети пы-
таются обойти эти ограничения 
и, по сути, оставить все на своих 
местах», — пояснил Неверов. По 
словам главы Комитета Госдумы 
по безопасности и противодей-
ствию коррупции Ирины Яро-
вой, «Единая Россия» будет ве-
сти мониторинг совместно с Фе-
деральной антимонопольной 
службой. «Наши союзники в 
этом процессе — производители, 
которым очень сложно находить 
публичную плоскость и заявлять 
о том, что их понуждают обма-
нывать», — сказала парламента-
рий. При этом о лишении лицен-
зии торговых сетей речи пока не 
идет, но если будут «злостные 
нарушения», то партия власти 
вернется к этому вопросу. 

Второй блок законов касается 
экологии и сохранения лесного 
фонда. «Поправки в Лесной ко-
декс тоже натолкнулись на не-
приятие со стороны ряда лесо-
промышленников. Они выступа-
ли прежде всего против создания 
реестра недобросовестных арен-
даторов леса, тех, кто вопреки 
обязательствам не занимается 
лесовосстановлением», — отме-
тил Неверов. В то же время он 
подчеркнул, что нормы закона 
не должны стать инструментом 
недобросовестной конкуренции. 
«В этом же блоке вопросы о со-
здании лесопарковых зон вокруг 
наших городов, так называемых 
«зеленых щитов», — добавил пар-
ламентарий. 

Наконец, еще один важный 
документ для многих регионов — 
это закон о включении в оборот 
неиспользуемых земель сельхоз-
назначения. «Важно не допу-
стить злоупотреблений, понять 
готовность каждого региона ве-
сти объективный понятный мо-
ниторинг того, как обрабатыва-
ются или не обрабатываются та-
кие земли, сколько в регионе та-
ких земель», — резюмировал Не-
веров.

Для отслеживания 
реализации 
законов партия 
создала четыре 
мониторинговые 
рабочие группы

Правительство Кабинет министров приступил к распределению 
средств бюджета-2017 на конкретные проекты

Не раздувать 
расходы
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
предупредил мини-
стерства и ведомст-
ва, что все их предло-

жения о дополнительном выделе-
нии средств в рамках бюджета на 
следующий год малореалистич-
ны. В исключительных случаях 
возможно выделение финанси-
рования из резервов.

Глава правительства начал се-
рию совещаний по поотраслево-
му распределению средств бюд-
жета на 2017 и плановый период 
2018—2019 годов. «Работа, как 
обычно, предстоит напряжен-
ная. Прежние риски и вызовы 
никуда не делись», — подчеркнул 
Медведев. Он напомнил о приня-
том решении придерживаться 
консервативного подхода при 
подготовке главного финансово-
го документа страны. «Мы не мо-
жем себе позволить раздувать 
расходы», — предупредил глава 
кабмина. Все средства будут рас-
пределять в рамках проектного 
метода, чтобы выделяемые день-
ги тратились максимально эф-
фективно.

— Нам нужен сбалансирован-
ный бюджет, понятный, прозрач-
ный, который позволит разви-
вать экономику, формировать 
более современные конкуренто-
способные структуры, наращи-
вать долю несырьевой составля-
ющей, улучшать условия для 
бизнеса и выполнять — и это важ-
нее всего — социальные обяза-
тельства перед людьми, — заявил 
премьер.

Министерство финансов уже 
объявило другим профильным 
ведомствам лимиты финансиро-
вания их направлений. Редко 
так случается, чтобы все они 
были согласны с этими предло-
жениями. 

Поэтому председатель прави-
тел ь ст в а  гото в  в ы с л у ш ат ь 
встречные соображения.

— Хотя сразу же хочу преду-
предить, все предложения по до-
полнительным бюджетным ас-
сигнованиям в настоящее время 
малореалистичны, но мы можем 
обсудить вопросы перераспреде-
ления ресурсов или в исключи-
тельных случаях использования 
резервов, если на то есть оконча-
тельное наше решение, — сказал 
Дмитрий Медведев.

В среду премьер провел сразу 
два отраслевых совещания. Пер-
вое посвятили таким направле-
ниям, как наука, связь и спорт. 

«В мире очень немного стран, 
которые могут позволить себе 
полноценную мощную научную 
школу. У нас она есть. Мы должны 

поддерживать ее и дальше», — по-
ставил глава кабмина задачу. 

У правительства  РФ есть по-
ручение обеспечить объем бюд-
жетных ассигнований на прове-

дение фундаментальных науч-
ных исследований на уровне не 
ниже 2015 года в процентном со-
отношении к ВВП, есть майские 
указы по повышению зарплат, 

включая зарплаты научных ра-
ботников.

Информационные техноло-
гии важны, поскольку спрос на 
них растет с каждым годом и ме-

сяцем, растет потребность в до-
ступе к современным каналам 
связи. «Наконец, развитие фи-
зической культуры, проведение 
спортивных состязаний. Мы 
должны выделять деньги не 
только на спорт высоких дости-
жений, но и на строительство 
физкультурных объектов, — от-
метил председатель правитель-
ства. — У людей должна быть 
возможность отвести детей на 
каток, в бассейн, на спортпло-
щадку».

На втором совещании разго-
вор зашел о промышленности, 
энергетике и транспорте. Тран-
спорт является самой капитало-
емкой сферой.

 «Хорошая инфраструктура — 
удовольствие дорогое, особенно 
в условиях такой страны, как 
наша», — обратил внимание 
Дмитрий Медведев. 

Она важна для развития биз-
неса, повышения качества жизни 
людей. Уже реализуются отдель-
ные масштабные проекты, в 
частности строительство Кер-
ченского моста на Крымский по-
луостров.

Поддержкой промышленно-
сти правительство активно зани-
мается последние несколько лет. 

Работает соответствующий 
фонд, создано агентство по тех-
нологическому развитию, суще-
ственный импульс новым проек-
там придает политика импорто-
замещения. 

«Первые результаты уже есть, 
— констатировал премьер-ми-
нистр. — В целом за первое полу-
годие этого года спад в промыш-
ленности прекратился, что в ны-
нешних условиях уже само по 
себе неплохо. И хотя ситуация 
очень разнородная, в некоторых 
сегментах наблюдается довольно 
заметный рост».

— Эти позитивные тенденции 
нужно закреплять, нужно выйти 
на траекторию устойчивого ро-
ста. Для этого, — заверил глава 
правительства, — мы продолжим 
поддерживать новые проекты по 
развитию, созданию произ-
водств, по техническому перево-
оружению и, конечно, расшире-
нию экспортного потенциала 
нашей промышленности.

Что касается энергетики, то 
вложения в отрасль необходи-
мы, потому что она остается од-
ним из главных источников до-
ходов госказны. К тому же госу-
дарственного внимания требует 
развитие генерации в Крыму и 
сетей на Дальнем Востоке, под-
держать планируется угольную 
отрасль, включая непосредст-
венно шахтеров, многих из кото-
рых будут переселять из ветхого 
жилья.

Премьер призвал придерживаться консервативного подхода при подготовке проекта бюджета.

ПОЛЕТЫ Авиакомпании 
перестали продавать билеты 
в Турцию

Отстегнули ремни

Ирина Жандарова

АВИАКОМПАНИИ начали при-
останавливать продажу билетов в 
Турцию. Первыми о своем реше-
нии объявили «Аэрофлот» и «Рос-
сия». Пассажирам предложили 
вернуть деньги, штрафных сан-
кций за возврат билетов в этом 
случае пообещали не применять.

Сдавать проездной документ 
нужно в месте приобретения. Би-
леты, купленные через Интернет, 
можно вернуть только через кон-
такт-центр авиакомпании и в ее 
офисах продаж.

Свое решение «Аэрофлот» 
объясняет запретом Росавиации 
на выезд россиян в Турцию от 16 
июля. Продажа откроется, как 
только снимут этот запрет. При 
этом на рейсах из Турции прода-
жа, по-прежнему, открыта. А из 
России билеты на рейсы, следую-
щие в Турцию, могут купить ино-
странные граждане.

Авиакомпания, напомним, пе-
рестала перевозить российских 
граждан на турецкое побережье 
18 июля. Прибывшим на рейс 
пассажирам предлагалось сдать 
билет и вернуть деньги. Так же 

поступали и в Turkish Airlines — 
туристам отказывали в посадке с 
формулировкой «регистрация 
для граждан РФ закрыта». 

Информации пока нет только 
от Pegasus Airlines. Рейс 20 июля 
в Анталью из Новосибирска был 
отменен, решения по дальней-
шим рейсам не принято.

При этом «Аэрофлот» сохраня-
ет ежедневное сообщение со 
Стамбулом. С 26 июля авиакомпа-
ния устанавливает новый график 
полетов. Рейс в Стамбул в 10.05, 
обратный — в 14.55. «Такие рейсы 
нельзя назвать регулярными, это 
скорее эвакуационные рейсы. Со-
общение не прекращается, так как 
нужно вывезти россиян из Турции 
и дать возможность турецким гра-
жданам, которые имеют такое же-
лание, улететь на родину», — гово-
рит Роман Гусаров, главный ре-
дактор портала Avia.ru.

Эксперт отмечает, что речь не 
идет о полном запрете посеще-
ния Турции для россиян. «Просто 
тот, кто решит поехать в эту стра-
ну, примет на себя риски и возь-
мет ответственность за собствен-
ную безопасность», — считает Ро-
ман Гусаров.

Нет аналогов
Но с середины 2012 
года у нас не завозятся 
и не производятся ана-

логовые телевизоры. И с середи-
ны 2012 года в России продано 
примерно 40 миллионов телеви-
зоров, уже цифровых, и еще 13 
миллионов цифровых приставок. 
Таким образом, парк телевизо-
ров обновился не меньше чем на-
половину.

Сейчас проникновение циф-
рового оборудования, то есть го-
товность населения просто вы-
ключить аналог и смотреть толь-
ко цифру, 60 процентов уже. А у 
нас еще впереди 2,5 года реализа-
ции программы.

При этом на рынке сейчас бо-
лее тысячи моделей цифровых 
телевизоров. Их стоимость начи-
нается от 7 тысяч рублей. А что-
бы не погасли и аналоговые теле-
визоры, их владельцам достаточ-
но приобрести приставку, кото-
рая позволит принимать цифро-
вой сигнал. Их сейчас более 200 
моделей, а стоимость начинается 
от 800 рублей. 

И такие траты предстоят еще 
примерно 30 миллионам вла-
дельцев аналоговых  телевизо-
ров?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Это предстоит 
40 процентам населения в не-

больших населенных пунктах, 
где не продолжится трансляция 
первой десятки телеканалов в 
аналоговом формате и нет аль-
тернативы в виде кабельного те-
левидения.

Во многих регионах качество те-
лепередач в аналоге сильно хро-
мает. Если телезрители из глу-
бинки приобретут новый теле-

визор или цифровую приставку, 
они получат лучшее изображе-
ние?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Сейчас уже по-
чти 92 процента населения видят 
10 каналов первого мультиплек-
са и к концу года 65 процентов 
населения смогут смотреть и вто-
рой мультиплекс, то есть всего 20 
цифровых каналов.

Что касается качества, все 
прекрасно знают, что если сиг-
нал хороший, то и аналоговое те-
левидение дает очень хорошую 
картинку. Но когда мы говорим, 
что у нас одной аналоговой про-
граммой, скорее всего Первым 
каналом и Россией 1, охвачено 
98,8 процента населения, это со-
вершенно не значит, что это каче-
ственный сигнал. Качество мо-
жет быть очень условным.

Распространение цифрового 
сигнала идет по-другому. Он либо 
есть, либо его нет. Пока если циф-

ровой сигнал есть, то он совер-
шенно точно на «четыре с плю-
сом». А если сигнал слабее опре-
деленного уровня, картинка рас-
сыпается на пиксели. То есть там 
граница достаточно жесткая. Так 
что качество «цифры» на «чет-
верку с плюсом» совершенно 
точно будет у 98,4 процента насе-
ления. А остальные 1,6 процента 
получат возможность бесплатно 
получать спутниковый пакет из 
этих же 20 каналов.

Предусмотрена ли какая-то про-
грамма по информированию на-
селения о переходе на цифровое 
вещание?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Обязательно. 
Информационная работа ведет-
ся. Мы готовили концепцию от-
ключения аналоговых телекана-
лов еще в 2014 году, и там мы со-
вершенно четко закладывали 
критерии, при каких условиях 
это возможно. Во-первых, долж-
на быть 95-процентная готов-
ность населения к приему циф-
рового сигнала. Во-вторых, как 
минимум полтора года в регионе 
должен работать первый мульти-
плекс общедоступных каналов и 
как минимум 12 месяцев — вто-
рой мультиплекс. Полгода пред-
усматривается на массирован-
ную информационно-разъясни-
тельную кампанию, в которой 
должны участвовать, естествен-
но, все ведущие телевизионные 
каналы.

Полный текст «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты»
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Акцент

 Сейчас уже 60 процентов 
населения России готовы 
отключить аналоговое ТВ 

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1285383

Рейсы «Аэрофлота» в Турцию теперь нельзя назвать регулярными, 
они скорее эвакуационные.
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ПАМЯТЬ Погибшие под 
Иркутском пилоты Ил-76 
посмертно награждены 
орденами Мужества

Герои навсегда

Тимофей Борисов

ТО, ЧТО десятерых разбившихся пилотов-спасателей 
наградят, было ясно сразу после того, как прояснились 
детали их последнего полета. Уже тогда глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков дал поручение подготовить пред-
ставления о награждении весь экипаж Ил-76. Не было 
понятно только какими наградами.

Летчики МЧС погибли как и подобает офицерам — на 
посту, в очередной раз, к сожалению, подтвердив, что 
профессия спасателя остается одной из самых опасных. 
Сегодня стало известно, что Указом президента за муже-
ство, отвагу и самоотверженность, проявленные в экс-
тремальных условиях, члены экипажа тяжелого тран-
спортного самолета МЧС Ил-76 награждены орденами 
Мужества посмертно. Кавалерами ордена стали коман-
дир воздушного судна Леонид Филин, второй пилот 
Алексей Лебедев, штурман Георгий Петров, бортовой 
инженер Виктор Кузнецов, бортовой радист Игорь Му-
рахин, бортовые операторы Сергей Сусов, Сергей Мака-
ров и Марат Хадаев, авиационные техники Вадим Жда-
нов и Андрей Машнинов.

Эту информацию корреспонденту «РГ» подтвердили 
в пресс-службе МЧС России. Напомним, что 10 летчиков 
погибли 1 июля. Их самолет тушил в Качугском районе 
Иркутской области пожар, который угрожал населенно-
му пункту Карам и создавал угрозу распространения 
огня и задымления на объекты энергетической и тран-
спортной инфраструктуры. В очередной раз сбросив 
42 тонны воды на очаг сильного пламени, летчики, судя 
по всему, попали в безвоздушный мешок и из-за малой 
тяги и в сильном дыму не смогли поднять свой Ил-76 над 
сопками. По распоряжению главы МЧС каждая семья по-
гибших летчиков взята под постоянный патронаж. Им 
оказывается помощь в решении жилищных и других со-
циальных проблем.
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Какова сейчас самая 
распространенная схе-
ма мошенничества, 

жертвами которой становятся 
обычные люди?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Рассылка SMS-сооб-
щений на мобильные телефоны. 
Содержание стандартное: «Ваша 
карта заблокирована», подпись: 
«Служба безопасности ЦБ» и те-
лефон. Мне и самому приходило 
такое сообщение. Иногда SMS 
рассылаются от имени служб 
безопасности кредитных орга-
низаций. Но схема всегда одна и 
та же. При звонке по указанному 
в сообщении номеру отвечают 
мошенники, цель которых — сбор 
персональной информации гра-
ждан: фамилия, имя, отчество, 
адрес, паспортные денные, но-
мер банковской карты, PIN-код. 

Иногда владельцу карты пред-
лагают пройти к банкомату и со-
вершить какие-то операции яко-
бы в целях проверки работоспо-
собности карты или провести не-
которые действия вроде «отмены 
списания» или активации интер-
нет-банкинга. Даже если в про-
цессе преступникам не удастся 
ничего украсть с карты, персо-
нальная информация, обманом 
полученная от ее владельца, хо-
рошо продается.

Как действовать, если пришло 
такое сообщение?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Проигнорируйте его. 
Если остаются сомнения в отно-
шении вашей карты, на ее оборо-
те указан номер контактного 
центра вашего банка — позвоните 
по нему и задайте все интересую-
щие вопросы. Если с вашей кар-
той происходят какие-то подо-
зрительные операции, опять же 
позвоните в свой банк. Но не со-
общайте никому PIN-код, тем бо-
лее что реальный банк никогда не 
будет у вас его спрашивать: это 
правило безопасности, которое 
соблюдают все. 

К сожалению, в особой груп-
пе риска находятся пожилые и 
с о ц и а л ь н о  н е з а щ и щ е н н ы е 
люди. У них сейчас есть и кар-
точки, и мобильные телефоны, 
но часто не хватает знаний, как 
правильно вести себя в той или 
иной ситуации. Злоумышленни-
ки этим пользуются. Поэтому 
хотелось бы обратиться к моло-
дому продвинутому поколению 
— найдите время, объясните ро-
дителям, как нужно действовать 
и как обезопасить себя и свои 
деньги от мошенников.  Это 
очень важно. 

А если деньги с карточки уже 
увели?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Нужно написать заяв-

ление в свой банк, он проведет 
расследование и по его итогам 
примет меры. Если есть основа-
ние считать, что это были мошен-
нические действия, необходимо 
обратиться в правоохранитель-
ные органы. 

Может ли человек, ставший жер-
твой мошенников, воспользо-
ваться нормой закона, которая 
обязывает банк вернуть деньги 
на карту, если списание прои-
зошло без ведома владельца?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Безусловно, может. 
Например, один из распростра-
ненных вариантов мошенничест-
ва, когда без вашего ведома по 
поддельным документам или с по-
мощью сговора происходит заме-
на SIM-карты, к которой привязан 

мобильный банкинг. После этого 
все оповещения по вашему счету в 
банке падают уже не на ваш теле-
фон, и у преступников появляется 
возможность увести со счета день-
ги. В этом случае не составит ни-
какого труда доказать, что вы эту 
SIM-карту не меняли, и совершен-
но точно банк деньги вернет. 

Вместе с тем в ситуациях, когда 
вы стали жертвой мошенничества 
с использованием так называемой 
социальной инженерии (сами со-
общили преступникам реквизиты 
карты или перевели по их просьбе 
деньги через банкомат), единст-
венный вариант — обратиться в 
правоохранительные органы.

Планируются ли какие-то нова-
ции, направленные на усиление 
защиты клиентов банков от не-
санкционированных операций?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Банк России совмест-
но с министерством финансов 
разработал законопроект, основ-
ная цель которого — создать усло-
вия, чтобы деньги со счета невоз-
можно было вывести без ведома 
их законного владельца. 

В числе наиболее значимых 
новаций, которые предлагаются, 
стоит отметить механизм прио-
становки платежа. Он активизи-
руется в том случае, если есть по-
дозрения, что банк-отправитель 

или клиент банка были атакован 
хакерами. Денежный перевод в 
этом случае может быть осу-
ществлен только тогда, когда 
клиент подтвердит его легитим-
ность. Если в результате хакер-
ской атаки платеж все-таки был 
отправлен, законопроект предус-
матривает действия по возврату 
незаконно выведенных средств. 

Сейчас документ проходит 
стадию общественных обсужде-
ний. Внесение законопроекта на 
рассмотрение в Госдуму плани-
руется в осеннюю сессию.

С какой целью кибермошенники 
атакуют сайты банков?
АРТЕМ СЫЧЕВ: У любой атаки есть 
цель — заработать. Но монетизи-
руются они по-разному: либо это 

просто хищение средств, либо 
получение денег за сам факт ор-
ганизации атаки. К примеру, на 
фоне напряженных внешнеполи-
тических событий можно было 
наблюдать особый всплеск ак-
тивности атак на ресурсы круп-
нейших российских банков. Ха-
рактерной особенностью было 
то, что атаки были направлены не 
на финансовые сервисы банков. 
Преступники пытались нару-
шить работу сайтов, в том числе 
и сайта Банка России.

В чем смысл?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Нанести урон репута-
ции. В случае с Банком России – 
посеять недоверие к нему, как к 
регулятору и управляющему зо-
лотовалютными резервами. Как 
правило, такие атаки носят поли-
тический характер. Факты таких 
атак совпадали с фактами атак на 
сайт президента, правительства 
и других госведомств.

Можно ли предсказать, куда 
дальше пойдут преступники?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Пойдут в сторону фи-
нансовых рынков. Их пока спаса-
ет только то, что злоумышленни-
ки не научились быстро выво-
дить похищенные деньги. Серви-
сы мобильных операторов тоже 
сейчас внимательно изучаются.

Из каких стран идут атаки ки-
бертеррористов?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Вопрос больше к пра-
воохранительным органам. Но по 
опыту из того, что мы видим, могу 
сказать, что все сильно зависит от 
того, что это за атака. Иногда это 
исключительно Юго-Восточная 
Азия, иногда гремучая смесь Вос-
точной Европы и Ближнего Восто-
ка, но почти всегда это не один 
конкретный адрес. Чтобы органи-
зовать более или менее масштаб-
ную DDoS-атаку, нужно иметь 
большое количество компьюте-
ров. Злоумышленники заражают 
специальной вредоносной про-
граммой огромное количество ма-
шин по всему миру. Вы можете ра-
ботать на машине и не знать, что 
она захвачена и выполняет чужие 
команды. Злоумышленники могут 
продавать или сдавать в аренду та-
кие бот-сети — группы компьюте-
ров, зараженных вредоносными 
программами, причем в одном 
«пакете» находятся не десятки и 
сотни, а тысячи компьютеров.

Можно отследить управляю-
щие центры таких бот-сетей, но 
расположение этого центра и го-
сударство, на территории кото-
рого он находится, — это не одно и 
то же. Очень часто преступники, 
находясь на территории одного 
государства,  арендуют или 
просто покупают место на серве-
рах провайдеров услуг в другом 
государстве только для того, что-
бы не попасть под юрисдикцию 
атакуемого государства.

В структуре Банка России рабо-
тает Центр мониторинга и реаги-
рования на компьютерные атаки 
в кредитно-финансовой сфере 
(FinCERT). Каким образом он мо-
жет противодействовать пре-
ступникам?
АРТЕМ СЫЧЕВ: Мы можем способст-
вовать тому, что деньги, которые 
злоумышленники уже вывели из 
банка, могут быть оперативно 
остановлены на стороне банка-по-
лучателя. Нами зафиксированы 
покушения на хищение с корсче-
тов нескольких банков на сумму 

2,87 миллиарда рублей. Из них хи-
щения на сумму 1,5 миллиарда ру-
блей совместными усилиями на-
шего центра, правоохранитель-
ных органов и кредитных органи-
заций удалось предотвратить.

Кроме того, по итогам нашего 
взаимодействия с Координацион-
ным центром национального до-
мена сети Интернет блокируются 
домены в Интернете, на которых 
расположены ресурсы, представ-
ляющие угрозу. Это подделки под 
сайты кредитных организаций, 
ресурсы, где размещается недо-
бросовестная реклама финансо-
вых услуг, так называемые фи-
шинговые ресурсы (сайты, пред-
назначенные для выманивания 
персональных данных и информа-
ции у клиентов о номерах кредит-
ных карт и реквизитах доступа к 
дистанционным счетам). Меньше 
чем за полгода по нашим обраще-
ниям было заблокировано свыше 
180 ресурсов.

Но появляются новые.
АРТЕМ СЫЧЕВ: Появляются. Но если 
вообще ничего не делать, будет 
еще хуже. Мы своей целью видим 
не ликвидацию киберпреступно-
сти — это невозможно, а сохране-
ние минимального уровня подоб-
ных преступлений. В платежных 
системах фрод (мошенничество в 
области информационных техно-
логий. — Прим. ред.) был всегда и 
всегда будет, но есть определен-
ный уровень, выше которого под-
ниматься нельзя. Сейчас уровень 
хищений в Российской Федера-
ции составляет 0,005 процента от 
оборота денежных средств в элек-
тронном виде. Выше него нам 
подниматься нельзя — мы себе 
ставим именно такую задачу. 

Основную информацию о кибератаках вы получаете от банков. 
Сколько их уже подключилось к FinCERT?
Артем Сычев | Сейчас у нас в информационном обмене участву-

ют 278 кредитных организаций. Раньше процентов 70 из тех, кто 

подключился к FinCERT, были «молчунами», то есть они просто на-

блюдали за нашими рассылками, но никакой собственной инфор-

мации не предоставляли. Сейчас их количество сократилось при-

мерно до 55 процентов. 

Остальные делятся данными об атаках, вредоносных заражениях. 

Задача ребят, которые работают в центре, все это анализировать. 

Потом данные обобщаются и уходят участникам информацион-

ного обмена в виде бюллетеней. Вся информация обезличена. Из 

нашей рассылки невозможно почерпнуть информацию, в каком 

банке что произошло. Мы не создаем репутационные риски для 

тех, кто с нами делится информацией.

Но банки, включая крупнейших игроков рынка, в последнее время 

сами стали публично говорить об имевших место атаках кибер-

преступников. 

Зачем?
Артем Сычев | Это становится слишком заметно. В Западной Ев-

ропе и США есть законодательные требования, которые обязыва-

ют банк такую информацию раскрывать. Более того, там установ-

лена определенная ответственность для тех, кто вовремя не обес-

печил раскрытие подобной информации. У нас такого нет. Но не 

исключаю, что мы тоже к этому придем. Пока же у нас действует 

принцип «2Д»: добровольность и доверие.

Почему все остальные банки пока не подключаются к FinCERT, а 
часть подключенных продолжают оставаться «молчунами»?
Артем Сычев | Во многом срабатывает стереотип: «Вот я сейчас о 

ЧП регулятору сообщу, а он проверку пришлет». Некоторые банки 

до сих пор даже не знают, что есть такой сервис. Но за год работы 

почти 300 участников — хороший показатель, тем более что нор-

мативно мы никого ни к чему не обязываем.

И не будете?
Артем Сычев | Пока таких планов нет.

О ЧЕМ МОЛЧАТ БАНКИ

ПРАВО

Новые 
паспорта 
будут 
выдавать 
быстрее 

ВАС 
ОФОРМИТЬ?

Михаил Фалалеев

В МВД предложили оптимизиро-
вать порядок выдачи личных до-
кументов. Процедура выдачи 
внутренних и заграничных рос-
сийских паспортов будет значи-
тельно упрощена. На официаль-
ном правовом портале сообщи-
ли, что министерство внутрен-
них дел, которому в апреле были 
переданы функции упразднен-
ной федеральной миграционной 
службы, оптимизирует многие 
бюрократические механизмы.

Так, опубликованы сразу три 
проекта нормативных правовых 
актов по регламентации предо-
ставления услуг по оформлению 
и выдаче документов. Разработ-
чики в пояснительных записках 
предлагают ввести новые проце-
дуры. В частности, для приема 
заявления о выдаче загранично-
го паспорта (не нового поколе-
ния) от гражданина, не имеюще-
го возможности по состоянию 
здоровья обратиться лично, по 
его (либо его представителя) 
письменной просьбе осуществ-
ляется выезд сотрудника по ме-
сту проживания (по аналогии с 
выдачей паспортов граждан РФ). 
Это действительно удобно для 
людей.

Еще одна новелла содержится 
в части оформления и выдачи 
гражданину России второго за-
гранпаспорта нового поколения 
в период срока действия ранее 
оформленного ему заграничного 
паспорта. Что важно, оформле-
ние такого заграничного паспор-
та будет осуществляться без пре-
доставления заявителем хода-
тайства организации, направля-
ющей его за пределы нашей стра-
ны. Едет — и едет. 

Также отпадает необходи-
мость предоставления ранее 
оформленного действующего за-
гранпаспорта с не менее чем од-
ной отметкой о пересечении гра-
ницы Российской Федерации с 
целью выезда в течение каждого 
из последних трех календарных 
месяцев, предшествующих дате 
подачи заявления. Второй за-
гранпаспорт, содержащий элек-
тронный носитель информации, 
будет оформляться не на срок 
действия первого, а на 10 лет.

Разработаны нормы, регули-
рующие возможность выдачи за-
граничного паспорта на имя не-
совершеннолетнего гражданина 
другому законному представи-
телю в ситуациях, когда подав-
ший заявление о выдаче такого 
паспорта в силу объективных 
причин не может обратиться за 
получением документа (в связи 
со смертью, болезнью, команди-
ровкой).

Кроме того, предлагаемый ре-
гламент устанавливает и новый 
подход к проверке личных дан-
ных, предусматривающий бы-
стрый обмен между подразделе-
ниями по вопросам миграции 
территориальных органов МВД 
необходимой информацией пу-
тем электронного взаимодейст-
вия. «Детально регламентируют-
ся все действия и сроки их испол-
нения как сотрудников подразде-
лений по вопросам миграции тер-
риториальных органов МВД, так 
и сотрудников организаций, при-
нимающих участие в предостав-
лении государственной услуги по 
выдаче (замене) паспорта», — ука-
зано в проекте документа.

В МВД считают, что подготов-
лен исчерпывающий перечень 
документов, необходимых для 
предоставления государствен-
ной услуги по выдаче или замене 
внутреннего паспорта, основа-
ния его выдачи или замены, и 
подробно отражена процедура 
по установлению личности гра-
жданина.

В полиции уверены, что изда-
ние нового документа снизит от-
казы в приеме документов для 
замены или выдачи паспортов, 
обеспечит сокращение сроков 
оформления паспорта. Понятно, 
что все это обеспечит прозрач-
ность и доступность госуслуги.

Фрод человеческий

Акцент

 В особой группе риска — 
пожилые люди. У них сейчас 
есть и карточки, и мобильные 
телефоны, но часто не хватает 
финансовой грамотности

Второй загранпа-
спорт, содержащий 
электронный носи-
тель информации, 
будет оформляться 
на 10 лет

Читайте также: в России 
ввели электронные 
паспорта для автомобилей
www.rg.ru/art/1276601

Россияне увеличили 
вложения в экзотические 
валюты и предметы 
роскоши — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/1284721
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Цель любых кибератак — 
 заработать. Но монетизируются 
они по-разному.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 
В Москве появилась 
новая набережная

Берега 
позеленели

Сергей Бабкин

ЕЩЕ одна благоустроенная и по-настоящему зеленая 
набережная появилась в Москве. Гулять по берегу глав-
ной городской реки можно теперь не только в шумном 
центре, но и на южной окраине мегаполиса. В этом в сре-
ду убедился мэр Сергей Собянин, осмотрев преобразив-
шийся после реконструкции Братеевский парк.

В этом зеленом уголке уже давно любят отдыхать жи-
тели спальных районов юга: Орехово-Борисово, Марьи-
но, Печатники и многих других. Этот парк не такой мо-
нументальный, как находящиеся рядом «Царицыно» и 
«Коломенское», зато он впечатляет пейзажами. Отсюда 
открывается замечательный вид на Москву-реку, но еще 
больше очаровывает ландшафт: в парке несколько яру-
сов, а между ними — Борисовские пруды. Сейчас только 
старожилы помнят, почему так получилось: в 1980-е 
годы, когда Москва застроилась от Марьина к югу, отсю-
да брали песок и грунт для монолитных работ. Возникли 
котлованы, которые потом заполнились водой. С тех пор 
здесь проводят выходные тысячи жителей юга столицы. 
Но парк все равно производил немного дикое впечатле-
ние: не было лавочек, спортивных площадок, а вечером 
эта территория почти не освещалась.

— Братеевский парк был создан давно, но его не благо-
устраивали, — сказал Собянин. — А сейчас здесь обустро-
или качественные пешеходные дорожки, спортивные 
площадки. И теперь парк стал не просто местом для про-
гулок, а еще и территорией активного отдыха.

Мэр напомнил, что в настоящее время в Москве од-
новременно благоустраивается 180 территорий: улицы, 
парки и скверы. Из них 80 участков прилегают к Москве-
реке. И реконструкция Братеевского парка стала самым 
масштабным проектом в этом сегменте. Вместе с благоу-
строенным уголком семейного отдыха столица получила 
и новую, зеленую набережную Москвы-реки, протяжен-
ность которой составляет 1,5 километра.

Сергей Собянин объехал благоустроенный парк за рулем 
электрокара вместе с подчиненными.

ЭКОЛОГИЯ Знаменитый 
каскад из семи прудов 
приведут в порядок

В парк за рыбкой

Ольга Игнатова

В ОКТЯБРЕ начнется первый этап работ по реабилита-
ции каскада из семи прудов на территории природно-
исторического парка «Покровское-Стрешнево». Вчера 
этот проект по восстановлению природной зоны презен-
товали на «Бирже торгов».

Парк «Покровское-Глебово-Стрешнево» — один из 
крупнейших лесных массивов столицы площадью почти 
200 га. Здесь очень живописные места — в районе реки 
Химки. От нее берет начало каскад из семи прудов. По 
словам начальника управления бюджетного учреждения 
«Мосприрода» Елены Чуманкиной, сейчас пруды сильно 
загрязнены, заросли илом и местами заболочены. Мест-
ные жители писали не одну коллективную петицию с 
просьбой привести водную зону в порядок. В этом году 
появилась такая возможность. На первом этапе, который 
стартует в октябре и завершится в ноябре этого года, 
предполагается построить очистной коллектор, в кото-
рый будут поступать все стоки. Сейчас особенно загряз-
нены пруды под номерами 1, 2 и 5. В них попадают сточ-
ные воды с близлежащих шоссе — Ленинградского и Во-
локоламского. И именно для них и строится коллектор. 
На его сооружение город готов выделить почти 260 млн 
рублей. Кто будет подрядчиком работ, определится в 
ходе открытого аукциона, заявки на участие в котором 
будут приниматься с сентября.

Конечно же, строительством коллектора обустройст-
во прудов не ограничится. Впереди огромная работа, 
рассчитанная на три года. Как рассказал «РГ» руководи-
тель «Мосприроды» Игорь Рябоконь, проект реабилита-
ции включает и очистку прудов, и укрепление берегов, и 
высадку новых деревьев и кустарников. Будут приведе-
ны в порядок и 26 га прилегающей территории. Планиру-
ется высадить 144 новых дерева и более 7 тысяч кустар-
ников. Сейчас вокруг прудов есть стихийные места для 
отдыха. Город же сделает современные пикниковые зоны 
с мангалами, детские и спортивные площадки, устано-
вит новую парковую мебель и информационные щиты. 
Появятся красивые мостики и пешеходные переходы че-
рез пруды, беседки по берегам. Дно каждого пруда очи-
стят и запустят рыбу, как и просили жители, которые об-
суждали проект реабилитации прудов на общественных 
слушаниях. Что касается оборудования мест отдыха для 
купания, то, по словам Игоря Рябоконя, такое решение 
может принять только Роспотребнадзор. Сейчас в пру-
дах купаться запрещено. 

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 21 ИЮЛЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 11.00 ПО МСК ИЛИ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92 

И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Алексей Игоревич Херсонцев
Руководитель Федеральной службы 
по аккредитации
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ПЕРСПЕКТИВЫ Бизнес 
активнее участвует 
в создании доступной 
среды для инвалидов

Шаг навстречу

Ирина Невинная

СЕГОДНЯ уже более половины отделений Сбербанка, а 
также многие офисы коммерческих банков перестроены 
под нужды инвалидов: в них можно въехать на коляске, 
оператор и клиент не разделены высокой стойкой, а си-
дят за столом, установлены средства навигации. В корпо-
ративные регламенты все большего числа российских 
компаний включаются нормы о создании доступной сре-
ды. Об этом шла речь на встрече министра труда и соц-
развития Максима Топилина с представителями бизнеса 
и общественных организаций инвалидов.

На совещании представители бизнеса делились опы-
том переустройства своей среды в пользу инвалидов. На-
пример, в Сбербанке информация о переоборудованных 
офисах есть на сайте банка, так что любой человек может 
узнать, где находит-
ся ближайшее удоб-
ное для него отделе-
ние. Создана комис-
сия по безбарьерной 
среде при Федера-
ции рестораторов и 
отельеров. Большую 
программу выпол-
няет РЖД.

 «Я часто езжу по 
стране на разные ме-
роприятия, в кото-
рых принимают участие параспортсмены, и вижу, как 
меняется к лучшему среда, — сказал «РГ» глава Фонда 
поддержки инвалидов «Сила духа» Александр Шлычков. 
— В гостиницах дверные глазки, розетки и выключатели 
устанавливаются на высоте 1,1—1,2 метра, двери обору-
дуются магнитными стопорами для фиксации их в от-
крытом положении, а ванные комнаты — специальными 
поручнями и «тревожными» кнопками. Легче стали ави-
аперелеты. При этом стоит отметить, что в подавляющем 
большинстве случаев созданием доступной среды зани-
мается именно крупный социально ответственный биз-
нес. Менее крупные игроки часто либо вообще не зани-
маются этим, либо стараются максимально сократить 
расходы и обеспечить лишь законодательно необходи-
мый минимум. Возможно, государству стоит предостав-
лять бизнесу, участвующему в создании доступной сре-
ды, различные преференции — например, приоритет в го-
сударственных тендерах».

В минтруде напоминают: участие в создании доступ-
ной среды для инвалидов — это теперь не добрая воля, а 
обязанность предприятий всех форм собственности.

ДОКУМЕНТ Конституционный 
суд разрешил оспаривать 
оценку земли

Кадастр в плюсе

Татьяна Зыкова

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ власти теперь вправе оспаривать 
в судах решения комиссий по спорам о снижении када-
стровой оценки. Такой вердикт вынес Конституционный 
Суд (КС) по делу о проверке конституционности одной 
из норм Закона «Об оценочной деятельности в РФ». 

«Российская газета» публикует постановление об 
этом на с. 10. 

В КС обратилась с жалобой администрация города 
Братска. Чиновников не устроили выводы комиссии по 
спорам, которая снизила кадастровую стоимость зе-
мельного участка целлюлозно-бумажного комбината в 
15 раз — с 7 миллиардов до 452 миллионов рублей. 

Городская администрация посчитала, что из-за резко-
го уменьшения налоговых платежей пострадают доходы 
городского бюджета. В двух судебных инстанциях вла-
стям отказали в иске из-за отсутствия в законе права му-
ниципалитетов оспаривать кадастровую стоимость объ-
ектов, не находящихся в муниципальной собственности. 
Однако в КС прецедент сочли недопустимым и признали 
статью 24.18 Федерального закона «Об оценочной дея-
тельности в РФ» не соответствующей Конституции РФ, 
предписав правительству в ближайшие полгода внести 
поправки в закон с учетом этой позиции. 

Принятое решение важно для крупных налогопла-
тельщиков, юридических лиц, имеющих в собственно-
сти земельные участки и здания, отметил партнер юри-
дической компании Taxology Алексей Артюх.

По решению КС, органы местного самоуправления 
получат возможность оспорить решение комиссии в 
трех случаях: если дело касается «крупного» земельного 
участка, если расхождение между рыночной и кадастро-
вой стоимостью «существенно» и если доля поступлений 
в местные бюджеты от конкретного объекта «значитель-
на». Законодатели еще будут уточнять эти критерии.

Дело об участке в Братске теперь подлежит пересмо-
тру. Что касается других дел, то, по мнению Артюха, вала 
оспаривания ожидать не стоит до уточнений в федераль-
ном законодательстве. Предпринимателям, намеренным 
оспаривать кадастровую стоимость в комиссиях по спо-
рам, эксперт советует также дождаться поправок. Иначе 
они потратят  большие средства на независимую оценку, 
но по иску муниципалитета проиграют дело в суде.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Россия может вернуться к проекту трубопровода для экспорта нефти 
через Болгарию и Грецию

Вода танкер точит
Александра Воздвиженская

П
роект Трансбалканского 
трубопровода могут воз-
родить. Это позволит Рос-

сии экспортировать нефть в За-
падную Европу через Болгарию и 
Грецию в обход черноморских 
проливов. Российская сторона 
недавно получила сигнал об этом 
со стороны Болгарии. Поводом 
стала нестабильная ситуация в 
Турции: в минувшие выходные 
из-за попытки военного перево-
рота на сутки был перекрыт про-
лив Босфор. Через него проходит 
морской маршрут поставок рос-
сийской нефти. 

О вероятной разморозке про-
екта нефтепровода сообщил гла-
ва «Транснефти» Николай Тока-
рев. По его словам, Болгария про-

тив ликвидации управляющей 
компании, которая была создана 
для реализации проекта, и будет 
участвовать в ее работе. Россию 
это «приятно удивило».

Нефтепровод длиной 285 ки-
лометров должен был пройти от 
Бургаса в обход турецкой терри-
тории к Александруполису (см. 
карту). До и после сухопутного 
участка — переправка танкерами. 
Россия, Болгария и Греция заяви-
ли о начале работы над проектом 
в 2007 году, при этом разговоры 
о нем велись с 1994 года. Цель 
строительства — сэкономить на 
переправке нефти и привлечь ин-
вестиции. Заявленная пропуская 
способность — 35 миллионов 
тонн нефти в год с возможностью 
расширения до 50 миллионов 
тонн.

В прошлом году поставки сы-
рой нефти на экспорт через тер-
миналы «Транснефти» в Ново-
российске составили 30 миллио-
нов тонн, через морской терми-
нал Каспийского трубопровод-
ного консорциума — еще 42,76 
миллиона тонн. Это около 30 
процентов от всей сырой нефти, 

которая поставляется на экспорт 
транзитом через Россию или из 
самой России. Нефть отправляют 
на мировые рынки в танкерах че-
рез проливы Дарданеллы и Бос-
фор, однако последний 16 июля 
перекрывали (Турция воспользо-
валась положениями Конвенции 
Монтре 1936 года о статусе про-
ливов и временно закрыла про-
ход судов с нефтью из-за ситуа-
ции в республике и угрозы возго-
рания).

Трансбалканскому проекту 
не суждено было состояться еще 
в 2008 году, когда в Бургасской 
области прошел референдум. 
Явка была слишком маленькой — 
около 27 процентов, но из них бо-
лее 90 процентов проголосовали 
против строительства трубы че-
рез Болгарию. Причина — высо-
кий риск утечки нефти с танке-
ров в порту.

«Мы тогда вложились в иссле-
дование экологических послед-
ствий, и после того как выясни-
лось, что экологически проект 
рентабелен, Болгария в 2012 году 
все-таки окончательно отказа-
лась от проекта», — вспоминает 
старший научный сотрудник сек-
тора энергетической политики 
Института экономики РАН Иван 
Капитонов. При этом, по данным 
минфина Болгарии, страна упла-
тила взносы на 7,6 миллиона 
евро, однако долг перед Россией 
был погашен без процентов.

Как реагировать России на 
возродившийся интерес Болга-
рии к нефтепроводу — вопрос, ка-
сающийся геополитики и эконо-
мики. «С экономической сторо-
ны плюсов почти нет, так как сто-
имость нефти остается низкой и в 
ближайшие два года, думаю, она 
не превысит 80 долларов за бар-
рель. А проект дорогостоящий, — 
говорит Иван Капитонов. — Если 
построим трубу в обход проли-
вов, инвестируем деньги, кто бу-
дет покупать эту нефть? Рынок 
поставок уже сформировался, 
дополнительные объемы по 
столь экзотическому маршруту 
вряд ли окупятся».

Кроме того, остается нере-
шенным вопрос с терминалом в 
Бургасе, но уже не из-за экологи-
ческих рисков, а технических за-
гвоздок. Местный порт неглубо-
ководный, и зайти туда непосред-
ственно танкеры не смогут. По-
требуются три разгрузочных 
буя, соединенных трубопровод-
ным транспортом, который уже 
будет уходить в порт, поясняет 
эксперт. К тому же пока при на-
личии открытых черноморских 
проливов России все же выгоднее 
использовать исключительно 
морские пути, без сухопутных 
участков. 

Вопрос еще и в том, что ска-
жет третья сторона — Греция, ко-
торая последний раз вспоминала 
о проекте Трансбалканского не-
фтепровода в мае 2013 года. В 
июне прошлого года министр 
энергетики РФ Александр Новак 
заверил, что Россия готова возоб-
новить переговоры, так как этот 
вопрос заочно вновь поднимала 
Греция. К тому моменту Болга-
рия не поддерживала проект. 

КОНТРОЛЬ

Ростуризм 
меняет 
условия 
работы 
туроператоров

ПУСТЬ 
МОШЕННИКИ 
ОТДЫХАЮТ

Алена Узбекова

РОСТУРИЗМ изменит правила 
включения туроператоров в 
Единый федеральный реестр, 
присутствие в котором дает 
право на ведение деятельности. 
Такая необходимость возникла 
после случая с предоставлени-
ем поддельных документов, на 
основании которых компании 
включают в реестр. Главная 
цель — обезопасить туристов от 
мошенников.

Недостоверными оказались 
документы о страховании ока-
зания услуг туристическим 
оператором, рассказали «Рос-
сийской газете» в пресс-службе 
Ростуризма. Страховка, или, 
как это называют в турбизнесе, 
фингарантия, необходима, на-
пример, для выплаты компенса-
ции туристам в случае сорван-
ных поездок. 

При проверке оказалось, что 
туркомпания ООО «Калевипо-
эг», предоставившая докумен-
ты, не заключала никаких дого-
воров со страховой компанией 
«Евроинс», отметили в ведом-
стве, добавив, что подобный 
случай был выявлен впервые. 
Тем не менее для предупрежде-
ния подобных ситуаций в буду-
щем в ведомстве намерены из-
менить правила, касающиеся 
ведения реестра.

«Мы хотим ввести положе-
ние о запросе у страховой ком-
пании подтверждения наличия 
страхового договора или запро-
се в банк о выдаче банковских 
гарантий. На сроки рассмотре-
ния документов для включения 
в реестр данное положение не 
повлияет. Сначала будем вклю-
чать туроператора, а потом уже 
делать запросы в страховую 
компанию или в банк. Эта мера 
направлена на то, чтобы защи-
тить наших туристов. Мы исхо-
дим, в первую очередь, из их ин-
тересов», — отметил руководи-
тель Ростуризма Олег Сафонов.

Вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин в беседе с «Российской 
газетой» отметил, что для под-
страховки вообще можно было 
бы сделать так, чтобы страхо-
вые компании сразу отправля-
ли в Ростуризм информацию о 
туроператорах, с которыми у 
них заключены договоры. «В 
конце концов все заинтересова-
ны в том, чтобы на туристиче-
ском рынке работали только до-
бросовестные компании», — от-
метил он.

Единый федеральный реестр 
туроператоров ведется Росту-
ризмом с 2007 года. Сейчас в 
нем около 600 туроператоров, 
работающих в сфере выездного 
туризма, и более двух тысяч 
тех, кто отправляет туристов по 
России.

Тем временем Ростуризм 
также направил письмо в Цен-
тробанк России с просьбой под-
твердить полномочия компа-
нии «Рослес» по заключению 
договоров страхования тури-
стических операторов.

Дело в том, что периодиче-
ски ЦБ приостанавливает дей-
ствия лицензий страховых ком-
паний, к работе которых есть 
большие вопросы. 

На фоне последнего такого 
инцидента Ростуризм был вы-
нужден исключить из реестра 
ряд туроператоров, застрахо-
вавших свою деятельность в 
компаниях, вызвавших недове-
рие в ЦБ. 

При этом в Ростуризме уточ-
нили, что как только исключен-
ные туроператоры предоставят 
полный пакет документов, не-
обходимый для включения в ре-
естр, в том числе договор стра-
хования или банковскую гаран-
тию, они смогут продолжить 
работу. Однако стала поступать 
информация о том, что исклю-
ченным из реестра туроперато-
рам стала предлагать свои услу-
ги компания «Рослес», деятель-
ность которой вызывает сомне-
ния. 

Качество Требования к продукции российских пчеловодов намерены 
заметно ужесточить

Липовый мед
Василий Миронов 

К 
качеству меда в Рос-
сии накопилось много 
претензий, и мини-
стерство сельского хо-
зяйства занялось раз-

работкой нового ГОСТа. Нынеш-
ние стандарты не отвечают сов-
ременным реалиям, говорят в 
один голос чиновники и участни-
ки рынка. 

Покупатель меда действи-
тельно часто платит за «кота в 
мешке». В банке может оказаться 
как качественный продукт жиз-
недеятельности пчел, так и сур-
рогат, произведенный с помо-
щью ароматизаторов. Сейчас на-
чалась переработка норматив-
ной базы, цель которой — поднять 
общий уровень отечественной 
индустрии. 

 «Действующие в России 
стандарты уступают европей-
ским. Более того, сейчас у 
нас даже не существует ат-
тестованных методик 
оценки отдельных важ-
ных показателей каче-
ства меда, — говорит за-
мпредседателя правления 
ассоциации производите-
лей и поставщиков 
продовольственных 
товаров «Руспродсо-
юз» Дмитрий Лео-
нов. — Мы не можем 
зачастую опреде-
л и т ь  с о р т 

меда и его происхождение, так-
же не имеем возможности точно 
узнать, использовались ли анти-
биотики при его изготовлении».

По словам эксперта, сейчас 
отечественные производители 
остаются менее конкурентоспо-
собными на внешних рынках. С 
другой стороны, наш рынок оста-
ется открытым для менее качест-
венного продукта из стран Азии.

Мед в России производится в 
основном в небольших хозяйст-
вах. На них приходится около 95 
процентов всего выпуска. Произ-
водители продают свой продукт 
компаниям, которые занимают-
ся фасовкой меда в тару и достав-
ляют его в розничные точки про-
даж.

На импорт приходится весьма 
небольшая доля рынка — менее 
двух процентов. Тем не менее 
есть несколько компаний, зани-
мающихся «улучшением» меда 
иностранного производства с по-
мощью различных ароматизато-
ров, патоки и прочих добавок, с 
целью извлечения дополнитель-
ной прибыли, говорит президент 

Российского национально-
го союза пчеловодов Ар-

нольд Бутов. «Берется 
80 процентов дешево-
го китайского меда и 
20 процентов нашего, 
и это выдается за рос-

сийский мед», — се-
тует пред-

с т а в и -
тель  от-
расли. 

Он также недоволен экспан-
сией всевозможных продуктов 
переработки, например «помад-
ки» и прочих изделий. «Такие 
страны, как Италия, Германия, 
стали поставлять нам мед. Они 
скупают его со всего света, как 
они говорят, «приводят в поря-
док» и привозят сюда. Этим за-
нимаются в основном ретейле-
ры. Из-за этого авторитет рос-
сийского пчеловода падает», — 
говорит Бутов.

В «Руспродсоюзе», впрочем, 
говорят, что мед в сетевых мага-
зинах проходит обязательные 
лабораторные проверки, пре-
жде чем попасть на прилавки. 
«Если сырье не соответствует 
каким-либо из показателей, оно 
обычно направляется перера-
ботчиком обратно поставщику. 
С множеством небольших про-
изводителей, где нет такой тех-
нологичной исследовательской 
базы, ситуация с испытаниями 
качества продукта не так одноз-
начна», — говорит Дмитрий Лео-
нов.

Расставить все по ме-
стам осенью собирается 
«Роскачество». Организа-

ция проведет масштаб-
ное исследование каче-

ства меда. Закупки меда для ис-
следования пройдут в сетевых и 
специализированных магази-
нах и рынках по всей России, в 
том числе в традиционных «ме-
довых» регионах — в Башкирии, 
на Алтае, на Дальнем Востоке, в 
Средней полосе России.

Все участники рынка согла-
сны с необходимостью ужесто-
чить требования к меду. В союзе 
пчеловодов предлагают вклю-
чить в ГОСТ обязательную про-
верку на содержание тяжелых 
металлов, антибиотики и про-
чие вредные вещества. А также 
снизить максимальный порог 
влажности. Некоторые пчелово-
ды снимают «незрелый» мед, 
который портится быстрее.

Есть еще один важный пока-
затель — количество сахарозы. 
Некоторые пчеловоды подкар-
мливают пчел патокой, чтобы 
увеличить выход меда. Для лю-
дей, больных диабетом, которые 
часто используют мед в качест-
ве заменителя сахара, это может 
быть опасно.

«Роскачество» вместе с Рос-
сельхознадзором, ведущими 
НИИ и крупнейшими произво-
дителями меда уже подготовили 
повышенные требования к меду, 
который сможет претендовать 
на государственный «знак каче-
ства». Продукцию будут иссле-
довать по более чем 30 показа-
телям качества и безопасности, 
в том числе проверят на содер-
жание пестицидов, токсинов и 
антибиотиков. Стандарт также 
позволит идентифицировать на-
туральный мед, изготовленный 
без использования сахара. Мо-
нофлерные меды (то есть меды 
из одного вида пыльцы) будут 
исследованы на предмет подме-
ны вида.

Акцент

 В ГОСТ для меда хотят 
 включить обязательную 
 проверку на тяжелые 
 металлы, антибиотики 
и другие вредные вещества

Периодически ЦБ 
приостанавливает 
действия лицензий 
страховых компа-
ний, к работе кото-
рых есть большие 
вопросы

Почему рубль отвязался 
от цены нефти — мнения 
экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1283726

Читайте также: 
Сколько нужно съесть 
овощей, чтобы стать 
счастливым
www.rg.ru/art/1282579

Читайте также: Для квартир инвалидов установили 
нормы технического оснащения
www.rg.ru/art/1284495

Крупные компании 
принимают ком-
плексные решения, 
чтобы помочь мало-
мобильным людям

Настоящий качественный мед 
найти в России — проблема. 
Зато легко купить суррогат.
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В России ужесточили порядок использования 
сельскохозяйственных земель — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1282135

ЦИФРА

451
РУБЛЬ
стоил в среднем в июне 2016 года 
килограмм натурального пчели-
ного меда по данным Росстата

Акцент

 Нефтепровод будет экономи-
чески выгодным при высоких 
ценах на нефть и перекрытых 
черноморских проливах

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим Топилин, 
министр труда и соцразвития:

— Базовый Федеральный закон № 419-ФЗ ставит задачи по обеспе-

чению доступности объектов и услуг для инвалидов негосударст-

венными организациями ровно в той же степени, как и государст-

венными.  Радует, что бизнес уже подключился к этой работе. 

Крупные компании, например, в сфере транспорта, при нашей ме-

тодической поддержке принимают комплексные решения, чтобы 

помочь людям с ограниченными возможностями беспрепятст-

венно получать услуги. Надеюсь, этот тренд будет подхвачен и 

другими компаниями. Мы не требуем от бизнеса перестроить ока-

зание услуг одномоментно. Есть много нюансов в оказании помо-

щи инвалидам, этому нужно учиться. К тому же это вопрос финан-

сов. Главное — необходимо привлекать к этой работе обществен-

ные организации инвалидов. Только тогда время и средства на со-

здание доступности будут потрачены не зря.
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КНИГИ Митрополит 
Илларион написал книгу 
о начале Евангелия

Спасительная 
звезда

Елена Яковлева

ЗАВТРА состоится презентация книги известного бого-
слова, главы ОВЦС, митрополита Волоколамского Ила-
риона «Начало Евангелия». Это первая книга из шести-
томной серии «Иисус Христос. Жизнь и учение», заду-
манной бывшим студентом Московской консерватории 
и выпускником Ок-
сфорда, автором 800 
публикаций по па-
тристике, догмати-
ческому богословию  
и церковной исто-
рии, переводчиком с 
сирийского и компо-
зитором, которому 
24 июля  исполняет-
ся 50 лет.

Главной темой за-
думанной серии яв-
ляется человеческая 
жизнь Иисуса.  Би-
блиография, связан-
ная с именем Иисуса 
Христа, — это сотни 
тысяч томов, милли-
оны страниц, озна-
комиться с которы-
ми не под силу не 
только одному чело-
веку, но даже целому 
научно-исследова-
тельскому институ-
ту, отмечает автор в 
предисловии .

Фрески римских катакомб,  равеннские мозаики, бес-
численные византийские и русские иконы, западные 
средневековые картины и статуи, творения художников 
эпохи Возрождения и нового времени рассказывают нам 
о  лике Христа и событиях его жизни. Уж не говоря о му-
зыке — от раннехристианской литургической  и Баха до 
рок-оперы «Иисус Христос — суперзвезда».

Хорошо сориентированный в этом автор ставит перед 
собой задачу воссоздать живой образ Иисуса Христа на 
основании имеющихся источников и представить Его 
учение так, как оно отражено в Евангелиях.  Особое вни-
мание уделено чертам Его характера и мировосприятия, 
особенностям Его манеры общения с людьми.

Книга, как отмечает автор  в предисловии, адресована 
не  столько укорененным в православной церкви людям, 
сколько неверующим, сомневающимся и колеблющим-
ся. Она может дать ответы и тем, кто считает, что Иисус 
вообще не существовал, и тем, кто признает, что Иисус 
существовал, но не верит, что он — Бог. 

Главный вопрос, на который ищет ответ автор: что 
Иисус принес людям и зачем он нужен современному че-
ловеку? Почему спустя  две тысячи лет с тех пор, как он 
жил и учил, Его образ и проповедь по-прежнему актуаль-
ны? Что Иисус может дать  живущим в XXI веке. 

Сравнивая  Евангельскую историю Иисуса Христа  с 
коллекцией сокровищ двухтысячелетней давности, на-
ходящейся в сейфе под двумя замками, автор утвержда-
ет, что к нему требуются два ключа. Один  — вера в то, что 
Иисус был полноценным человеком со всеми свойства-
ми реального человека из плоти и крови. Второй  — вера в 
то, что Иисус был воплотившимся Богом. Без них сейф не 
откроется и сокровища не засверкают изначальным бле-
ском.

Разговор с читателем смело сворачивает то к «Масте-
ру и Маргарите», то к выпискам из записных книжек 
Булгакова, то к «визам» апостола Павла, то к свидетель-
ству Тацита.  Даже атеисту не оторваться от почти при-
ключенческих извивов повествования, на самом деле 
строго следующего достоверным свидетельствам. 

 В книге «Начало Евангелия» 800 страниц, более 300 
иллюстраций и более полутора тысяч ссылок на Священ-
ное Писание, но читается она необыкновенно легко, ода-
ряя читателя одним их самых заманчивых ощущений: 
зная это, я все сам смогу понять и решить. 

АВТОМОБИЛИ В Таганроге выставили на продажу бронированный лимузин 
секретаря ЦК КПСС

Защита Лигачева
Александр Гавриленко,
«Российская газета», Таганрог

Э
тот лимузин «ЗИЛ-41047» 
когда-то был служебным 
автомобилем секретаря 

ЦК КПСС Егора Лигачева. Эк-
склюзивный раритет продается 
за 6,4 миллиона рублей.

Автомобиль был выпущен в 
1988 году, пробег — 72 тысячи 
километров. В комплектацию 
входит кондиционер, АКП, элек-
трические стеклоподъемники. 
Под капотом мотор 7,7 литра 
мощностью 315 лоша-
диных сил. Лиму-
зин  покрыт 18 
с л о я м и  с п е ц -

краски, причем каждый слой ла-
кировался отдельно. Салон обит 
карельской березой, гобелена-
ми и кожей. Между передними и 
задними сиденьями стоит авто-
матическая стеклянная перего-
родка, которая поднимается и 
опускается клавишей с заднего 
правого сиденья. Установлен 
уникальный магнитофон 1980-х 
годов, собранный на советском 
оборонном предприятии. Также 
в комплекте пуленепробивае-
мые колеса. 

Раритеный лимузин принад-
лежит жителю Таганрога Алек-
сею Куликову. Эту модель он ку-
пил в 2012 году в спеццехе завода 
ЗИЛ. Машина полностью аутен-
тична, при ее реставрации специ-
алисты использовали только на-
стоящие, заводские детали и ком-
плектующие. Причем их при-
шлось искать у частных коллек-
ционеров по всей России. Детали 
советских «ЗИЛов» делают и на 
заказ, но стоят они огромных де-
нег, поясняет владелец. 

Машину он «доводил» до ума 
несколько лет, поэтому сколько 
потратил на ремонт, точно не 
скажет. Но явно немало. Напри-
мер, коробка передач обошлась 
ему в 200 тысяч рублей, гидроу-
силитель руля в 100 тысяч, а бен-
зонасос в 50 тысяч рублей.

Зато сейчас лимузин Лигаче-
ва находится в идеальном техни-
ческом состоянии и может добе-
жать хоть до Владивостока. Он 
неоднократно выставлялся на 
российских выставках ретроав-
томобилей и имеет много наград. 

— Согласно документам дан-
ный экземпляр действи-

тельно был в пользова-
нии Лигачева. Известно, 

что он также сопровождал Миха-
ила Горбачева в официальной по-
ездке в Японию в апреле 1991 
года, — рассказал Куликов. — Что-
бы никто не знал, в какой именно 
машине едет Горбачев, в Токио 
спецрейсами было доставлено 
девять одинаковых машин, вклю-
чая эту. 

«Вполне возможно, что как 
раз в моей он и ехал, — говорит ав-
толюбитель. — Мне очень повез-
ло, что удалось купить этот эк-
земпляр. Сейчас в спеццехе есть 
на продажу еще восемь подобных 
автомобилей с историей, но все 
они в плохом состоянии. Осталь-
ные давно разобраны по коллек-
циям».

«ЗИЛ-41047» стал последним 
легковым автомобилем СССР, 
который создавался без ограни-
чений по затратам. На первое ме-
сто тогда ставились комфорт и 
безопасность пассажира. Он счи-
тается самым длинным серий-
ным советским автомобилем, 
6,33 метра. Большинство узлов и 
агрегатов собирали вручную, по-
этому на изготовление одного 
авто уходило в среднем полгода. 

О чем говорят Суды по арестам в СКР прошли в закрытом режиме

Тайны следствия
Наталья Козлова 

П
о информации, полу-
ченной вчера корре-
спондентом «РГ» из 
собственных источ-
ников, руководитель 

Следственного комитета по Мо-
скве Александр Дрыманов ни на 
какую пенсию задним числом не 
ушел. А именно об этом вчера со-
общали практически все СМИ.

Но говорить пока об уходе или 
не уходе  ни сам Дрыманов, ни его 
подчиненные не хотят. В кадро-
вой службе самого Следственно-
го комитета также нет никаких 
документов, заявлений или лю-
бых других бумаг от Дрыманова, 
или связанных с ним.

 Сенсационные новости из 
Следственного комитета РФ о за-
держаниях, обысках и арестах 
высокопоставленных сотрудни-
ков вторые сутки занимают пер-
вые строчки новостей. Впервые 
за минувшие пять лет, то есть с 
момента создания ведомства, в 
нем прошли задержания и аре-
сты сразу нескольких высокопо-
ставленных руководителей.  

Официальной информации по 
этому поводу оказалось так 
мало, что это дало невероятный 

простор для домыслов и умоза-
ключений. Особо выделялись 
«размышления» тех, кто не ров-
но дышит по отношению к След-
ственному комитету. А таких, у 
нас оказалось — немало. 

ФСБ скудно проинформиро-
вала ошарашенную обществен-
ность, точнее просто подтверди-
ла факт задержание. 

Суд так же скупо подтвердил 
наличие просьбы следствия о за-
ключении задержанных сотруд-
ников СК под стражу и тут же за-
явил о том, что процессы будут 
идти в закрытом режиме. 

Это означает лишь то, что там, 
в зале судебного заседания, ни-
кого посторонних не было, кроме 
камер телевизионщиков, кото-
рых впустили и быстро выпусти-
ли. А те, кто по работе был в зале 
суда, и могли что-то рассказать, 
заранее подписали бумаги о не-
разглашении. 

Официальный представитель 
Следственного комитета Влади-
мир Маркин вчера, то есть спустя 
сутки после ареста, прокоммен-

тировал задержание высокопо-
ставленных сотрудников ведом-
ства: «Стыдно и горько за то, что 
произошло с нашими т.н. колле-
гами. Это, конечно, бросает тень 
на СКР, но работа по самоочище-
нию будет продолжаться!»

 И опять, никакой конкретики. 
Граждане читали слова предста-
вителя ведомства и параллельно 
на лентах шли сообщения, что не-
посредственный начальник аре-
стованных, руководитель Глав-
ного следственного управления 
СК по Москве Александр Дрыма-
нов не работает с 18 июля и уже 
ушел на пенсию с того же числа. 

Новость тут же растиражиро-
вали с мутной ссылкой на непо-
нятные источники. Везде подчер-
кивалось, что официально ин-
формация пока не подтверждена.

Напомним, что Дрыманов 
возглавил столичное следствен-
ное управление СК совсем недав-
но — в феврале 2015 года. До этого 
в течение примерно полугода он 
возглавлял управление Следст-
венного комитета РФ по рассле-
дованию преступлений, связан-
ных с применением запрещен-
ных средств и методов ведения 
войны в юго-восточных регионах 
Украины. 

«Сан Саныч», — так уважи-
тельно зовут Александра Дрыма-
нова не только в Следственном 
комитете, но и в Генпрокуратуре. 
Его одинаково хорошо знают в 
обоих ведомствах. Ведь до созда-
ния СКР самые лучшие следова-
тели страны, и в их числе Дрыма-
нов, работали в прокурорских 
рядах. Наверное только коллеги и 
подчиненные знают, что Дрыма-
нов из той настоящей старой 
гвардии еще советских следова-
телей, к которой изначально «ни-
чего не липло». Долгие годы он 
работал так называемым «важ-
няком» — следователем по особо 
важным делам. А их в прежние 
годы было очень немного. 

Трудно посчитать, сколько 
раз  этот  человек рисковал 
жизнью в самом прямом смысле 
этого слова, в отличие от «эк-
спертов», которые сидя на дива-
не вторые сутки строчат свои не-
весть откуда взявшиеся предпо-
ложения об этом человеке. Похо-
же, что большинство фантазий 
основаны на личном и явно очень 

скудном опыте «экспертов» и 
«наблюдателей».

Дрыманов прошел обе чечен-
ские войны. В его служебном ка-
бинете рядом висят вымпел ВДВ 
— организация очень достойных 
людей, где он служил, и благодар-
ность в рамочке от президента 
страны. Вообще Дрыманов про-
изводит впечатление даже не ти-
пичного, пусть и столичного сле-
дователя. Он — настоящий воен-
ный офицер. А такие звания в 
специальных комментариях осо-
бо не нуждаются. 

 Когда Александр Дрыманов 
по долгу службы и как руково-
дитель следственной группы 
расследовал  преступления в 
Южной Осетии и на Северном 
Кавказе, он вполне мог рабо-
тать, не выходя из кабинета в 
«горячие точки». Мог бы под 
пули посылать молоденьких и 
еще ничего не значащих следо-
вателей, а сам «работать с бума-
гами», теми, которые ему бы та-
кие сотрудники привозили. Но 
Александр Дрыманов никогда 
так не делал. Он на места рассле-
дования всегда выезжал и видел 
такое, что дай Бог, не видеть его 
сегодняшним критикам .

Об обстоятельствах громкого 
дела пока известно немного. На-
ходится под охраной ФСБ некий 
руководитель ЧОПа, который 
оказался «связным» между руко-
водителем службы безопасности 
московского подразделения СКР 
и криминальными авторитетами. 
С его слов миллионную взятку 
получили начальник службы без-
опасности, и его заместитель и 
замруководителя следствия. 
Взятка якобы предназначалась 
за то, чтобы не продлевать арест 

одному из криминальных лиде-
ров по кличке Итальянец.

В центре этой истории нахо-
дится другая криминальная лич-
ность, куда более весомая и влия-
тельная. Это Захарий Калашов по 
кличке Шакро Молодой. По слу-
хам, циркулирующим в уголов-
ной среде, именно он занял место 
погибшего «вора в законе» Деда 
Хасана. Следствие считает, что 
Шакро Молодой виноват в вымо-
гательстве восьми миллионов ру-
блей, которое закончилось пере-
стрелкой и гибелью двух человек. 
Его подручный по кличке Ита-
льянец был арестован по этому 
делу. Но довольно быстро вышел 
на свободу. Причина такого лег-
кого освобождения в том, что 
следователь, который вел его уго-
ловное дело, не пришел в суд и не 
попросил продлить срок содер-
жания под стражей этого фигу-

ранта. Но далеко выйти за ворота 
СИЗО у Итальянца не получи-
лось. Оперативники задержали 
его на выходе. Когда началась 
проверка, как этот человек ока-
зался на свободе, выяснилось: 
следователь не стал продлевать 
арест не по забывчивости, а по 
устному указанию своего руко-
водства. А вот с этими начальни-
ками, как предполагает следст-
вие, договорились за большие 
деньги криминальные лидеры.   

Никакой конкретики по этому 
громкому скандалу пока — нет ни 
от одной из заинтересованных и 
незаинтересованных сторон. По-
рыв руководителя подать в от-
ставку после того, что случилось, 
тоже понятен — задета не просто 
ведомственная, но и личная честь.

Обыски у арестованных сотрудников СКР прошли как в служебных кабинетах, так и у них дома.

Акцент

  Глава ЧОПа стал «связным» 
между начальником службы 
безопасности московского СК 
и криминальными лидерами
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Дрыманов — из когорты следовате-
лей по особо важным делам еще 
советской школы.
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Раритетный лимузин секретаря ЦК КПСС Егора Лигачева после реставрации оценили 
в 6,4 миллиона рублей.

АЛЕКСАНДР ГАВРИЛЕНКО

ТОРГИ   Объявлен 
аукцион 
на право 
аренды 
киосков 
печати

НОВОСТЬ 
НА ХОДУ

Ольга Игнатова

МАЛЫЕ и средние предприятия 
теперь смогут принимать участие 
в торгах на право аренды киосков 
«Печать». Об этом «РГ» сообщи-
ли в департаменте СМИ и рекла-
мы столицы. Электронный аукци-
он, заявки на участие в котором 
могут подать все компании, дея-
тельность которых связана с пе-
чатью и распространением пе-
чатной продукции, уже объявлен.

 Как пояснили в департаменте, 
вместе с конкурсной документа-
цией каждый претендент должен 
подать документ, в котором про-
писан состав учредителей фир-
мы, численность сотрудников, 
размер выручки. Это важно для 
того, чтобы при подведении ито-
гов аукциона во второй половине 
августа конкурсная комиссия ви-
дела, что компания — не «липо-
вая» и она реально может рабо-
тать. 

Среди малых и средних пред-
приятий будет разыграно 114 ки-
осков печати. 

Напомню, в настоящее время в 
Москве продолжается активная 
замена старых киосков, торгую-
щих прессой, на новые.

 Главная отличительная осо-
бенность обновленных ларьков — 
большие остекленные витрины, 
на которых спокойно умещаются 
несколько сотен — до 500 экзем-
пляров газет и журналов. 

Старые киоски были очень те-
сными, и потому газеты и журна-
лы в них ютились на заднем пла-
не, а издателям, которые хотели, 
чтобы их продукция привлекала 
внимание, приходилось даже до-
плачивать владельцам киосков. 
Естественно, нелегально.

 Всего сейчас  через конкурсы, 
как пояснили в департаменте 
СМИ и рекламы, разыграно уже 
более 800 киосков печати нового 
образца. 

До конца года разыграют ещё 
более 1100 объектов. 

МЕГАПОЛИС 
Москвичи 
жалуются на 
шум от строек

А ПОТИШЕ 
МОЖНО? 

Ангелина Жукова

МОСКВИЧЕЙ, проживающих 
по соседству со стройками, боль-
ше всего беспокоит шум, особен-
но в ночное время, а также вы-
рубка деревьев. Об этом свиде-
тельствуют цифры, которые об-
народовал вчера журналистам 
зампредседателя Мосгосстрой-
надзора Анатолий Кравчук.

С начала года ведомством 
рассмотрено 382 обращения с 
жалобами на шум и 235 обраще-
ний о незаконной вырубке дере-
вьев при строительстве. Впро-
чем, подчеркнул он, по сравне-
нию с прошлым годом таких жа-
лоб стало меньше. «Для их рас-
смотрения мы привлекаем к про-
веркам специалистов подведом-
ственного Центра экспертиз, ис-
следований и испытаний в стро-
ительстве. Но важно понимать, 
что одни люди не замечают даже 
шума, превышающего нормати-
вы, а других выводит из себя 
даже легкий треск упавшего ме-
таллического листа. Мы же пыта-
емся воздействовать именно на 
уровень шума, превышающего 
допустимые нормы, применяя к 
ним штрафные санкции и требуя 
оперативно выполнить ком-
плекс противошумных меропри-
ятий», — говорит Кравчук.

Волнуют москвичей и пожа-
ры на строящихся объектах. С 
начала года их случилось 20, со-
общил начальник управления 
пожарного надзора Мосгос-
стройнадзора Николай Беляев. 
Возбуждено 346 дел об админи-
стративных правонарушениях. 
По сравнению с прошлым годом 
это больше на 10%. К счастью, 
погибших и пострадавших на 
объектах не было.

ИССЛЕДОВАНИЕ Социологи 
нашли позитив в кризисе

Счастье 
по курсу ЦБ

Юлия Кривошапко

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ трудности сделали россиян нем-
ного счастливее. Многие жители страны стали меньше 
гоняться за ненужными дорогими вещами и брендами, 
больше готовить дома и довольствоваться простыми че-
ловеческими радостями. Об этом говорится в исследова-
нии инФОМ, сделанном по заказу Банка России.

Нестабильная ситуация в экономике сильно измени-
ла потребительские привычки граждан. Люди теперь 
меньше тратят, отказываясь от излишеств, ищут наибо-
лее экономичные варианты покупки продуктов, товаров 
и услуг. Многие перешли на самообслуживание в сфере 
питания и ухода за собой и даже установили в квартирах 
счетчики на воду, до которых в хорошие годы руки 
просто не доходили.

Все эти способы адаптации к кризису были освоены 
населением как минимум год назад — исследование 2015 
года выявило практически тот же самый набор страте-
гий. Однако результаты последнего опроса свидетельст-
вуют о более радикальных переменах в привычной орга-
низации жизни, которые затрагивают практически всех 
граждан, независимо от исходного уровня материально-
го благосостояния, добавляют социологи.

Непростые времена приостановили бездумное ис-
пользование кредитов, имевшее для многих людей ката-
строфические последствия. Доля людей, готовых взять 
кредит, по-прежнему находится на минимальном уровне 
и составляет всего 7 процентов.
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АРСЕНАЛ Автомат 
для «Ратника» выберут 
до конца года

«Калашников» 
на выбор

Юрий Гаврилов

БЛИЗКИ к завершению испытания усовершенствован-
ного автомата АК-12, который вместе с другим изделием 
концерна «Калашников» — АК-15 и модернизированным 
АЕК-971 завода им. Дегтярева могут использовать в ка-
честве базового стрелкового оружия в боевой экипиров-
ке «Ратник». Об этом сообщил глава государственной 
корпорации «Ростех» Сергей Чемезов.

По его словам, после проверок автоматы передадут на 
опытную эксплуатацию в войска. И лишь по ее результа-
там в минобороны решат, какое изделие  взять на воору-
жение «Рассчитываем, что решение будет принято в те-
кущем году», — цитирует «Интерфакс» слова Чемезова.

Напомним, что сам «Ратник» уже массово поступает 
в воинские части. По данным главкома Сухопутных 
войск Олега Салюкова, в прошлом году его получили 
около 80 тыс. солдат и офицеров. А вот со стрелковым ар-
сеналом для «Ратника» ясности до сих пор нет. Сначала 
рекомендовали успешно прошедшие госиспытания и ис-
пытанные в войсках снайперскую винтовку СВД-М и ав-
томатический гранатомет АГС-30.  А также две версии 
модернизированного пулемета «Печенег» — единый 
6П69 и 6П41М для спецподразделений. 

По данным Центрального научно-исследовательского 
института точного машиностроения,  в состав 6П69 вхо-
дят прибор малошумной стрельбы и планки для установ-
ки ночных и оптических прицелов. Версия 6П41М по 
сравнению с базовым «Печенегом» также получила 
планку для прицелов, а еще — регулируемый по длине 
приклад, изменяемое положение сошек.

Что касается базового автомата для «Ратника», то по-
сле  долгих колебаний заказчики вроде бы остановились 
на ижевском АК-12 калибра 5,45 мм. В числе его досто-
инств эксперты называют новый спусковой механизм, 
позволяющий перезарядить автомат одной рукой. 

Зато ковровский АЕК-971 имеет сбалансированную 
автоматику, снижающую отдачу при стрельбе. Но реша-
ющими в  споре двух автоматов могут стать не только их 
технические характеристики.  В дело наверняка вмеша-
ется экономический фактор. Замминистра обороны 
Юрий Борисов уже говорил, что приоритет АК-12 глав-
ным образом состоит в его ценовой характеристике. Тут 
он выгодно отличается от АЕК-971 завода им Дегтярева.  
Борисов ранее упомянул, что новый «Калашников» 
обойдется ведомству всего лишь на четверть дороже, чем 
штатные АК. А автомат, разработанный в Коврове, из-за 
сложности конструкции,  развертывания его серийного 
производства и  модернизации завода будет стоить зна-
чительно дороже. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Новым директором Музыкального театра им. Станиславского и Немировича-Данченко 
назначен Антон Гетьман

Опера за горизонтом
Алена Карась

В 
Московском Музыкальном 
Академическом театре 
имени Станиславского и 

Немировича-Данченко назначен 
новый директор — Антон Гетьман, 
работавший до того заместите-
лем генерального директора 
Большого театра. Назначение 
произошло стремительно и стало 
абсолютно неожиданным как для 
него, так и для его предшествен-
ника на этом посту, Ары Карапе-
тяна, чей контракт истекал в те-
кущем году. На второй день своей 
новой работы Антон Гетьман по-
делился с «РГ» своими идеями и 
взглядами на развитие театра. 

Что именно составляло вашу де-
ятельность в Большом и собира-
етесь ли вы ее как-то продолжить 
здесь? 
АНТОН ГЕТЬМАН: В Большом театре я 
руководил блоком продюсерско-
го центра, в компетенцию кото-
рого входила — если очень корот-
ко — организация творческого 
процесса. Также я занимался все-
ми вопросами, которые связаны 
с охраной объектов интеллекту-
альной собственности театра, на-
чиная с товарных знаков и закан-
чивая теми правами, которые 
Большой театр приобретал при 
выпуске спектакля, при осущест-
влении прямых трансляций и так 
далее. 

В конце концов, все мы зани-
маемся организацией творческо-
го процесса. В этом смысле в срав-
нении с тем, чем я занимался в 
Большом последние 14 лет, у меня 
расширятся полномочия, ответ-
ственность немножко увеличит-
ся. Но по сути это будет то же са-
мое. Есть замы, есть художествен-
ный руководитель оперы Алек-
сандр Титель, есть главный худож-
ник Владимир Арефьев, есть глав-
ный дирижер маэстро Феликс Ко-
робов, есть руководитель балета 
Игорь Зеленский. Все налажено, 
все работает. Я свой приход трак-
тую очень просто. Я пришел по-
мочь. В моем понимании, руково-
дитель — это не командир, а тот, 
кто должен помогать тому про-
цессу, который налажен.

Как тот опыт, те идеи, что вы об-
рели, работая в Большом, могут 
быть реализованы здесь? 
АНТОН ГЕТЬМАН: Я думаю,что Боль-
шой театр-2 Москве не нужен. У 
Театра Станиславского и Неми-
ровича-Данченко такое лицо 
есть, оно давно сформировано. 

У меня есть идеи, есть доволь-
но обширные контакты, которые 
я приобрел благодаря 14 годам 
работы в Большом театре. Если 
они потребуются для того, чтобы 
формировать репертуар театра в 
горизонте 3—5 лет, эти контакты 
могут быть использованы, и эти 
люди, я уверен, с удовольствием 
отзовутся. В этом мире границ 
нет. В нем нет ни санкций, ни ви-
зовых режимов. Оперный музы-
кальный театр не может сущест-
вовать в рамках отдельно взятой 
страны. Он не будет развиваться. 
Найти этот компромисс, остава-
ясь российским, русским музы-
кальным театром, но при этом 
интегрированным в те процессы, 
которые сегодня существуют в 
мире — нам это сделать удастся. 

Если не нужен второй Большой, 
то что именно нужно сделать, 
чтобы не быть в его тени? 
АНТОН ГЕТЬМАН: Нужно очень ясно 
понимать, что происходит в 
оперном мире глобально. При-
чем давно. В течение многих лет 
нам казалось, что мы к этим про-
цессам не имеем никакого отно-
шения. Я имею в виду все россий-
ские оперные театры. Мы пони-
мали, что там у них есть некото-
рая конкуренция, хотя не очень 
понимали, по поводу чего, а у нас 
тут свой путь, свой мир и своя 
жизнь. Все эти иллюзии разру-
шились очень быстро, где-то к се-
редине нулевых годов, когда бюд-
жеты музыкальных театров ста-
ли расти, поскольку росли цены 
на углеводороды. И с бюджетами 
стали, естественно, расти амби-
ции, связанные с международ-
ным процессом — это и гастроли, 
и приглашение иностранных пев-
цов, постановочных творческих 
групп. 

Если взять два десятка значи-
мых мировых оперных театров 
класса А и класса В, мы обнару-

жим, что в их репертуаре идет 
30—32 названия, не больше. Без-
условно, есть и неожиданные на-
звания, которые не являются 
долгожителями ни в каком ре-
пертуаре, но они демонстрируют 
класс театра. Такие постановки, 
как «Воццек», «Пеллиас и Мели-
занда» — это бутик, который мо-
гут себе позволить только теа-
тры, готовые на очень сдержан-
ный кассовый успех. 

И вот где-то в 10-х годах мы 
поняли, что существуем в очень 
конкурентном поле, предметом 
конкуренции в котором является 

идея. Она состоит из трех состав-
ляющих: 1) что делать (назва-
ние), 2) кто это будет делать (по-
становочная группа) и 3) как это 
делать. 

Эта конкуренция сегодня 
имеет абсолютно глобальный 
характер. Какого бы крупного 
директора театра вы ни взяли, 
вопрос, который крутится у него 
в голове 24 часа в сутки: «Что де-
лать? Как совместить интересы 
публики, интересы кассы и ин-
тересы творца?» Это очень труд-
но совместимые вещи. По боль-
шей части публика всегда хочет 

«Травиату», «Аиду», «Евгения 
Онегина», «Бориса Годунова». 
Но есть в ней ярко выраженная 
возрастная группа — в основном 
молодая и средняя по возрасту, — 
которой интересен новый теа-
тральный язык, как раз интере-
сны те названия, о которых я 
уже говорил, и которая реагиру-
ют на самые новейшие тренды, 
например, на постановку музы-
ки, написанной совсем не для те-
атра. Сейчас, например, стали 
ставить оратории. Вот я только 
что видел в Экс-ан-Провансе, на 
мой взгляд, выдающуюся поста-
новку на музыку оратории Ген-
деля «Торжество правды и спра-
ведливости», написанной в 1707 
году. Вот Кэти Митчелл два года 
назад сделала Trauer Nacht на 
музыку мессы Баха. Это же не 
оперный материал. 

Постоперный театр? 
АНТОН ГЕТЬМАН: Возможно. То есть 
это уже следующий шаг. И на се-
годняшний день запрос публики 

на подобные спектакли очень вы-
сок. В том числе в России, хотя 
меньше, чем в Европе. Но то, что 
он есть и у нас, — совершенно од-
нозначно. Конкуренция в опер-
ном театре именно здесь и прохо-
дит. Уверяю вас, что Владимир Ге-
оргиевич Урин задает себе эти 
вопросы, точно так же, как Бер-
нар Фоккрулль, который руково-
дит фестивалем Экс-ан-Прован-
са, как Питер Гелб, который руко-
водит Метрополитен-опера, как 
Доминик Мейер, который руко-
водит Венской государственной 
оперой. 

И, как бы это дико ни звучало 
из моих уст, мне представляется, 
что конкуренция с Большим теа-
тром, или Мариинским, или с Па-
рижской оперой, или с Экс-ан-
Прованс фестивалем, одинако-
вая. 

И все же как можно одновремен-
но конкурировать и коопериро-
вать? 
АНТОН ГЕТЬМАН: Конкурируя друг с 
другом и работая вместе, мы раз-
виваем жанр вообще и каждый 
театр сам по себе. Совместные 
постановки — это именно резуль-
тат конкуренции. Найденная 
идея приводит к поиску партне-
ров, потому что финансово сегод-
ня мало кто может поднимать по-
настоящему дорогие и уникаль-
ные проекты. Таких бюджетов 
нет ни у кого! Кооперироваться с 
театрами, равными по масштабу 
и амбициям, независимо от геог-
рафии, легко. В этом вообще нет 
никакой проблемы, кроме жела-
ния и умения это делать. И самое 
главное — это интегрирует не 
только театры, но и публику. 
Спектакль, поставленный вчера 
в Экс-ан-Провансе, через счита-
ные месяцы может посмотреть 
московская публика, причем не 
по телеканалу Arte, или Mezzo, а 
живьем. Это способ доставки по-
следних, свежих, самых громких 
премьер на дом.

Читайте также: 
В Музыкальном театре 
прошла премьера балета 
«Анна Каренина»
www.rg.ru/art/1284255

Выставка Литмузей показывает Чехова глазами родственников и друзей

Антон Павлович дома?
Анастасия Скорондаева

Г
осударственный литера-
турный музей этим ле-
том приглашает на вы-
ставку с броским назва-
нием «Врут все: А.П. Че-

хов в воспоминаниях современ-
ников», где писатель предстает 
сквозь призму впечатлений о нем 
друзей, приятелей и родных. 
Признаться, картина вырисовы-
вается весьма противоречивая. 
Тем она и примечательна. 

«— Скажите, Антон Петрович 
сейчас дома? Павлович? Почему 
же Павлович? Отца Павлом зва-
ли? Ну, это еще не доказательст-
во», — это начало ироничного 
рассказа Аркадия Аверченко 
«Писатель Деревянкин в гостях у 
Чехова» из книги «Самоновей-
шие воспоминания о Чехове». 
Кураторы специально распеча-
тали эти коротенькие рассказы, 
чтобы посетители могли ими на-
сладиться. Но это лучше уже в са-
мом конце осмотра, когда осоз-
наешь: и здесь многое совсем не 
доказательство...

«В нашей семье только папа-
ша и Маша говорят правду, а 
остальные все врут», — эту чехов-
скую фразу приводит в своих ме-
муарах о писателе его сестра Ма-
рия Павловна. Она, к слову, тоже 
любила «подправить» образ бра-
та: не только черкала свои запи-
си, но и вырезала то, что ей кате-
горически не нравилось, словно 
подозревая: настанут времена, 
когда и под жирный слой чернил 
можно будет заглянуть. 

Однако не все удалось утаить 
этой неугомонной женщине. 

Вот, к примеру, воспоминания 
художницы Марии Дроздовой. На 
полях возле строк, где Дроздова 
описывала какой-то невинный 
случай из жизни, Марии Павлов-
на зафиксировала: «Странно, что 
я не помню этого эпизода». А ког-
да Дроздова позволила себе напи-
сать, что Чехов любил рыбалку, то 
тут уже его сестрица не сдержа-
лась и вывела: «Вот врет!» Как 
рассказывает куратор выставки 
Эрнест Орлов, в сопроводитель-
ной записочке Павла Попова, ко-
торый готовил эти воспоминания 
к печати (они вышли в 1940 году), 
он написал: этот экземпляр нель-
зя печатать, так как Мария Пав-
ловна внесла правку, искажаю-
щую текст. Так что большинству 
известен вариант без купюр.

Здесь, на втором этаже особня-
ка на Садовой-Кудринской, Антон 
Павлович в разных образах взира-
ет на присутствующих свысока — с 
пяти полотен, на которых разбро-
саны цитаты о нем. Вот, к примеру, 

что пишет Максим Горький: «В его 
серых грустных глазах почти всег-
да мягко искрилась тонкая на-
смешка, но порою эти глаза стано-
вились холодны, остры и жестки; в 
такие минуты его гибкий, заду-

шевный голос звучал тверже, и 
тогда мне казалось, что этот 
скромный, мягкий человек, если 
он найдет нужным, может встать 
против враждебной ему силы 
крепко, твердо и не уступит ей». А 

вот как видел Чехова Владимир 
Короленко: «…Глаза Чехова, голу-
бые, лучистые и глубокие, свети-
лись одновременно мыслью и ка-
кой-то, почти детской, непосред-
ственностью. Простота всех дви-

жений, приемов и речи была го-
сподствующей чертой во всей его 
фигуре, как и в его писаниях». Но 
мы-то знаем из воспоминаний се-
стры Чехова, что глаза у писателя 
были карие… Но можно ли ей до-
верять? Оставим эти мысли и от-
правимся дальше по выставке. 

В одной из витрин уникальная 
любительская фотография, где Ан-
тон Павлович  непривычный нам: 
не позирует с серьезным лицом, а 
слегка улыбается, оседлав лошадь. 
Но особенно привлекательна 
история одной известнейшей фо-
тографии, на которой «запечатле-
ны» Чехов, Толстой и Горький.  Вот 
только втроем они никогда не 
встречались… Это хулиганство — 
совместить трех литераторов — 
предпринял фотограф Максим 
Дмитриев. Несмотря на то, что он 
никогда не был в Гаспре, где сдела-
на карточка, авторство фотогра-
фии принадлежит ему.  На самом 
деле негатив хранился у Софьи 
Андреевны Толстой,  Дмитриев ис-
пользовал его с ее разрешения и 
попросту вмонтировал туда фо-
тографию Горького, которого ча-
сто снимал… Получилось смешно: 
высоченный Горький, изображен-
ный стоя, здесь выглядит карли-
ком в сравнении с сидящими Че-
ховым и Толстым. И это не единст-
венный случай «подмены» героев 
на фотографиях. Еще один также 
можно увидеть в экспозиции.

Здесь есть возможность вчи-
таться в воспоминания о Чехове 
«короля московских репортеров» 
Владимира Гиляровского, позна-
комиться с оригиналом фрагмен-
та письма Ильи Репина Розен-
фельду, где он сравнивает Чехова 
с тургеневским Базаровым. Или 
прочитать отрывок  из неиздан-
ных воспоминаний Леона Бакста 
об авторе «Вишневого сада». 

Огромный комплекс воспоми-
наний об Антоне Павловиче, как 
мы убедились из казалось бы не-
большой, но очень информацион-
но насыщенной экспозиции, таит 
удивительные противоречия. Чи-
тать каждое по отдельности, сидя у 
себя дома, безусловно, интересно. 
Но сравнивать  их на выставке 
куда любопытнее. Это разнообра-
зие точек зрения служит более жи-
вому и объемному представлению 
о Чехове — писателе и человеке.

Узнайте на сайте: Названы 
лучшие усадьбы России
www.rg.ru/art/1285355
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Антон Гетьман: Руководитель — 
это не командир, а помощник 
тому процессу, который налажен.

Акцент

 Большой театр-2 
Москве не нужен. 
У Театра Станиславского 
и Немировича-Данченко 
есть свое лицо

ПРОЦЕСС Присяжные 
оправдали участников 
приморской банды

Все свободны

Ольга Журман, «Российская газета», Приморье

ВЧЕРА в краевом суде Приморья произошла сенсация. 
Присяжные заседатели, собранные с девятой попытки, 
оправдали двоих членов банды. Они освобождены в зале 
суда после почти шести лет заключения.

Речь идет о группировке, состоящей из жителей Ки-
ровского района Приморья, о которой заговорили в 2010 
году. По версии следствия, они убили четырех человек, 
похитили у них наркотики, сожгли автомобиль одного из 
потерпевших. Среди убитых был милиционер. Соверши-
ли вооруженное нападение на сотрудников ГИБДД, ра-
нив одного человека. Им инкриминировались также ог-
рабление двоих молодых людей и девушки в пригороде 
Лесозаводска, поджог отделения милиции.

Задерживала банду едва ли ни вся приморская мили-
ция в ходе спецоперации. Преступники умудрились дой-
ти до Уссурийска, где укрылись в одном из домов. Они 
оказали вооруженное сопротивление и ранили двух со-
трудников милиции. Двое участников банды — Андрей 
Сухорада и Александр Сладких — покончили жизнь само-
убийством. Таким образом, на первом суде предстали 
пятеро из семи членов банды: Александр Ковтун, Вадим 
Ковтун, Роман Савченко, Максим Кириллов, Владимир 
Илютиков и Алексей Никитин. Суд, состоявшийся в 
апреле 2014 года, признал собранные следственными 
органами доказательства достаточными для вынесения 
обвинительного приговора. И приговорил Ковтуна, Ни-
китина и Илютикова к пожизненным срокам заключе-
ния. Савченко получил 25 лет лишения свободы. Кирил-
лов — 22 года колонии. Ковтун — 8 лет и 2 месяца. Все осу-
жденные, кроме Ковтуна, приговор обжаловали. В мае 
2015 года Верховный суд снизил сроки заключения всем 
преступникам на один-три года. А приговор в отношении 
Вадима Ковтуна и Алексея Никитина отменил. И пору-
чил на повторном процессе пересмотреть эпизод об уча-
стии этих двоих в разбойном нападении и убийстве че-
тырех человек. И вот вчера присяжные сочли недоказан-
ным событие преступления и вынесли подсудимым 
оправдательный вердикт. Алексей Никитин и Вадим Ков-
тун были освобождены в зале суда. 

Однако, как сообщает прокуратура Приморья, она 
намерена обжаловать в Верховном Суде это судебное ре-
шение.

Какое оружие возьмут в руки солдаты в ближайшем буду-
щем, решается в ходе испытаний перспективных моделей.

Чехов и Толстой в Гаспре (Крым). Весна 1902 года. Позже в их компанию методом монтажа добавят еще и Максима Горького.
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СКАНДАЛ В Польше 
формируют 
«культ личности» 
Леха Качиньского

Брат за брата

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ набирает обороты «культ личности» погиб-
шего в авиакатастрофе в 2010 году президента Леха Ка-
чиньского. Это происходит с легкой руки его брата-
близнеца Ярослава и министра обороны Антония Маче-
ревича.

Напомним, что в конце прошлого года к власти в 
Польше пришла партия «Закон и Справедливость» 
(«ЗиС») во главе с экс-премьером Ярославом Качинь-
ским. И хотя президента зовут Анджей Дуда, а премье-
ра Беата Шидло, даже западная пресса без всякого сте-
снения указывает, что ключевые решения в стране 
принимает депутат польского сейма Качиньский. И, 
судя по всему, теперь главная цель исторической поли-
тики «ПиС» внедрить в сознание поляков идею, что 
именно братья Качиньские и их сегодняшние соратни-
ки боролись за независимость государства во времена 
организации Варшавского договора. А партия «ЗиС» 
первая в истории Польши правящая формация, не свя-
занная с социалистическими спецслужбами. По мне-
нию многих экспертов, именно этой цели должны 
были служить недавние громкие «открытия», связан-
ные с якобы имевшим место сотрудничеством экс-
президента Польши, лидера легендарной «Солидарно-
сти» Леха Валенсы со спецслужбами. А на недавней 
презентации своей новой книги Ярослав Качиньский 
выразил мнение, что это его брат Лех де-факто руково-
дил в 1990 году «Солидарностью».

Авиакатастрофа 
польского прези-
дентского самолета 
под Смоленском, 
унесшая жизни 96 
человек, среди кото-
рых был президент 
Качиньский с супру-
гой, стала для поля-
ков страшной траге-
дией, а для партии 
«ЗиС» еще и шансом 
на бессмертие. В 
апреле 2010 года ре-
шение похоронить 
Леха Качиньского и его супругу в усыпальнице польских 
королей и народных героев, где покоятся останки Адама 
Мицкевича и Юлиуша Словацкого, вызвало разногласия 
в польском обществе. Но это был лишь первый шаг. Как 
пишет известный польский публицист Якуб Маймурек, 
«вокруг памяти Леха Качиньского создается своеобраз-
ный культ личности». Местные СМИ сообщают, что под-
чиненные МИД Польши институты, занимающиеся про-
движением польской культуры во всем мире, получили 
задание распространять «наследие политических идей 
Леха Качиньского». «Можно ожидать, что желающие 
понравиться руководству «ЗиС» близкие к власти мест-
ные самоуправления скоро заставят площади по всей 
Польше памятниками Леху, назовут в его честь улицы, 
переулки и скверы. Ситуации, когда человек, фактиче-
ски правящий государством, заполоняет страну памят-
никами своему идентично выглядевшему брату-близне-
цу, в истории политики еще не было», — пишет Майму-
рек. Одной из составляющих частей этого культа являет-
ся легенда об авиакатастрофе под Смоленском. Напом-
ним, что в январе 2011 года Межгосударственный авиа-

ционный комитет представил окончательный отчет о 
результатах технического расследования, согласно ко-
торому непосредственной причиной крушения призна-
но решение экипажа не уходить на запасной аэродром, а 
системными причинами — недостатки в обеспечении по-
лета и в подготовке экипажа. То есть в этой трагической 
гибели не было ничего героического. Но на мемориаль-
ных досках Леху Качиньскому, несмотря на протесты 
историков, уже начали писать «пал, служа Родине». 
«Как будто бывший президент погиб в какой-то битве», 
— замечает Маймурек.

Отсюда и новая инициатива министра обороны Ан-
тония Мачеревича: отныне на официальных мероприя-
тиях по случаю национальных годовщин, которые про-
ходят в сопровождении почетного караула, должен 
быть зачитан список жертв авиакатастрофы под Смо-
ленском. Иначе откажут в почетном карауле. 

На 60-летие беспорядков в Познани 28 июня 1956 
года, в результате подавления которых властями поги-
бло 58 человек, мэр города решительно отказался зачи-
тывать список жертв авиакатастрофы, не имеющей ни-
какого отношения к познаньским событиям. На очере-
ди торжества по случаю очередной годовщины начала 
Варшавского восстания 1 августа 1944 года. Представи-
тель Союза варшавских повстанцев Халина Енджеевска 
удивляется: «Это совершенно разные вещи. Список по-
встанцев — это другое дело, ведь они добровольно при-
няли участие в восстании, боролись и гибли». Мэрия 
Варшавы уже направила министру обороны письмо, в 
котором говорится, что ветераны и организаторы тор-
жеств, на которых традиционно зачитываются имена 
павших героев и названия частей, не хотят, чтобы вме-
сте с ними зачитывали имена погибших в 2010 году в 
результате аварии самолета. На их сторону встала и 
дочь покойного президента Марта Качиньская, которая 
призвала не вспоминать об исторических личностях 
«на торжественных мероприятиях, которые с ними не 
связаны». Но распоряжение министра обороны никто 
не отменял, и вполне возможно, что главное мероприя-
тие годовщины, на котором имена героев по традиции 
зачитывают военные действующей польской армии, 
впервые будет проходить без воинского церемониала, а 
список героев огласит кто-то из ветеранов. А вслед за 
этим, как сообщили СМИ, список жертв авиакатастро-
фы 2010 года придется зачитывать на торжествах по 
случаю годовщины битвы под Оссовом 1920 года. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Республиканцы предложили Дональду Трампу стать кандидатом от партии 
на президентских выборах

Трамп пам-пам?
Евгений Шестаков

П
редстоящее в ноябре поли-
тическое шоу — президент-
ские выборы в Америке — 

может оказаться одним из наибо-
лее захватывающих и одновре-
менно непредсказуемых в исто-
рии США. Ведь бороться за Белый 
дом будут не просто представите-
ли двух конкурирующих партий. 
Нам предстоит наблюдать за 
схваткой, где  в одном углу «рин-
га» политик, придерживающийся 
традиционных подходов в изби-
рательной кампании, играющий 
строго по правилам и фактически 
представляющий президентскую 
династию, обладающую поддер-
жкой политического истеблиш-
мента.

Речь, разумеется, о Хиллари 
Клинтон, которая через несколь-
ко дней без малейших усилий по-
лучит поддержку в качестве кан-
дидата в президенты на съезде 
Демократической партии. Про-
тивостоять ей, и это подтверди-
лось в среду на съезде Республи-
канской партии, будет человек, 
которого политическая элита ре-
спубликанцев с колоссальным 
удовольствием выбросила бы 
прочь из игры. Но вместо этого 
была вынуждена рукоплескать 
ему — ведь миллиардер, который 
числился аутсайдером предвы-
борной кампании, получил под-
держку 1725 делегатов, оставив 
далеко позади конкурентов, са-
мому удачливому из которых — 
сенатору Теду Крузу — удалось за-
ручиться голосами только 475 де-
легатов.

Кто победит в предстоящей 
дуэли, где против отточенной 
«шпаги» Хиллари Трамп рассчи-
тывает успешно действовать 
большой узловатой «дубиной», 
парируя с ее помощью изощрен-
ные выпады соперника? Пока эк-
сперты с уверенностью отдают в 
этом поединке предпочтение 
Клинтон — ее шансы на победу 
оценивают в пропорции 70 на 30 
. Причин для такой уверенности 

несколько. Во-первых, штаб кан-
дидата от Демократической пар-
тии собрал для ее избирательной 
кампании в три раза больше де-
нег, чем республиканцы. Это даст 
Хиллари возможность активнее 
работать с избирателями — во-
лонтеры будут ходить по домам, 
а в небольших районах разме-
стят рекламу, рассчитанную на 
узкие социальные группы.  Эта 
реклама должна доказать: «жи-
телям США на обещания Трампа 
рассчитывать не стоит». Во-вто-
рых, Трамп уже наговорил нема-
ло того, что способно отпугнуть 
придерживающихся умеренных 
позиций американцев, а также 
нацменьшинства. С точки зре-
ния социологов, происходящее 
выглядит катастрофой для Трам-
па: состоявшиеся на прошедшей 
неделе опросы показали, что 
миллиардер проигрывает Клин-
тон среди афроамериканских из-
бирателей с разгромным счетом: 
в Пенсильвании 0 против 91 про-
цента, а в Огайо 0 против 88 про-
центов. Не менее отталкиваю-
щим для избирателей из числа 
уроженцев Латинской Америки 
может оказаться предложение 
Трампа о строительстве стены 
между Мексикой и Америкой, ко-
торое было официально внесено 
в программу Республиканской 
партии.

И, наконец, республиканский 
кандидат выглядит неприемле-
мым в качестве президента для 
влиятельных в стране секс-мень-
шинств, поскольку выступает за 
то, чтобы «созданный человеком 
закон «согласовывался с Богом 
данными, естественными права-
ми». А «естественный брак» меж-
ду мужчиной и женщиной, по 
мнению Трампа, дает больше 
шансов его потомкам, которые 
«смогут избежать наркозависи-
мости или еще какой-то ущер-
бности». Все эти заявления, пря-
мо или косвенно отраженные в 
программе республиканцев, с ко-
торой Трамп пойдет в Белый дом, 
выглядят непреодолимым пре-

пятствием для ранее заявленной 
миллиардером миссии — стать 
«Объединителем» нации.

Даже состав выступавших на 
республиканском съезде пока-
зал: наиболее узнаваемые и вли-
ятельные лица партии предпочли 
не светиться рядом с получив-
шим поддержку избирателей 
миллиардером. В приведенной 
американскими СМИ статистике 

говорится, что  из 247 представи-
телей республиканцев на трибу-
ну взойдут только семеро. Из 31 
действующего республиканско-
го губернатора на выдвижении 
Трампа присутствовали только 
четверо, а в списке ораторов пре-
обладали не ведущие республи-
канские политики, а бизнесме-
ны, фотомодели и актеры. С пла-
менными речами в поддержку 

Трампа выступили на съезде его 
жена и дети.

В этой связи The Times задает-
ся вопросом — кто окажется милее 
избирателям: бывшая модель Ме-
ланья Трамп, «привыкшая жить 
на широкую ногу», или «пожив-
ший первый джентльмен» Билл 
Клинтон. Их соперничество за 
сердца американцев станет не ме-
нее увлекательным зрелищем, 
чем схватка главных действую-
щих лиц президентской кампа-
нии. По мнению Times, Меланья, 
которая позировала обнаженной 
в частном самолете, пристегну-
тая наручниками к портфелю, без 
проблем привлечет внимание 
Америки. Что касается Билла 
Клинтона, то издание приводит 

весьма показательный случай, де-
монстрирующий место и роль 
этого джентльмена в семье. Так во 
времена его президентства уча-
щейся в школе дочери Челси нуж-
но было дать лекарство от голов-
ной боли. Медсестра спросила де-
вушку, может ли она позвонить ее 
маме — первой леди. «Думаю, луч-
ше позвоните папе, — ответила 
Челси, — мама очень занята».

Однако будучи, по мнению эк-
спертов, в положении догоняю-
щего, Трамп сохраняет неплохие 
шансы победить  выглядящую 
слишком расчетливой и самоуве-
ренной Хиллари. Своей экстра-
вагантностью и подчеркнутым 
здравомыслием Трамп вызывает 
интерес избирателей, тогда как 
Клинтон удивить уже не в состо-
янии. В американских СМИ по-
прежнему обсуждают все: от 
пристрастия к чтению республи-
канского кандидата до «нату-
ральности» волос на его голове. 
И даже вызывающие бешенство 
республиканских бонз заявле-
ния Трампа в области внешней 
политики ( о России и Украине. — 
Ред.) среди рядовых партийцев 
пользуются поддержкой — их 
одобряют 75 процентов респу-
бликанцев, которые в этих во-
просах  больше доверяют До-
нальду, чем Хиллари.

Но все же главные схватки 
между кандидатами в президен-
ты еще впереди. И если Трамп де 
факто израсходовал большинст-
во сильных эпитетов в отноше-
нии Клинтон, заявив, что «ей ме-
сто в тюрьме», то у последней по-
является хороший шанс поко-
паться в прошлом Трампа. По 
данным The Washington Post, в 
архиве Национального комитета 
Демократической партии содер-
жатся сведения по меньшей мере 
о 169 федеральных судебных де-
лах и 3500 гражданских исках, в 
к ото р ы х  у п о м и н а етс я  са м 
Трамп. А ведь есть еще уголовные 
и гражданские дела, заведенные 
на его компаньонов и деловых 
партнеров…  

Слишком много знал? 
Он поддерживал «рево-
люцию достоинства», 
после ее победы трудил-

ся на ниве героизации «антитерро-
ристической операции» на Дон-
бассе, верил в «российскую агрес-
сию». Как и подавляющее боль-
шинство своих киевских друзей и 
коллег, он предрекал скорый крах 
страны, чей паспорт, кстати, так и 
не сменил на украинский. Симпа-
тизировал Шеремет и украинским 
националистам — в последней пу-
бликации на УП он пытается об-
елить погрязший в уголовщине ка-
рательный полк «Азов» и его ко-
мандира Билецкого персонально, 
называя того «ответственным па-
триотом», на которого «нужно 
ориентироваться».

Но основными темами публи-
каций Шеремета в этом году была 
внутренняя украинская полити-
ка. Иногда речь шла о корпоратив-
ных конфликтах с политическим 
или коррупционным оттенком,  
тонкостях взаимоотношений раз-
ных групп влияния под «прези-
дентским ковром» и тому подоб-
ные темы, которые уже принесли 
бывшим корреспондентам УП 
Сергею Лещенко и Мустафе Найе-
му общенациональную извест-
ность и депутатские мандаты. Не 
сказать, что Шеремет озвучивал 
сенсационную, эксклюзивную 
или слишком критичную для кон-
кретных политиков и бизнесме-
нов информацию: такого рода пу-
бликации — украинская обыден-
ность, да и писал он не часто. Как, 
к слову, не было ничего скандаль-
ного и в публикациях убитого Ге-
оргия Гонгадзе.

До марта Шеремет был веду-
щим киевского радио «Вести». 
Творческую атмосферу этого 
СМИ описывает недавний случай, 
который произошел после его 
ухода: журналистский коллектив 
написал донос владельцу «Ве-
стей» на главного редактора Ири-
ну Гаврилову, обвинив ее в «сепа-
ратизме» и отказавшись по этой 
причине с ней работать. Шеремет 
не стал указывать коллегам на на-
рушение профессиональной эти-
ки и напоминать о свободе слова и 
мнений в демократической стра-
не. Точно так же, по его словам, он 
«не лил слезы» после убийства 
Олеся Бузины.

Окончательную версию убий-
ства Павла Шеремета предложит 
следствие, и озвучить ее предсто-
ит генпрокурору Юрию Луценко. 
В этом есть историческая ирония: 

именно он в 2000 году обнародо-
вал знаменитые «пленки Мельни-
ченко», указывавшие на связь 
смерти Гонгадзе с Кучмой. На этот 
раз помогать в расследовании 
украинским сыщикам будут сле-
дователи ФБР — об этом сообщил 
Петр Порошенко. Пока же фор-
мальную часть следствия взяло на 
себя МВД, озвучив стандартный 
набор причин: «профессиональ-
ная деятельность», «неприязнен-
ные отношения», и, конечно же, 
«не исключается российский 
след», ставший уже фигурой речи 
и стандартным объяснением для 
киевских политиков. Пока следст-
вию известно, что взрывное 
устройство было заложено под 
сиденьем водителя, а за Шереме-
том и его гражданской женой, со 

слов их неназываемых друзей, с 
недавних пор велась слежка.

Впрочем, нельзя исключать, 
что причиной смерти Павла Шере-
мета стала борьба за власть и 
оставшиеся ресурсы в украинской 
верхушке. Вот и Шеремет, как до 
него Гонгадзе, мог оказаться в эпи-
центре украинской политики, при-
чем помимо собственной воли.

Потому не случайно пресс-се-
кретарь МВД Украины уже сооб-
щил, что убийство журналиста на-
правлена в первую очередь на де-
стабилизацию страны. Точно таки-
ми же словами официальный Киев 
прокомментировал когда-то и 
смерть Гонгадзе. И, как тогда, в 
2000 году, сегодня вновь оппози-
ционная Юлия Тимошенко заяви-
ла, что смерть Шеремета «выгля-

дит как приговор» и является «ис-
пытанием для власти», которая 
обязана найти и покарать убийц.

Впрочем, следствию еще нужно 
разобраться, кому предназнача-
лась заложенная в автомобиле 
бомба. Ведь машина принадлежала 
гражданской жене Шеремета, быв-
шему главному редактору, а ныне 
владелице «Украинской правды» 
Алене Притуле. Эта избегающая 
прямых эфиров и публичности 
журналистка, давно не пишущая 
сама, стала одной из самых круп-
ных закулисных фигур в украин-
ской политике: журнал «Фокус» в 
2013 году даже поместил ее на 8-е 
место в рейтинге самых влиятель-
ных женщин Украины. Возможно, 
потому, что единственный факт би-
ографии, который она не скрывает, 
— близость к посольству США и ча-
стые визиты в Вашингтон, откуда 
Притула и получает видение того, 
какой быть информационной по-
литике на Украине и что такое 
«свобода слова». Именно к Алене 
традиционно стекается компро-
мат на олигархов и политиков и 
иная эксклюзивная информация, 
которую доверенные журналисты 
УП потом облекают в резонансные 
«расследования» и обличающие 
порок статьи. Она лично знает всех 

украинских политиков и вызывает 
у них страх и уважение будучи хо-
зяйкой самого популярного и вли-
ятельного украинского СМИ и 
обладая давними связями в заоке-
анских элитах. Рекомендации При-
тулы становятся решающим при 
распределении зарубежных гран-
тов и премий, она может давать со-
веты послам западных стран.

  Косвенная причастность к 

смерти Шеремета этой женщины 
также не дает забыть о судьбе Гон-
гадзе: именно из квартиры своей 
возлюбленной Алены Притулы, 
если верить материалам следст-
вия, вышел в сентябре 2000 года Ге-
оргий Гонгадзе, после чего никто 
его живым больше не видел.

Украинские следователи в ожида-
нии коллег из ФБР собирают улики 
на месте взрыва джипа Шеремета. 

Акцент

 Трамп сохраняет неплохие 
шансы победить  выглядящую 
слишком расчетливой 
и самоуверенной Хиллари

Акцент

 Помогать в расследовании 
по делу Шеремета 
украинским сыщикам 
будут следователи ФБР

Впервые в истории Польши жена президента страны 
получит зарплату — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1285128

Кадры с места гибели 
Павла Шеремета 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1285393

Одной из составля-
ющих частей культа 
Леха Качиньского 
является легенда 
об авиакатастрофе 
под Смоленском

Крушение самолета Леха Качиньского под Смоленском стало 
результатом ошибок, допущенных пилотами.  

ОФИЦИАЛЬНО

В Кремле очень серьезно обеспокоены убийством Шеремета и надеются на 

беспристрастное и быстрое расследование. Об этом рассказал журналистам 

пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков . По его словам, «убийство 

российского гражданина и журналиста в Украине — это повод для очень серьез-

ного беспокойства в Кремле». «Мы надеемся на беспристрастное и быстрое 

расследование с тем, чтобы привлечь к ответственности тех, кто стоит за этим 

убийством», — добавил Песков.

Павел Шеремет стал очередной жертвой системы, которая сложилась сегодня 

на Украине. Об этом говорится в заявлении Департамента информации и печати 

МИД РФ.  Действующая украинская власть, получающая поддержку от своих ев-

роатлантических покровителей за якобы успехи в проведении демократиче-

ских реформ, не сумела обеспечить его безопасность. Как это часто случается в 

реалиях сегодняшней Украины, сразу нашлись те, кто в своем отравленном ру-

софобией сознании сходу «вычислили» в этой жестокой расправе некий «рос-

сийский след». Это далеко не первая трагическая гибель журналиста на Украи-

не. До сих пор нет убедительных результатов по делу Г. Гонгадзе, О. Бузины, а так-

же журналистов, погибших в зоне конфликта на юго-востоке страны. Надеемся, 

что цепочка безнаказанных убийств будет все-таки прервана. Рассчитываем на 

объективное и тщательное расследование этих преступлений и привлечение к 

ответственности всех виновных.

1

Бывшая фотомодель Меланья 
Трамп готова во всем поддержи-
вать мужа в его схватке с Клинтон.
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Персона Ректор МАИ академик Михаил Погосян: Мы будем готовить элиту инженерных кадров

МАИ — самолеты и планы
Наталия Ячменникова 

З
ачем ректору каждый 
день бывать в приемной 
комиссии? Какие новые 
специальности появят-
ся в МАИ? Какие пер-

спективы ждут разработчиков 
новейших аэрокосмических си-
стем? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с ректором Мо-
сковского авиационного инсти-
тута (национального исследова-
тельского университета), акаде-
миком РАН Михаилом Погося-
ном. 

Михаил Асланович, в разгаре 
приемная кампания. Вы часто 
заглядывает в приемную комис-
сию?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Каждый день. Хочу 
почувствовать настроение аби-
туриентов, посмотреть, насколь-
ко университет соответствует их 
ожиданиям, насколько он инте-
ресен.

Уже можно сказать, какой кон-
курс?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Точные цифры бу-
дут чуть позже. Но уже очевидно: 
по сравнению с прошлым годом 
конкурс заметно вырос. На неко-
торые престижные специально-
сти, например информационная 
безопасность, на одно место — 
свыше 80 заявлений. А всего на 
первый курс примем более 5000 
человек.

Стобалльников ЕГЭ много?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Да, они есть. И их, 
как и победителей олимпиад, в 
МАИ тоже стало больше. 

Каким вы видите своего студен-
та? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Мы хотим видеть 
хорошо подготовленных выпуск-
ников школ, которые увлечены 
авиацией, космосом, другими 
инженерными направлениями. 
Которые нацелены на новые тех-
нологии, перспективы. Которым 
наряду с инженерной интересна 
и управленческая деятельность. 
Таким ребятам МАИ может дать 
не только хорошую фундамен-
тальную подготовку, но и хоро-
шие практические навыки рабо-
ты в современных инновацион-
ных проектах. 

Многие ректоры отмечают: у 
абитуриентов-«технарей» мо-
жет быть очень сильная матема-
тика, физика и одновременно — 
очень плохо с русским языком. 
Вы с этим сталкивались?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Это общая про-
блема. Общекультурный уро-
вень, умение студентов грамот-
но и понятно донести свою 
мысль, а не только специальные 
знания, требуют сегодня внима-
ния. 

Трансфер знаний
Когда-то российское инженер-
ное образование считалось едва 
ли не эталоном в мире. А сегодня 
его не критикует только лени-
вый. Ваша точка зрения? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Я считаю, что ба-
зовый уровень подготовки в ве-
дущих инженерных вузах, к чи-
слу которых, безусловно, я от-
ношу МАИ, позволяет молодым 
людям достаточно быстро осво-
ить те направления деятельнос-
ти, с которыми они будут стал-
киваться в работе. Однако тем-
пы внедрения в процесс подго-
товки специалистов новых на-
учных и технологических под-
ходов должны заметно возра-
сти.

Раньше технологии менялись 
через 5—10 лет, сегодня обновле-
ние происходит значительно 
быстрее. А значит, важно не 
только дать студентам теорети-
ческие знания, но и научить ра-
ботать в быстро изменяющейся 
среде. Нужно уже на этапе об-
учения вовлекать молодежь в 
научно-исследовательскую ра-
боту,  чтобы они пришли на 
предприятия с готовыми пра-
ктическими навыками. 

Вы не раз подчеркивали: вуз дол-
жен выпускать не просто линей-
ных инженеров, а исследовате-
лей?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: И стою на этом. 
Вуз должен выпускать специали-
стов, которые способны видеть 
перспективу развития техники и 
понимать, какими решениями 
эта перспектива будет обеспечи-
ваться. 

Какое тут конкурентное преиму-
щество у МАИ?
М И Х А И Л  П О ГО С Я Н : Их несколько. 
Прежде всего: мы готовим спе-
циалистов по всем направлени-
ям деятельности в области авиа-
ционно-космической техники и 
других сложных комплексов. И 
тех, кто занимается общим про-
ектированием, и тех, кто зани-
мается проектированием плане-
ра, систем, оборудования, и тех, 
кто занимается комплексной 
оценкой эффективности систем. 
В этом сила МАИ. Мы обеспечи-
ваем трансфер знаний и тран-
сфер подходов из разных обла-
стей. Даем самый широкий кру-
гозор.

Еще одно преимущество — в 
тесном взаимодействии с пред-
приятиями. Уже в процессе под-
готовки широко используются 
самые передовые наработки: 
это касается композитных кон-
струкций, современных подхо-
дов к интеграции авионики, к 
моделированию. Плотно рабо-
тая с промышленностью, вуз 
имеет возможность участвовать 
во всех крупных проектах. Се-
годняшние наши партнерские 
отношения с «Ростехом», ОА-
Ком, Роскосмосом предусма-
тривают не просто присутствие 
вуза в отдельных локальных на-
учных исследованиях — мы 
предлагаем комплексный под-
ход к решению различного рода 
задач. 

На гиперзвуке
Полгода назад вы говорили о 
том, что МАИ будет заниматься 
разработкой беспилотников, ги-
перзвуковых и даже более элек-
трических самолетов. Что-то 
уже началось?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Мы движемся по 
пути реализации перспектив-
ных программ. По беспилот-
ным летательным аппаратам в 
рамках Национальной техно-
логической инициативы созда-
но большое количество рабо-
чих групп, которые работают 
над различными направления-
ми. Нам важно объединить ре-
сурсы и таланты, которые есть 
в МАИ и у наших партнеров. 

Университет участвует в 
совместном российско-китай-
ском проекте по созданию ши-
рокофюзеляжного дальнемаги-
стрального самолета, а также в 
проекте по модернизации гра-
жданской техники, которые ре-
ализует ОАК. Есть целый ряд 
проектов с Объединенной дви-
гателестроительной корпора-
цией: они связаны с перспекти-
вами разработки двигателей 
для различного типа летатель-
ных аппаратов. Достаточно 
большая программа взаимо-
действия с корпорацией «Тех-
нодинамика», которая входит в 
«Ростех». 

Скажите, какие принципиально 
новые технологии могут поя-
виться в ближайшее время? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Управление жиз-
ненным циклом изделий, мо-
делирование — эти технологии 
уже появились и позволяют 
оптимизировать сложные тех-
нические процессы. Сущест-
венное увеличение вычисли-
тельных мощностей супер-
компьютеров позволит решать 
принципиально новые задачи. 
Я бы отметил развитие адди-
тивных технологий, адаптив-
ных и композитных конструк-
ций. Повышение электрифика-
ции систем и агрегатов, интег-
рация авионики, развитие си-
стемы искусственного интел-
лекта сделают возможным 
прогнозирование отклонений 
поведения конструкций от 
штатных режимов работы. Бу-
дет развиваться интерфейс 
«человек-машина». 

Вы читаете, что пишут блогеры? 
Многие, например, считают, что 
МАИ может стать центром раз-
работки новых летательных ап-
паратов. Это реально?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Вполне реально. 
Сегодня инженерные вузы вовле-
каются в реализацию реальных 
перспективных проектов. Работа 
по созданию инженерного цен-
тра, по формированию команд, 
которые бы занимались развити-
ем отдельных направлений со-
здания авиационных комплек-
сов, у нас активно ведется. И 
МАИ имеет хорошие перспекти-
вы.

Когда вы работали в ОАК и в ком-
пании «Сухой», к вам на работу 
приходили студенты?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Конечно. Мы при-
влекали на практику и к работе 
студентов, как правило, с 3-го 
курса. А последние десять лет 
начинали знакомить ребят с 
компанией «Сухой» уже на пер-
вом курсе. Это себя полностью 
оправдывает. Надо сказать, что 
нынешний руководитель инже-
нерного центра «Сухого» Миха-
ил Стрелец начал работать в 
компании еще студентом-тре-
тьекурсником. Он был одним из 
молодых людей, которые обуча-
лись в рамках целевого набора. 
Большое количество руководи-
телей и сотрудников подразде-
лений КБ тоже прошли этот 
путь.

Занять свой эшелон
Судя по всему, в МАИ начались 
серьезные изменения. Или я не 
права? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Вы правы. Во гла-
ве угла в ближайшие несколько 
лет стоит увеличение в разы 
объемов и направлений науч-
ных исследований. Важно при 
этом обеспечить процесс вовле-
чения молодых специалистов в 
работу еще на этапе их учебы в 
университете. Серьезная задача 
— модернизация учебного про-
цесса. 

Безусловно, мы должны рабо-
тать с талантами. Потому что 
движение вперед обеспечивают 
именно лидеры. Очень важно 
сформировать такую творче-
скую среду в коллективе, кото-
рая позволяла бы людям макси-
мально эффективно себя реали-
зовывать. Которая позволяла бы 
объединять профессорско-пре-
подавательский состав, студен-
тов, аспирантов в решении сов-
местных научно-исследователь-
ских задач. Нужно, чтобы для 
студентов будущая профессия 
была не только формально полу-
ченным дипломом, но и пред-
ставляла жизненный интерес. 
Потому что только тогда можно 
себя реализовать, когда то, чем 
ты занимаешься, тебе интере-
сно.

А как будет меняться учебная 
программа?

М И Х А И Л  П О ГО С Я Н :  Я  думаю,  что 
должно происходить два про-
цесса: с одной стороны, модер-
низация существующих учеб-
ных программ, а с другой — мы 
должны в более гибкой форме 
внедрять новые учебные про-
граммы. Сегодня важно гото-
вить не только квалифициро-
ванных инженеров, но и выяв-
лять среди них людей, которые 
имеют способности и таланты к 
управлению, которые смогут в 
дальнейшем организовывать 
крупные проекты. И дать им со-
ответствующие знания. 

 Какие-то новые специальности 
появятся?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Есть целый ряд 
направлений, которые опреде-
ляют перспективу развития не 
только космоса и авиации, а са-
мых различных отраслей. Это, 
например, управление жизнен-
ным циклом изделий, моделиро-
вание, проектирование компо-
зитных конструкций, интегра-
ция авионики, электрификация 
систем… 

У вас за плечами огромный опыт 
конструктора и крупного руко-
водителя. Это помогает видеть 
слабые звенья в вузовской под-
готовке, связях образования 
и промышленности?
М И Х А И Л  П О ГО С Я Н :  Добавлю: у 
меня еще и 12 лет опыта ра-
боты в Московском авиаци-

онном институте. Даже до того, 
как я стал заведующим кафе-
дрой самолетостроения, целе-
вая подготовка студентов была 
одной из зон моего контроля. Не 
могу сказать, что я сегодня по-
лучил какой-то совершенно но-
вый взгляд на взаимодействие 
промышленности и вуза, на во-
просы подготовки кадров. Но, 
безусловно, есть видение того, в 
какую сторону надо двигаться. 
Начиная с развития взаимоот-
ношений между ОАК, «Росте-
хом», Роскосмосом и МАИ до 
выстраивания и развития взаи-
моотношений с другими пар-
тнерами. 

Техника меняется быстро, и 
МАИ должен быть активно во-
влечен в реализацию проектов 
Национальной технологиче-
ской инициативы. Например, 
AeroNet — это одна из программ, 
в которой мы просто обязаны 
активно участвовать.  И мы 
большую работу в этом направ-
лении ведем. Мы должны гото-
вить специалистов, которые бу-
дут способны решать не сегод-
няшние задачи, а задачи за-

втрашнего дня. И в этом плане 
как раз и появятся новые специ-
альности. 

В прошлом году МАИ предста-
вил сильную программу для про-
екта «5-100», но не попал туда. 
Повторите попытку? 
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Считаю, что наше 
участие в программе «5-100» 
дало большой импульс разви-
тию университета. Мы, не по-
пав в число номинантов, тем не 
менее, сформировали совер-
шенно новые подходы к разви-
тию. И сегодня реализуем их 
при поддержке минобрнауки, 
минпромторга совместно с 
крупными корпорациями аэро-
космического сектора, инсти-
тутами РАН и отраслевыми ин-
ститутами. Взаимодействуем с 
министерством и по формиро-
ванию общей идеологии инже-
нерного образования. Думаю, 
на базе новых подходов мы бу-
дем двигаться в сторону того, 
чтобы стать лидерами по цело-
му ряду направлений развития 
инженерного образования в 
стране. Верю, что у нас это по-
лучится.

От конструктора 
до дипломата
МАИ всегда славился своей осо-
бой средой, в которой вырастали 
и знаменитые конструкто-

ры, и видные ученые, и космо-
навты, и дипломаты, и писатели?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Совершенно вер-
но.  Уникальная внутренняя 
«маевская» среда, традиции — 
тоже очень ценный ресурс. То 
есть это не только вуз, который 
готовит узкоспециализирован-
ных специалистов, но и среда, 
которая способствует развитию 
студентов.

Иностранцев учится много?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Более тысячи. Но, 
безусловно, перед нами стоит 
задача существенно увеличить 
долю иностранных студентов. 

Страны Юго-Восточной Азии, 
БРИКС и СНГ, с которыми мы 
активно взаимодействуем по 
большому количеству направ-
лений в высокотехнологичных 
отраслях, являются нашими 
партнерами. Здесь есть большие 
перспективы, которые мы долж-
ны реализовать. Связаны они с 
продвижением МАИ не только 
как одного из ведущих инженер-
ных вузов России, но и как одно-
го из ведущих инженерных ву-
зов в мире. 

В аэрокосмическом комплексе 
работает немало сотрудников, у 
которых за плечами большой 
опыт, но нет знаний цифрового 
проектирования, других совре-
менных технологий. Планируете 
ли программы переподготовки?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Я считаю, что это 
одна из важнейших задач, кото-
рую мы должны решать. Без-
условно, темп изменений, кото-
рые происходят, требует интен-
сивных программ повышения 
квалификации. И надо сказать, 
что мы такие программы обсу-
ждаем и с российскими пред-
приятиями, и с нашими зару-
бежными партнерами.  Мы 
должны давать специалистам 
возможность постоянно совер-
шенствоваться на протяжении 
всей их карьеры. 

Первый приказ
Какой первый приказ вы подпи-
сали?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: О назначении про-
ректоров. И другие организаци-
онные приказы.

Новые лица появились?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Да. Задача — мак-
симально использовать тот по-
тенциал, который есть, а также 
привлечь новых людей для реа-
лизации программ изменений 
— в структуре предусмотрено 
формирование блока, который 
отвечает за перспективные на-
правления развития вуза. По-
вторю: это касается модерни-
зации учебного процесса и на-
учной деятельности, работы с 
талантливыми студентами и 
выпускниками, позициониро-
вания вуза. Мы должны по всем 
этим направлениям обеспе-
чить внедрение новых взглядов 
и новых подходов, механизмов 
их реализации. 

Уровень профессорско-препода-
вательского состава вас устраи-
вает?
МИХАИЛ ПОГОСЯН: С точки зрения 
квалификации профессорско-
преподавательского состава — 
он очень высокий. Более 1300 
докторов и кандидатов наук. 
Безусловно, в рамках новых за-
дач, которые перед нами стоят, 
нужно более активно привле-
кать к преподаванию людей, 
которые работают на передо-
вых направлениях развития 
промышленности и воспиты-
вать свои преподавательские 
кадры.

А чем привлечь молодых препо-
давателей? Теми деньгами, кото-
рые есть сейчас, трудно.
МИХАИЛ ПОГОСЯН: Важно поменять 
атмосферу вокруг вуза. Чтобы 
МАИ стал для них лучшим ме-
стом работы! Если преподава-
тель будет только читать лек-
ции, то через два-три года он 
безнадежно отстанет. Нужно 
все время быть в тонусе. Для 

того чтобы быть в курсе сов-
ременных тенденций и до-
стижений, нужно, чтобы 
были комплексные, се-
рьезные научно-исследо-
вательские работы. Важ-
но, чтобы у людей была 
интересная работа, что-
бы у них были увлечен-
ные студенты, чтобы их 

окружал целеустремлен-
ный творческий коллектив.

Акцент

 МАИ участвует в проекте 
нового российско-китайского 
широкофюзеляжного дальне-
магистрального самолета

Акцент

 Хочу почувствовать настрое-
ние абитуриентов, насколько 
университет соответствует 
их ожиданиям, насколько 
интересен
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Одна из наиболее развивающихся технологий аэрокосмического комплекса — интерфейс «человек-машина».

Михаил Погосян: Вуз дол-
жен выпускать не просто 
линейных инженеров, 
а исследователей.

Участие в разработке беспилотников — одно из важных новых направлений вуза.
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Будущие конструкторы овладевают цифровыми технологиями проектирования и моделирования. 
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Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя B.Д. Зорь-
кина, судей К.В. Арановского, А.И. Бой-
цова, Г.А. Гаджиева, Ю.М. Данилова, 
Л.М. Жарковой, Г.А. Жилина, С.М. 
Казанцева, М.И. Клеандрова, С.Д. Князе-
ва, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
C.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. 
Рудкина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярослав-
цева,

с участием полномочного представи-
теля Президента Российской Федерации 
в Конституционном Суде Российской 
Федерации М.В.Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в открытом заседании 
дело о  проверке конституционности 
положения части первой статьи 2418 
Федерального закона «Об оценочной 
деятельности в Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба администрации муници-
пального образования города Братска. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика К.В. Арановского, объяснения пред-
ставителя Президента Российской Феде-
рации, выступления приглашенных 
в заседание представителей: от Мини-
стерства юстиции Российской Федера-
ции — М.А. Мельниковой, от Генераль-
ного прокурора Российской Федера-
ции — Т.А. Васильевой, от Общероссий-
ской общественной организации «Рос-
сийское общество оценщиков»  — 
С.А.Табаковой, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции

установил:
1. Согласно части первой статьи 2418 

Федерального закона от  29  июля 
1998 года № 135-ФЗ «Об оценочной дея-
тельности в Российской Федерации» 
результаты определения кадастровой 
стоимости могут быть оспорены юриди-
ческими лицами в случае, если результа-
ты определения кадастровой стоимости 
затрагивают права и обязанности этих 
лиц, а также органами государственной 
власти, органами местного самоуправ-
ления в отношении объектов недвижи-
мости, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности, 
в суде и комиссии по рассмотрению спо-
ров о результатах определения када-
стровой стоимости.

1.1. Постановлением Правительства 
Ирку тской  области  от  15   ноября 
2013 года № 517-пп были утверждены 
результаты определения кадастровой 
стоимости земельных участков в составе 
земель населенных пунктов на террито-
рии Иркутской области по состоянию на 
1  января 2012  года.  ОАО «Группа 
«Илим», являющееся собственником 
одного из этих земельных участков, 
обратилось в комиссию по рассмотре-
нию споров о результатах определения 
кадастровой стоимости при Управлении 
Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по 
Иркутской области с заявлением о пере-
смотре его кадастровой стоимости, 
определенной по состоянию на указан-
ную дату и внесенной в государственный 
кадастр недвижимости в   размере 
7 116 608 240,55 руб. (с учетом последу-
ю щ е й  к о р р е к т и р о в к и   — 
7 116 590 597,28 руб.). Решение комис-
сии от 7 августа 2014 года, которым 
кадастровая стоимость данного земель-
ного участка была установлена в разме-
ре его рыночной стоимости, определен-
ной отчетом об оценке и составившей 
452 840 000 руб., было оспорено в Иркут-
ском областном суде администрацией 
муниципального образования города 
Братска, представившей другой отчет об 
оценке, по которому рыночная стои-
мость земельного участка составила 
1 620 000 000 руб.

Опираясь на заключение эксперта, 
проводившего судебную оценочную 
экспертизу, согласно которому рыноч-
ная стоимость земельного участка на 
1   я н в а р я  2 0 1 2   г о д а  с о с т а в л я л а 
5 680 134 121 руб., Иркутский областной 
суд признал решение комиссии по рас-
смотрению споров о результатах опреде-
ления кадастровой стоимости от 7 авгу-
ста 2014  года незаконным и  обязал 
исключить утвержденную им стоимость 
земельного участка из сведений госу-
дарственного кадастра недвижимости 
(решение от 17 июля 2015 года). При 
этом суд первой инстанции отклонил 
доводы о  том, что права заявителя 
результатами определения кадастровой 
стоимости данного земельного участка, 
который ему не принадлежит, не затра-
гиваются, и указал, что муниципальное 
образование имеет экономический инте-
рес в его оценке как получатель земель-
ного налога, а потому вправе оспорить 
решение комиссии.

Отменяя апелляционным определе-
нием от 17 ноября 2015 года решение 
Иркутского областного суда от 17 июля 
2015 года и прекращая производство по 
административному делу, судебная кол-
легия по административным делам 
Иркутского областного суда в подтвер-
ждение вывода об отсутствии у суда пер-
вой инстанции оснований для рассмо-
трения по существу заявления админи-
страции муниципального образования 
города Братска сослалась на нормы 
Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации, на дей-
ствовавшие в период рассмотрения дела 
Иркутским областным судом нормы Гра-
жданского процессуального кодекса 
Российской Федерации, а также на ста-
тью 2418 Федерального закона «Об оце-
ночной деятельности в  Российской 
Федерации». По мнению суда апелляци-
онной инстанции, органы местного 
самоуправления вправе оспаривать 
результаты определения кадастровой 
стоимости (и, соответственно, решение, 
которым они были утверждены) лишь 
в отношении тех объектов недвижимо-
сти, которые находятся в собственности 
соответствующего муниципального 
образования.

О п р е д е л е н и е м  о т  1 9   я н в а р я 
2016 года судья Иркутского областного 
суда отказал администрации муници-
пального образования города Братска 
в передаче кассационной жалобы для 
рассмотрения в судебном заседании 
президиума Иркутского областного 
суда, а судья Верховного Суда Россий-
ской Федерации определением от 
5 апреля 2016 года — в передаче касса-
ционной жалобы в Судебную коллегию 
по административным делам Верховно-
го Суда Российской Федерации.

В настоящее время в связи с измене-
нием категории земель, к которым отно-
сится земельный участок, принадлежа-
щий ОАО «Группа «Илим», его кадастро-
вая стоимость, пересчитанная по состоя-

нию на 3 августа 2015 года в соответст-
вии с постановлением Правительства 
Ирку тской  области  от  14   января 
2014 года № 11-пп «О результатах опре-
деления кадастровой стоимости земель-
ных участков в составе земель промыш-
ленности, энергетики, транспорта, 
связи, радиовещания, телевидения, 
информатики, земель для обеспечения 
космической деятельности, земель обо-
роны, безопасности и земель иного спе-
циального назначения на территории 
Ирку тской  области» ,  составляет 
732 666 316,78 руб.

1.2.  Как следует из статей 74, 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,Конституционный 
Суд Российской Федерации, проверяя по 
жалобам объединений граждан, в том 
числе муниципальных образований, кон-
ституционность законоположений, при-
мененных в конкретном деле, рассмо-
трение которого завершено в  суде, 
и  затрагивающих конституционные 
права и свободы заявителя, на наруше-
ние которых он ссылается, принимает 
постановление только по предмету, ука-
занному в жалобе, и лишь в отношении 
той части акта, конституционность кото-
рой подвергается сомнению; при этом 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, не будучи связан основаниями 
и доводами, изложенными в жалобе, 
оценивает как буквальный смысл прове-
ряемых законоположений, так и смысл, 
который придает им официальное 
и иное толкование или сложившаяся 
правоприменительная практика, а также 
исходит из их места в системе правовых 
норм.

Администрация муниципального 
образования города Братска просит при-
знать примененное судами в его деле 
положение части первой статьи 2418 
Федерального закона «Об оценочной 
деятельности в Российской Федера-
ции» — как позволяющее органам мест-
ного  самоуправления оспаривать 
результаты определения кадастровой 
стоимости только тех объектов недви-
жимости, которые находятся в муници-
пальной собственности, и тем самым 
нарушающее права местного самоуправ-
ления на судебную защиту на основе 
равенства перед законом и судом и на 
самостоятельное решение вопросов 
местного значения, включая формиро-
вание, утверждение и исполнение мест-
ного бюджета, — противоречащим Кон-
ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 19 (часть 1), 46 (части 1 и 2), 55 
(часть 3), 56 (часть 3), 130 (часть 1), 132 
(часть 1) и 133.

Таким образом, положение части 
первой статьи 2418 Федерального закона 
«Об оценочной деятельности в Россий-
ской Федерации», согласно которому 
результаты определения кадастровой 
стоимости могут быть оспорены органа-
ми местного самоуправления в отноше-
нии объектов недвижимости, находя-
щихся в муниципальной собственности, 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу постольку, 
поскольку на его основании во взаимос-
вязи с иными положениями законода-
тельства Российской Федерации реша-
ется вопрос о праве органов местного 
самоуправления оспаривать результаты 
определения кадастровой стоимости 
в отношении объектов недвижимости, не 
находящихся в собственности муници-
пального образования, но расположен-
ных на его территории.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации каждому гарантируется 
судебная защита его прав и свобод (ста-
тья 46, часть 1); решения и действия (или 
бездействие) органов государственной 
власти, органов местного самоуправле-
ния, общественных объединений и дол-
жностных лиц могут быть обжалованы 
в суд (статья 46, часть 2); в России при-
знается и гарантируется местное самоу-
правление, обеспечивающее самостоя-
тельное решение населением вопросов 
местного значения, владение, пользова-
ние и распоряжение муниципальной 
собственностью (статья 12; статья 130, 
часть 1); местное самоуправление осу-
ществляется гражданами путем прямого 
волеизъявления, а также через выбор-
ные и другие органы местного самоу-
правления, которые самостоятельно 
решают вопросы местного значения, 
в  том числе устанавливают местные 
налоги и сборы (статья 130, часть 2; ста-
тья 132, часть 1); местное самоуправле-
ние гарантируется правом на судебную 
защиту, на компенсацию дополнитель-
ных расходов, возникших в результате 
решений, принятых органами государст-
венной власти, запретом на ограничение 
прав местного самоуправления, установ-
ленных Конституцией Российской Феде-
рации и федеральными законами (ста-
тья 133).

Право органов местного самоуправ-
ления на судебную защиту для обеспече-
ния свободного осуществления ими 
своих полномочий и соблюдения закре-
пленных в конституции или внутреннем 
законодательстве принципов местного 
самоуправления провозглашено Евро-
пейской хартией местного самоуправле-
ния в качестве принципа, обязательного 
для соблюдения ратифицировавшими 
ее странами (статьи 11 и 12).

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
право на судебную защиту, признавае-
мое и гарантируемое согласно обще-
признанным принципам и нормам меж-
дународного права и в соответствии 
с Конституцией Российской Федерации, 
не подлежит ограничению (статья 17, 
часть 1; статья 56, часть 3, Конституции 
Российской Федерации) и предполагает 
наличие гарантий, позволяющих реали-
зовать его в полном объеме и обеспе-
чить эффективное восстановление 
в правах посредством правосудия, отве-
чающего общеправовым требованиям 
равенства и справедливости; вместе 
с тем способы и процедуры судебной 
защиты применительно к отдельным 
категориям дел определяются не сами-
ми субъектами правоотношений по свое-
му усмотрению, а, исходя из Конститу-
ции Российской Федерации, федераль-
ными законами (постановления от 
22 апреля 2011 года № 5-П, от 27 декабря 
2012 года № 34-П, от 22 апреля 2013 года 
№ 8-П, от 31 марта 2015 года № 6-П 
и др.).

Что касается местного самоуправле-
ния, которое самостоятельно в пределах 
своих полномочий (статья 12 Конститу-
ции Российской Федерации), установ-
ленных на основе общих принципов его 
организации (статья 72, пункт «н» части 
1; статья 76, часть 2, Конституции Рос-
сийской Федерации), то принимаемые 
в рамках совместного ведения Россий-
ской Федерации и ее субъектов феде-
ральные законы и законы субъектов Рос-
сийской Федерации, определяя предмет 
и содержание, а следовательно, и преде-
лы прав муниципальных образований 
и полномочий органов местного самоу-
правления по вопросам местного значе-
ния, предрешают и необходимость их 
судебной защиты, в которой муници-
пальному образованию не может быть 

отказано, если его требования, обращен-
ные к суду, не выходят за эти пределы.

В частности, федеральные законы по 
таким предметам ведения Российской 
Федерации, как установление правовых 
основ единого рынка, основы ценовой 
политики, стандарты, картография, 
официальный статистический и бухгал-
терский учет (пункты «ж», «р» статьи 
71 Конституции Российской Федера-
ции), и законы, принятые в рамках сов-
местного ведения Российской Федера-
ции и ее субъектов по вопросам, касаю-
щимся владения, пользования, распоря-
жения землей, а также общих принципов 
налогообложения и сборов (статья 72, 
пункты «в», «и» части 1, Конституции 
Российской Федерации), на основании 
которых определяются пределы полно-
мочий органов местного самоуправле-
ния по установлению местных налогов, 
определяют и их возможности по отста-
иванию своих прав и законных интере-
сов в этой сфере в судебном порядке.

3. Федеральный закон от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» относит 
к вопросам местного значения составле-
ние и рассмотрение проекта бюджета 
муниципального образования,  его 
утверждение, исполнение, контроль за 
его исполнением, составление и утвер-
ждение отчета о его исполнении, а также 
установление, изменение и отмену мест-
ных налогов и сборов (пункты 1 и 2 части 
1 статьи 14, пункты 1 и 2 части 1 и часть 
2 статьи 15, пункты 1 и 2 части 1 статьи 
16). По смыслу правовых позиций, выра-
женных Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в постановлениях от 
20 декабря 2010 года № 22-П, от 29 марта 
2011 года № 2-П и от 30 марта 2012 года 
№ 9-П, поступающие в бюджет муници-
пального образования налоговые дохо-
ды представляют собой объект муници-
пальной собственности и наряду с дру-
гими ее объектами входят в состав иму-
щества, необходимого для решения 
задач местного самоуправления.

Налоговый доход местных бюджетов 
образуют в числе прочих поступления от 
устанавливаемых Налоговым кодексом 
Российской Федерации и нормативными 
правовыми актами представительных 
органов муниципальных образований 
местных налогов, включая земельный 
налог, который согласно Бюджетному 
кодексу Российской Федерации (статьи 
61—615) подлежит зачислению в соот-
ветствующий муниципальный бюджет 
по нормативу 100 процентов. При уста-
новлении данного местного налога эле-
менты налогообложения определяются, 
как следует из Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации (абзацы первый, 
шестой и седьмой пункта 4 статьи 12, 
пункт 1 статьи 15), нормативными пра-
вовыми актами различного уровня: 
налоговые ставки в предусмотренных 
данным Кодексом пределах, а  также 
порядок и сроки его уплаты организаци-
ями — актами органов местного самоу-
правления (пункт 2 статьи 387, статьи 
395 и 397), другие элементы, прежде 
всего налоговая база в размере када-
стровой стоимости земельных участков, 
признаваемых объектами налогообло-
жения, — самим Налоговым кодексом 
Российской Федерации (статья 390, 
пункт 1 статьи 391).

Подобное распределение полномо-
чий в сфере обложения местными нало-
гами соотносится с предписаниями ста-
тей 8 (часть 1), 34 (часть 1), 35, 36, 55 
(часть 3) и 57 Конституции Российской 
Федерации, согласно которым в России 
гарантируется единство экономического 
пространства, каждый имеет право на 
свободное использование своих способ-
ностей и имущества для предпринима-
тельской и иной не запрещенной зако-
ном экономической деятельности, вклю-
чая пользование землей на условиях и в 
порядке, закрепленных федеральным 
законом, и обязан платить только закон-
но установленные налоги и сборы. Эти 
конституционные установления обязы-
вают федерального законодателя опре-
делить применительно к местным нало-
гам общие условия налогообложения, не 
нарушая при этом права местного самоу-
правления и руководствуясь основными 
началами законодательства о налогах 
и сборах, предусмотренными пунктом 
1 статьи 3 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации.

Таким образом, установление мест-
ных налогов, будучи вопросом местного 
значения, вместе с тем не является пра-
вом одного лишь местного самоуправле-
ния, реализуемым по усмотрению его 
представительных органов, уполномо-
ченных на решение вопросов местного 
значения, что предполагает осуществле-
ние данного права в рамках, определен-
ных федеральными законами, в  том 
числе в отношении элементов налогоо-
бложения.

Закрепление именно в Налоговом 
кодексе Российской Федерации такого 
элемента обложения местным налогом, 
как налоговая база (что исключает ее 
установление непосредственно муници-
пальными правовыми актами), само по 
себе не влечет нарушения прав местного 
самоуправления, вытекающих из статей 
132 (часть 1) и 133 Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку не препят-
ствует органам местного самоуправле-
ния при установлении местных налогов 
влиять на величину налоговых посту-
плений в местный бюджет путем регули-
рования (но в пределах, предусмотрен-
ных Налоговым кодексом Российской 
Федерации) не менее существенного 
элемента налогообложения — налого-
вой ставки.

Применительно к земельному налогу 
органы местного самоуправления при 
определении налоговой ставки, которая 
для организаций (юридических лиц) 
может достигать 1,5 процента от налого-
вой базы, вправе дифференцировать ее 
по категориям земель, видам разрешен-
ного использования земельных участков 
и по месту их нахождения (в отдельных 
видах муниципальных образований), 
а также устанавливать льготы по данно-
му налогу (пункт 2 статьи 387 и статья 
394 Налогового кодекса Российской 
Федерации). Как следует из материалов 
настоящего дела, представительные 
органы муниципального образования 
города Братска пользовались этими пра-
вами, в том числе неоднократно своими 
решениями меняя налоговую ставку 
в отношении земель, в состав которых 
входит земельный участок, принадлежа-
щий на праве собственности ОАО «Груп-
па Илим» (начиная с 2006 года налоговая 
ставка в размере 0,1%, 0,55% и 1,5% 
устанавливалась для категорий и для 
разрешенного использования земель по 
наименованиям «прочие земельные 
участки», «участки под объектами цел-
люлозно-бумажного производства», 
«участки для размещения объектов 
химических, деревоперерабатывающих 
и вспомогательных производственных 
предприятий I и II классов вредности 
(опасности)», «земли населенных пун-
ктов с разрешенным использованием 
для размещения объектов деревопере-
рабатывающего и  вспомогательного 
производства»).

Кроме того, от решений, принимае-
мых органами местного самоуправле-
ния, во многом зависит и состояние 
самой налоговой базы по земельному 
налогу. Качество инфраструктуры, 
административная «нагрузка» на пред-
принимательство, деловая (инвестици-
онная) обстановка, количество и пло-
щадь земельных участков, расположен-
ных на территории муниципального 
образования и участвующих в обороте 
на рынке недвижимости в виде объектов 
права собственности, влияют на рыноч-
ную и, соответственно, кадастровую сто-
имость земельных участков как объек-
тов налогообложения. Следовательно, 
управленческая деятельность органов 
местного самоуправления, обеспечивая 
осуществление публичной власти на 
муниципальном уровне, должна быть 
согласована с конституционными уста-
новлениями, образующими правовую 
основу рыночной экономики, способст-
вовать осуществлению конституцион-
ных прав каждого на свободное исполь-
зование своих способностей и имущест-
ва для предпринимательской и иной не 
запрещенной законом экономической 
деятельности, а также права граждан 
и их объединений иметь в частной собст-
венности землю, свободно владеть, 
пользоваться и распоряжаться ею без 
ущерба окружающей среде, не нарушая 
прав и законных интересов иных лиц, 
обеспечивать каждому возможность на 
справедливых экономических и право-
вых условиях исполнять конституцион-
ную обязанность платить законно уста-
новленные налоги и сборы (статья 7, 
часть 1; статья 8; статья 34, часть 1; ста-
тья 36, части 1 и 2; статья 55, часть 3; ста-
тья 57 Конституции Российской Федера-
ции).

4. Согласно Земельному кодексу 
Российской Федерации для установле-
ния кадастровой стоимости земельных 
участков, в том числе для целей налогоо-
бложения, проводится государственная 
кадастровая оценка земель в соответст-
вии с законодательством Российской 
Федерации об оценочной деятельности 
(пункт 5 статьи 65 и статья 66).

Правовые основы регулирования 
оценочной деятельности закреплены 
в Федеральном законе «Об оценочной 
деятельности в Российской Федерации», 
правила которого позволяют муници-
пальным образованиям — при заинтере-
сованности, ответственности и необхо-
димой квалификации должностных лиц 
местного самоуправления — участво-
вать в правоотношениях по определе-
нию кадастровой стоимости располо-
женных на их территории объектов 
недвижимости до ее утверждения. 
В частности, как следует из названного 
Федерального закона, в течение двадца-
ти рабочих дней с даты включения про-
екта отчета об определении кадастровой 
стоимости в фонд данных государствен-
ной кадастровой оценки, о чем заказчик 
оценочных кадастровых работ обязан 
представить на своем официальном 
сайте в сети «Интернет» соответствую-
щую информацию и указать адреса для 
размещения замечаний, органы местно-
го самоуправления имеют возможность 
включать в фонд данных государствен-
ной кадастровой оценки свои замечания 
к проекту отчета; по истечении указанно-
го срока исполнитель работ вносит 
в окончательный отчет справку, содер-
жащую информацию обо всех замечани-
ях, как учтенных, так и не учтенных, 
с соответствующим обоснованием по 
каждому из них, что является обязатель-
ным условием утверждения кадастровой 
стоимости объекта недвижимости (части 
шестая, девятая — четырнадцатая ста-
тьи 2415); органы местного самоуправле-
ния также могут выразить свою позицию 
по вопросу кадастровой стоимости объ-
екта недвижимости после получения 
уведомления о принятии к рассмотре-
нию и дате рассмотрения заявления о ее 
пересмотре, которое комиссия по рас-
смотрению споров о результатах опреде-
ления кадастровой стоимости обязана 
направить им в семидневный срок с даты 
поступления заявления (часть двадцатая 
статьи 2418).

Вместе с тем гарантированная Кон-
ституцией Российской Федерации само-
стоятельность местного самоуправле-
ния в установлении — в рамках зако-
на — местных налогов не предполагает 
с необходимостью ни прямого участия 
органов местного самоуправления имен-
но в определении кадастровой стоимо-
сти объектов недвижимости в качестве 
налоговой базы, ни отнесения споров по 
поводу ее определения (в том числе 
в соотношении с рыночной стоимостью) 
к вопросам местного значения, ни обяза-
тельности наделения органов местного 
самоуправления соответствующими 
полномочиями.

4.1. Устанавливая круг лиц, имею-
щих право участвовать в рассмотрении 
вопроса об изменении кадастровой сто-
имости объектов недвижимости, феде-
ральный законодатель также не мог не 
учитывать, что кадастровая стоимость 
представляет собой не объективно 
существующую безусловную величину, 
установленную (исчисленную и прове-
ренную) в  качестве действительной 
цены, обязательной для любых сделок 
с объектами недвижимости, а, как сле-
дует из части третьей статьи 3 Феде-
рального закона «Об оценочной дея-
тельности в Российской Федерации», их 
предполагаемую (условную) стоимость, 
установленную в  ходе корректного 
исполнения законных процедур госу-
дарственной кадастровой оценки, кото-
рая считается достоверной, пока не 
пересмотрена по правилам оценочной 
деятельности с установлением в итоге 
столь же законной рыночной стоимости 
этих объектов.

Что касается рыночной стоимости — 
за которой признается преимущество, 
в том числе в качестве налоговой базы 
(пункты 1 и 3  статьи 66 Земельного 
кодекса Российской Федерации, абзац 
шестой пункта 1 статьи 391 Налогового 
кодекса  Российской Федерации) , 
поскольку она получена в результате 
индивидуальной оценки конкретного 
объекта недвижимости, — то она также 
представляет собой лишь наиболее 
вероятную, т.е. в любом случае прибли-
зительную и не безусловную, цену, по 
которой данный объект оценки, согласно 
Федеральному закону «Об оценочной 
деятельности в Российской Федерации», 
может быть отчужден на открытом 
рынке в условиях конкуренции, когда 
стороны сделки действуют разумно, рас-
полагая всей необходимой информа-
цией, а на цене сделки не отражаются 
какие-либо чрезвычайные обстоятель-
ства, т.е. когда: одна из сторон сделки не 
обязана отчуждать объект оценки, а дру-
гая — принимать исполнение; стороны 
хорошо осведомлены о предмете сделки 
и действуют в своих интересах; объект 
оценки представлен на открытом рынке 
посредством публичной оферты, типич-
ной для аналогичных объектов оценки; 
цена сделки представляет собой разум-
ное вознаграждение за объект оценки 
и принуждения к совершению сделки 
в отношении сторон сделки не было; 
платеж за объект оценки выражен 

в денежной форме (часть вторая статьи 
3).

Соответственно, рыночная стои-
мость объекта недвижимости определя-
ется не по факту совершения сделки при 
состоявшемся соглашении сторон, а, как 
и кадастровая стоимость, по итогам про-
фессионального исполнения оценщи-
ком законных процедур в предполагае-
мых идеальных условиях купли-прода-
жи (без предварительного договора, 
отлагательных и отменительных усло-
вий, с денежным платежом без отсрочки 
или рассрочки между сторонами, не свя-
занными предшествующими обязатель-
ствами и взаимозависимостью) и в отли-
чие от действующих цен, которые меня-
ются в зависимости от колебаний на 
рынке недвижимости, остается неизмен-
ной до следующей государственной 
кадастровой оценки и именно в величи-
не, определенной оценщиком, образует 
налоговую базу по налогам.

Таким образом, как кадастровая сто-
имость, так и рыночная стоимость явля-
ются условными, но считаются досто-
верными и  подлежат признанию не 
в силу состоявшегося согласования или 
доказанного факта уплаты цены по 
известной реальной сделке, а в силу 
закона, в том числе во исполнение ста-
тьи 12 Федерального закона «Об оценоч-
ной деятельности в Российской Федера-
ции», поскольку их величина исчислена 
и  обоснована в  отчете оценщика по 
законно установленным правилам и не 
опровергнута (не пересмотрена, не 
исправлена) впоследствии законными 
же средствами. При этом имеющиеся 
допустимые различия в методах оценки 
делают неизбежными не только несов-
падение установленной на основании 
отчета оценщика стоимости с реальной 
ценой состоявшейся сделки, но и опре-
деленные расхождения между результа-
тами разных оценок в отношении одного 
объекта недвижимости, притом что и тот 
и другой результаты считаются досто-
верными постольку, поскольку они 
законно получены либо в процедурах 
массовой государственной кадастровой 
оценки, либо в  порядке приведения 
кадастровой стоимости объекта к его 
рыночной стоимости на основании инди-
видуальной оценки.

4.2. Основные подходы к оценке объ-
ектов недвижимости (затратный, доход-
ный и сравнительный), включая их сов-
местное применение, общеизвестны 
и признаны в том числе в качестве феде-
ральных стандартов оценки, однако раз-
нообразие экономических, местных 
и прочих факторов не позволяет с пол-
ной определенностью предписать 
однозначное для каждого случая их при-
менение. Между тем точность в опреде-
лении стоимости объектов недвижимо-
сти обеспечивается не только ясностью 
правил оценочной деятельности, следо-
вание которым предрешает лишь веро-
ятную достоверность как в  отборе 
исходных данных и методов, так и в 
результатах оценки, основанной на про-
фессиональном и добросовестном, хотя 
и неизбежно субъективном предположе-
нии, но и  постоянным накоплением 
банка данных (сравнительного материа-
ла) о состоянии рынка недвижимости, 
длительным совместным опытом оценки 
и пересмотра ее результатов в среде про-
фессиональных оценщиков и в судебной 
практике, а также совершенствованием 
института оценки, в том числе в части 
соблюдения оценщиками стандартов 
и  правил оценочной деятельности, 
а равно норм деловой и профессиональ-
ной этики.

Следовательно, количественные 
колебания при определении кадастро-
вой и рыночной стоимости могут сокра-
титься при постепенном действии мно-
гих факторов и лишь со временем — по 
мере формирования устойчивой практи-
ки участия и взаимодействия в процеду-
рах оценки субъектов публичной власти, 
профессиональных оценщиков и лиц, 
чьи права и обязанности затрагиваются 
ее результатами. Неизбежные же в про-
цессе совершенствования оценочной 
деятельности издержки для кадастро-
вых и, соответственно, налоговых право-
отношений, обусловленные стоимост-
ными расхождениями в оценке, если они 
не связаны исключительно с несправед-
ливыми преимуществами или злоупо-
треблениями участников этих правоот-
ношений, в приемлемых границах допу-
стимы, — иное пресекало бы формиро-
вание практики оценки кадастровой 
и рыночной стоимости и влекло бы риск 
отказа от нее на будущее.

5. Оценка объектов недвижимости, 
проведенная по правилам оценочной 
деятельности, во всяком случае обеспе-
чивает определенность в правоотноше-
ниях, прежде всего налоговых, создавая 
предпосылки к законному и справедли-
вому налогообложению, соответствую-
щему правомерным ожиданиям субъек-
тов этих правоотношений, и делая воз-
можным само установление налогов. 
Такая оценка — безотносительно к ее 
результатам и применяемым методам — 
образует необходимое условие фор-
мальной и экономической обоснован-
ности налогообложения, что позволяет 
налогоплательщикам исполнить свою 
конституционную обязанность, уплачи-
вая налоги в законном, справедливом 
и предсказуемом размере, и обеспечи-
вает им обусловленную требованиями 
Конституции Российской Федерации 
защиту от произвольных решений 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 17  марта 
2009 года № 5-П; определения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 1  октября 2009  года №  1268-О-О 
и № 1269-О-О, от 1 декабря 2009 года 
№  1484-О-О, от 6  июля 2010  года 
№ 1084-О-О и от 7 декабря 2010 года 
№ 1718-О-О).

Учитывая, что кадастровая стои-
мость объектов недвижимости не 
может быть исчислена в единственно 
возможной величине и  что в  то же 
время ее достоверность обеспечивает-
ся законностью действий и профессио-
нальной состоятельностью оценщика, 
порядок установления и пересмотра 
кадастровой стоимости должен быть 
ограничен законом как в части длитель-
ности и количества необходимых про-
цедур, включая споры о результатах 
оценки, так и в части состава их участ-
ников. В противном случае кадастровая 
стоимость объектов недвижимости, 
в частности земельных участков, а сле-
довательно — налоговая база по соот-
ветствующему налогу, всегда была бы 
неокончательной, что создавало бы 
и для получателей налоговых доходов, 
и для налогоплательщиков экономиче-
скую и правовую неопределенность, 
связанную с риском непредсказуемых 
изменений, и позволяло бы злоупотре-
блять оценочными и юрисдикционными 
процедурами вопреки закрепленным 
Конституцией Российской Федерации 
принципам правового государства 
и   равенства  всех  перед законом 
и судом, запрету осуществления прав 
и свобод в нарушение прав и свобод 
других лиц и в отступление от конститу-
ционных гарантий законного и справед-
ливого налогообложения (статья 1, 

часть 1; статья 17, часть 3; статья 19, 
часть 1; статья 57).

Из этого следует, что, устанавливая 
в конституционных пределах допустимо-
го законодательного усмотрения право-
мочия лиц, которые вправе принимать 
участие в спорах об определении када-
стровой стоимости объектов недвижи-
мости, государство должно обеспечи-
вать разумное соотношение фискально-
бюджетных интересов и экономических 
интересов налогоплательщиков, учиты-
вающее не только их объективные раз-
личия, но и общность, обусловленную 
тем, что справедливая обоснованность 
налоговых обязательств, установленных 
в умеренном и предсказуемом объеме, 
образует необходимую предпосылку их 
добросовестного исполнения.

5.1. В системе действующего право-
вого регулирования фискально-бюд-
жетный интерес в установлении налого-
вой базы по местным налогам имеют 
субъекты публичной власти, во всяком 
случае, двух уровней — непосредствен-
но муниципальной и региональной, рас-
ходные обязательства которой в пользу 
местных бюджетов зависят от величины 
муниципальных доходов. Такой интерес 
может объективно влиять на действия, 
которые орган государственной власти 
субъекта Российской Федерации (в слу-
чаях, предусмотренных региональным 
законодательством, — орган местного 
самоуправления) выполняет как заказ-
чик работ по государственной кадастро-
вой оценке (отбор исполнителя работ, 
прием и утверждение результатов и про-
чие действия, предусмотренные статья-
ми 2412, 2414 и 2417 Федерального закона 
«Об оценочной деятельности в Россий-
ской Федерации»). Налогоплательщик 
также вправе участвовать в своем инте-
ресе в установлении кадастровой стои-
мости принадлежащих ему объектов 
недвижимости, в том числе обращаясь 
за пересмотром их государственной 
кадастровой оценки в комиссию по рас-
смотрению споров о результатах опреде-
ления кадастровой стоимости (далее — 
комиссия) и в суд.

Рассматривая по обращению собст-
венника (налогоплательщика) соответ-
ствующие споры, как комиссии, так 
и суды исходят из презумпции достовер-
ности кадастровой стоимости объекта 
недвижимости (что предполагает отри-
цательное для заявителя решение, пока 
ее ранее установленная величина закон-
но не опровергнута), обеспечивая тем 
самым фискально-бюджетному интере-
су исходные преимущества. Кроме того, 
хотя решения комиссии и  судебные 
акты, подтверждая кадастровую стои-
мость объекта недвижимости или приво-
дя ее к величине рыночной стоимости, 
создают определенность в отношении 
размера налоговых обязательств и нало-
говых доходов бюджета, предоставле-
ние органам местного самоуправления 
неограниченной возможности требовать 
пересмотра результатов оценки позво-
ляло бы существенно отсрочить, если не 
исключить окончательное определение 
налоговой базы, не гарантируя ни бес-
спорную точность заново исчисленных 
стоимостных величин, ни безусловное 
согласие с ними участников оценочных, 
земельных, кадастровых и налоговых 
правоотношений.

Участие же налогоплательщиков, 
прежде всего граждан, в чрезмерно дли-
тельных процедурах пересмотра када-
стровой стоимости с неясными послед-
ствиями, сопровождающееся к тому же 
издержками, причем неоднократными, 
на оплату оценочных и  экспертных 
работ, для многих из них весьма пробле-
матично, что само по себе может побу-
ждать их к отказу от защиты своих прав 
законными средствами, равно как и то 
обстоятельство, что органы публичной 
власти имеют перед ними и такие нео-
споримые преимущества, как собствен-
ный опыт организации кадастровой 
оценки, участия в анализе ее результа-
тов, разрешении споров, а также распо-
лагают для этого необходимыми средст-
вами, особенно если при бюджетном 
проектировании они будут заранее пред-
назначены для оплаты оценочно-экспер-
тных работ и представительских юриди-
ческих услуг.

Широкое, не ограниченное рамками 
закона использование органами местно-
го самоуправления права оспаривать 
в судебном порядке результаты опреде-
ления кадастровой стоимости объекта 
недвижимости, в том числе в случае ее 
установления в размере рыночной стои-
мости, влияло бы на соотношение инте-
ресов участников оценочных и налого-
вых правоотношений и в любом случае 
не способствовало бы ни определенно-
сти в объеме налоговых обязательств, ни 
стабильности в земельных, кадастровых 
и бюджетных правоотношениях, нару-
шая условное равновесие между интере-
сами налогоплательщиков — граждан 
и организаций, вынужденных в силу ука-
занных причин отказываться от обраще-
ния к доступным им средствам защиты, 
и фискально-бюджетными интересами 
местного самоуправления. Именно на 
обеспечение разумного равновесия при-
тязаний участников указанных правоот-
ношений направлены положения Феде-
рального закона «Об оценочной дея-
тельности в Российской Федерации», 
в том числе положение части первой его 
статьи 2418, закрепляющее общий поря-
док оспаривания результатов определе-
ния кадастровой стоимости объектов 
недвижимости органами местного само-
управления, который допускает такое 
оспаривание в  отношении объектов 
недвижимости, находящихся в муници-
пальной собственности.

Ту же цель преследуют и предусмо-
тренные названным Федеральным зако-
ном правила образования комиссии, 
ограничивающие прямое решающее 
участие заинтересованных субъектов 
или преобладание их экономических 
интересов в определении кадастровой 
и рыночной стоимости объектов недви-
жимости: согласно этим правилам 
в комиссию входят представители пред-
принимательского сообщества, саморе-
гулируемых организаций оценщиков, 
выдвинутые организациями, объединя-
ющими потребителей оценочных услуг, 
притом что лица, замещающие государ-
ственные должности и должности госу-
дарственной и муниципальной службы, 
составляют не более половины членов 
комиссии (части пятая, седьмая и вось-
мая статьи 2418); отказать во включении 
проекта отчета об определении када-
стровой стоимости в фонд данных госу-
дарственной кадастровой оценки вправе 
именно федеральный (не региональный 
и не муниципальный) орган исполни-
тельной власти, осуществляющий фун-
кции по государственной кадастровой 
оценке, причем не с согласия, а лишь 
с уведомлением заказчика и исполните-
ля оценочных кадастровых работ о при-
чинах невозможности такого включения 
(части пятая  — восьмая статьи 2415 
и статья 2416).

Из приведенных законоположений 
следует, что прямое влияние экономи-
ческих интересов на оценку объектов 
недвижимости допускается  лишь 
в ограниченной части процедур, в дру-

гой же их части решающие права оста-
ются за субъектами, интерес которых 
обусловлен не самой по себе величиной 
стоимости того или иного объекта, 
а  исполнением задач федеральной 
публичной власти или профессиональ-
ным и корректным проведением оценки, 
поддержанием стандартов честной кон-
куренции, корпоративной независимо-
сти и  репутации саморегулируемых 
организаций и всего сообщества оцен-
щиков, за которыми — в отличие от 
прямо заинтересованных сторон  — 
оставлен выбор методов оценки, как 
и решающее суждение об их состоя-
тельности, совместимости и предпочте-
нии одних перед другими. В связи с этим 
Федеральный закон «Об оценочной дея-
тельности в Российской Федерации», 
в исключение из закрепленного в части 
первой его статьи 2418 общего порядка 
оспаривания органами местного самоу-
правления результатов определения 
кадастровой стоимости объектов недви-
жимости, наделяет их правом обратить-
ся в комиссию с заявлением о пересмо-
тре кадастровой стоимости на основа-
нии недостоверности сведений об объ-
екте недвижимости, использованных 
при определении его кадастровой стои-
мости, — в отношении тех объектов 
недвижимости, которые расположены 
на территории муниципального образо-
вания, в том числе, следовательно, и не 
находящихся в муниципальной собст-
венности (части одиннадцатая и двенад-
цатая статьи 2418).

Если же при использовании участни-
ками соответствующих правоотношений 
прав или полномочий, а также процедур 
и ограничений, закрепленных правила-
ми государственной кадастровой оценки 
и оценки рыночной стоимости объектов 
недвижимости, имело место правонару-
шение, для защиты публично-правового 
интереса могут быть применены меры, 
вытекающие из факта установления 
такого правонарушения в предусмотрен-
ном законом порядке в рамках уголовно-
го, гражданского или административно-
го судопроизводства.

5.2. Таким образом, положение части 
первой статьи 2418 Федерального закона 
«Об оценочной деятельности в Россий-
ской Федерации», как устанавливающее 
в системе действующего правового регу-
лирования в целях обеспечения прав 
и законных интересов собственников 
объектов недвижимости, расположен-
ных на территории муниципального 
образования,общий порядок оспарива-
ния органами местного самоуправления 
результатов определения кадастровой 
стоимости, который предусматривает 
возможность  такого оспаривания 
в отношении объектов недвижимости, 
находящихся в муниципальной собст-
венности, не противоречит Конституции 
Российской Федерации.

6. В системе действующего правово-
го регулирования кадастровая стои-
мость земельного участка является 
налоговой базой по земельному налогу, 
представляющему собой один из дохо-
дов муниципальных образований, зачи-
сляемый по нормативу 100 процентов 
в местные бюджеты, средства которого 
служат для решения вопросов местного 
значения как конституционно установ-
ленной функции местного самоуправле-
ния.

Соответственно, существенное (в 
деле администрации муниципального 
образования города Братска — много-
кратное) снижение кадастровой стои-
мости земельного участка, используе-
мого его собственниками -гражданами 
и организациями для осуществления 
предпринимательской деятельности, 
особенно если этот земельный участок 
имеет крупные размеры, может умень-
шить, и весьма значительным образом, 
поступающие в местный бюджет нало-
говые доходы,  а   следовательно, 
и финансовые возможности органов 
местного самоуправления для удовлет-
ворения потребностей жизнеобеспече-
ния населения.  В  такой ситуации 
результаты определения кадастровой 
стоимости земельных участков, находя-
щихся на территории муниципального 
образования и являющихся объектами 
налогообложения, не только влияют на 
реализацию прав собственников этих 
земельных участков, но и могут напря-
мую затронуть права и законные инте-
ресы муниципальных образований как 
территориальных объединений граждан 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 2  апреля 
2002 года № 7-П).

Существующий порядок определе-
ния кадастровой стоимости земельного 
участка, равно как и полномочия органов 
местного самоуправления по установле-
нию элементов налогового обязательст-
ва по земельному налогу и управлению 
налоговыми поступлениями от него не 
могут компенсировать отсутствие 
у муниципального образования право-
вых средств добиваться пересмотра 
заниженной, по его мнению, кадастро-
вой стоимости земельного участка, уста-
новленной по инициативе собственника 
этого земельного участка — плательщи-
ка земельного налога на основании его 
рыночной стоимости.

Не обеспечивают органам местного 
самоуправления возможность эффек-
тивно реагировать на притязания собст-
венника расположенного на территории 
муниципального образования земельно-
го участка, вопрос о снижении кадастро-
вой стоимости которого рассматривает-
ся комиссией по инициативе плательщи-
ка земельного налога на основе пред-
ставленного им отчета об оценке рыноч-
ной стоимости этого земельного участ-
ка, и положения статьи 2418 Федераль-
ного закона «Об оценочной деятельнос-
ти в Российской Федерации». Как следу-
ет из ее части девятнадцатой, заявление 
о пересмотре кадастровой стоимости 
рассматривается комиссией в течение 
одного месяца с даты его поступления, 
без возможности продления этого срока 
для представления органом местного 
самоуправления обосновывающих его 
позицию материалов. И хотя в семиднев-
ный срок с даты поступления заявления 
о пересмотре кадастровой стоимости 
комиссия направляет уведомление 
о поступлении данного заявления и при-
нятии его к рассмотрению с указанием 
даты его рассмотрения в  том числе 
в орган местного самоуправления, на 
территории которого расположен объект 
недвижимости, результаты определения 
кадастровой стоимости которого оспа-
риваются (часть двадцатая статьи 2418), 
в остающееся в пределах нормативно 
установленного срока время до рассмо-
трения жалобы заинтересованного лица 
органы местного самоуправления (осо-
бенно с учетом действующего правового 
регулирования закупок услуг для госу-
дарственных и муниципальных нужд) 
фактически лишены возможности пред-
ставить в комиссию свою позицию отно-
сительно рыночной стоимости земель-
ного участка, подкрепленную отчетом 
оценщика.

Таким образом, в случае снижения 
кадастровой стоимости земельного 
участка на основании установления его 
рыночной стоимости у муниципального 

образования, на территории которого он 
расположен, может иметься реальный 
законный интерес, предполагающий 
возможность органов местного самоу-
правления самостоятельно оспаривать 
соответствующее решение комиссии, 
принятое по инициативе собственника 
этого земельного участка. Между тем 
положение части первой статьи 2418 
Федерального закона «Об оценочной 
деятельности в Российской Федерации», 
полностью исключая такую возмож-
ность, по существу, несоразмерно огра-
ничивает конституционные гарантии 
защиты прав и  законных интересов 
муниципальных образований.

Проблему предоставления органам 
местного самоуправления возможности 
защищать свои интересы в случае при-
нятия комиссией решения, которым по 
заявлению заинтересованного лица 
кадастровая стоимость земельного 
участка на территории муниципального 
образования, не находящегося в собст-
венности этого муниципального обра-
зования, была снижена на основании 
установления ее рыночной стоимости 
таким образом, что это существенно 
повлияло на финансовые условия осу-
ществления полномочий органов мест-
ного самоуправления,  не  решает 
в  системе действующего правового 
регулирования и Кодекс администра-
тивного судопроизводства Российской 
Федерации. Согласно части 5 статьи 
245 данного Кодекса административное 
исковое заявление об оспаривании 
решения комиссии рассматривается по 
правилам его главы 22. При этом судеб-
ная проверка актов публичной власти 
по искам органов местного самоуправ-
ления — в отличие от споров, связан-
ных с результатами определения када-
стровой стоимости объектов недвижи-
мости, — не ставится в зависимость от 
того, касается или не касается такая 
проверка объектов муниципальной соб-
ственности. В постановлении Пленума 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 30 июня 2015 года № 28 оспари-
вание результатов определения када-
стровой стоимости объектов недвижи-
мости истолковано как предъявление 
любого  требования ,  возможным 
результатом удовлетворения которого 
является ее изменение, включая оспа-
ривание решений и действий (бездейст-
вия) комиссии (именно такой подход 
применен судами при рассмотрении 
дела администрации муниципального 
образования города Братска).

Положения главы 22 Кодекса адми-
нистративного судопроизводства Рос-
сийской Федерации — по их смыслу 
в системе действующего правового регу-
лирования — не рассчитаны на преодо-
ление законодательного ограничения 
возможности органов местного самоу-
правления оспаривать результаты опре-
деления кадастровой стоимости объек-
тов недвижимости. Между тем, если 
решением комиссии кадастровая стои-
мость расположенного на территории 
муниципального образования земельно-
го участка была существенно снижена на 
основании установления ее рыночной 
стоимости, чем могут быть затронуты 
права и  законные интересы данного 
муниципального образования, в  том 
числе связанные с поступлениями нало-
говых доходов в местный бюджет, оно 
во всяком случае должно иметь возмож-
ность оспорить это решение в судебном 
порядке.

Иное означало бы нарушение гаран-
тий местного самоуправления, установ-
ленных Конституцией Российской Феде-
рации, в том числе ее статьями 46 (часть 
1), 55 (часть 3) и 133.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
87 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать не противоречащим Кон-

ституции Российской Федерации поло-
жение части первой статьи 2418 Феде-
рального закона «Об оценочной дея-
тельности в Российской Федерации», 
как устанавливающее в системе действу-
ющего правового регулирования в целях 
обеспечения прав и законных интересов 
собственников объектов недвижимости, 
расположенных на территории муници-
пального образования, общий порядок 
оспаривания органами местного самоу-
правления результатов определения 
кадастровой стоимости, который пред-
усматривает возможность такого оспа-
ривания в отношении объектов недви-
жимости, находящихся в муниципаль-
ной собственности.

2. Признать не соответствующим 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 46 (часть 1), 55 (часть 3) и 133, 
положение части первой статьи 2418 
Федерального закона «Об оценочной 
деятельности в Российской Федера-
ции» — в той мере, в какой оно препятст-
вует органам местного самоуправления 
оспаривать в судебном порядке резуль-
таты определения кадастровой стоимо-
сти земельного участка, не находящего-
ся в  собственности муниципального 
образования, но расположенного на его 
территории, в случаях, когда по заявле-
нию собственника этого земельного 
участка его кадастровая стоимость была 
существенно снижена на основании 
установления рыночной стоимости, чем 
могут быть затронуты права и законные 
интересы данного муниципального 
образования, в том числе связанные 
с поступлениями налоговых доходов 
в местный бюджет.

3. Федеральному законодателю над-
лежит, руководствуясь Конституцией 
Российской Федерации и с учетом пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженных 
в настоящем Постановлении, внести 
в действующее правовое регулирование 
необходимые изменения, вытекающие 
из настоящего Постановления.

4. Судебные акты по делу админи-
страции муниципального образования 
города Братска, основанные на положе-
нии части первой статьи 2418 Федераль-
ного закона «Об оценочной деятельнос-
ти в Российской Федерации» в той мере, 
в какой оно признано настоящим Поста-
новлением не соответствующим Консти-
туции Российской Федерации, подлежат 
пересмотру, если для этого нет иных 
препятствий.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провоз-
глашения, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 15-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положения части первой статьи 2418 Федерального закона «Об оценочной 

деятельности в Российской Федерации» в связи с жалобой администрации муниципального образования города Братска
город Санкт-Петербург  5 июля 2016 года
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АКЦИЯ Столичные 
поликлиники проверяют 
тайные пациенты

Ревизор идет 
на прием к врачу

Ангелина Жукова

К ПРОВЕРКЕ качества обслуживания москвичей в сто-
личных поликлиниках подключились тайные пациенты. 
«Большая часть из них — это штатные сотрудники Еди-
ной медицинской информационно-аналитической си-
стемы (ЕМИАС), но зачастую привлекаются и обычные 
люди, которых опрашивают сразу после приема у вра-
ча», — рассказали «РГ» в департаменте информационных 
технологий Москвы.

Таких негласных ревизоров сейчас задействована це-
лая тысяча. Но и поле деятельности перед ними очень об-
ширное. Ведь к системе ЕМИАС уже подключены 678 го-
родских лечебных учреждений. Пользуются же этой ин-
формационной системой 23 тысячи врачей и почти 9 
миллионов горожан. Как недавно отметил мэр столицы 
Сергей Собянин, к ЕМИАС подключились уже 75% мо-
сквичей. Результат, по словам мэра, налицо: число лю-
дей, которые не могли записаться к терапевту в течение 
четырех дней и более, сократилось с 35% до 2%. А паци-
ентов, томящихся в коридоре в ожидании приема более 
40 минут, стало сейчас в пять раз меньше.

Тайные пациенты помогут городским властям выя-
вить еще имеющиеся слабые звенья в организации 
столичного здравоохранения. Например, сколько ре-
ально ожидает человек приема к доктору. Данные на 
этот счет в системе ЕМИАС накапливаются автомати-
чески, так как врач должен сначала завершить в систе-
ме прием каждого предварительно записанного к нему 
больного. «Но если 
доктор забыл это 
сделать, реальное 
время ожидания по-
кажет тайный паци-
ент», — рассказала 
«РГ» пресс-секре-
тарь департамента 
информационных 
технологий Елена 
Новикова.

А еще он обратит внимание на то, был ли врач вежлив, 
чисто ли в кабинетах, расторопна ли медсестра, получил 
ли он реальную помощь, понятны ли для него сами серви-
сы ЕМИАС. На все эти и другие вопросы после посещения 
клиники тайный пациент ответит в анкете департамента. 
«Проверки проводятся регулярно во всех городских поли-
клиниках. Помимо опроса пациентов, проводится также 
интервьюирование врачей, чтобы понять, удобно ли им 
работать с системой ЕМИАС и что еще следует в ней доба-
вить, — комментирует Новикова. — Результаты проверок и 
опросов обобщаются и направляются разработчикам 
ЕМИАС и в департамент здравоохранения». Впрочем, в 
департаменте здравоохранения не ждут, когда им укажут 
на недостатки, а параллельно сами стараются их выявлять 
и устранять. Как сообщает в частности портал мэра и пра-
вительства Москвы со ссылкой на главу департамента 
Алексея Хрипуна, в ближайшее время кабинеты главвра-
чей, холлы перед кабинетами дежурных врачей и терапев-
тов, а также вестибюли в поликлиниках оснастят видеока-
мерами. В итоге информация о каждом случае, когда паци-
ент проводит у двери врачебного кабинета 40 минут и 
больше будет поступать в ситуационный центр департа-
мента и становиться предметом для разбирательства у ру-
ководства учреждения.

К концу года столичные власти обещают подключить 
к системе ЕМИАС и электронные медкарты 2 миллионов 
москвичей — сейчас их имеют пока 1 миллион горожан. 
Благодаря этому врачи «скорой помощи», получив вы-
зов, смогут познакомиться с полной историей болезни 
пациента еще по дороге к нему. Продолжается и работа 
над лабораторным сервисом, который упростит обра-
ботку анализов для самих медучреждений и позволит па-
циентам получать результаты анализов по электронной 
почте. Еще один полезный сервис — специальное прило-
жение «ЕМИАС города Москвы» — уже работает. С его по-
мощью можно самостоятельно записаться как к терапев-
ту, так и на процедуры. Если же ситуация у человека из-
менилась, то он точно так же в режиме онлайн сам может 
отменить визит.

Тайный пациент 
покажет реальное 
время ожидания 
в очереди

Экология Комитет по Всемирному наследию ЮНЕСКО не изменил 
своего решения по Байкалу

Жажда подбирается к Байкалу
Анатолий Юрков, обозреватель 

«Российской газеты» 

С
троительство ком-
плекса гидроэнерге-
тических плотин и во-
дохранилищ длиной в 
несколько тысяч ки-

лометров на реке Селенге и ее 
монгольских притоках остается 
под вопросом.

...Они вернулись в Москву из 
Стамбула, поблагодарив турец-
кую сторону за поддержку нашей 
позиции по Байкалу, довольные: 
пока можно не опасаться за озе-
ро, что оно потеряет часть селен-
гинского притока.

Еще год назад назначенный на 
этот день в Царьграде сбор Коми-
тета по Всемирному наследию 
ЮНЕСКО должен был обсудить 
несколько важных вопросов. 
Монгольские представители про-
талкивали «свою рубашку» — о 
начале строительства гидроэнер-
гетического узла на реке Эгийн-
гол: плотины высотой 65 метров 
и длиной 1230 метров для Шу-
ренской ГЭС. Река Эгийн-гол вы-
текает из озера Хубсугул, в кото-
ром «лишней» воды нет. Как это 
отразится на байкальском при-
токе?

Впрочем, «Российская газета» 
подробно рассказывала об этой 
запланированной новостройке 
Монгольской Народной Респу-
блики, вызывающей кучу про-
блем для Байкала, совсем недав-
но — 7 июня 2016 года в статье 
«Байкал утопят в плотинах». И 

вот стамбульское заседание ко-
митета ЮНЕСКО.

Амирхан Амирханов, замести-
тель руководителя Росприроднад-
зора, не скрывает, что доволен 
стамбульскими результатами.

— Все закончилось с нашими 
друзьями из Монголии в рамках 
добрососедских отношений. Мы 
к этому стремились.

— А они?
Он немного замялся.
— А что вы хотите? В Монголии 

опять засуха.
— Так какое решение принял 

комитет ЮНЕСКО?

— По Байкалу? Никакого. Во-
прос даже не обсуждался.

— То есть?
— Осталось в силе предыду-

щее решение по Байкалу Коми-
тета Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО. Вернее, тот пункт 6-й ста-
тьи конвенции, в котором запи-
сано, что на территориях Все-
мирного природного наследия 
нельзя предпринимать ничего 
такого, что грозит ухудшением 
экологии «подмандатной» тер-
ритории.

— Монгольская сторона чего 
добивалась?

— Они хотели внести поправки 
в эту статью, чтобы никто и ни-
что не мешало им развернуть 
грандиозные гидроэнергетиче-
ские стройки на притоках Селен-
ги.

— И как проголосовали члены 
комитета?

— В том-то и дело, что до голо-
сования не дошло. Никто не под-
держал предложение монголов 
включить этот вопрос в повестку 
дня. И они отказались от своего 
намерения.

Амирханов дотошно объясня-
ет, в чем изюминка образовав-
шейся проблемы.

Монгольские специалисты 
при своих расчетах строительст-
ва брали за основу результаты 
максимально водных годов. По-
лучалось, что и приток Селенги в 
Байкал почти что не уменьшится, 
а если и сократится, то только на 
период заполнения водохрани-
лища, ну на 2 — 3 года. А потом 
восстановится вековой статус-
кво.

Наши специалисты-гидроло-
ги ориентируются на маловод-
ный период, который во всю силу 
дал о себе знать в последние годы. 
Байкал недобрал воды в 2014 — 
2015 гг., что вызывало лихора-
дочную реакцию потребителей. 
Наиболее вероятный прогноз на 
будущее: потепление климата 
продолжится, засушливые пери-
оды, не исключено, участятся и 
станут длиннее по времени. Ны-
нешняя засуха в Монголии под-
талкивает к таким выводам. Тог-
да и наполнение монгольских 
проектируемых водохранилищ 
растянется на годы. За счет Бай-

кала. Словом, эта разница в под-
ходах к расчетным базам и вызы-
вает дискуссии.

— Если российская сторона 
ошибается, — говорит Амирхан 
Амирханов, — это в данном слу-
чае никому не грозит неприят-
ными последствиями. Если оши-
баются наши монгольские сосе-
ди, то все потребители байкаль-
ской воды, расположенные ниже 
Иркутска по Ангаре, вынуждены 
будут затянуть пояса потуже. 
Все! Маловодные 2014 — 2015 
годы нас в этом убеждают.

Нужно искать приемлемые 
варианты, суть которых коротка 
и ясна: не навреди! Байкалу, па-
мятуя, что в нем хранится непри-
косновенный запас — пятая часть 
лучшей естественной питьевой 
воды на планете. Водный голод 
страшит человечество, и оно уже 
торопится: на байкальскую воду 
начали поступать запросы из-за 
рубежа. Идет проработка техни-
ческой и финансовой сторон про-
ектов. И этому процессу никто в 
мире не осмелится (и не должен!) 
помешать?

Задумаемся над этим. 

Кажется, весь мир притих, слушая 
голос озера.

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
Об исключении ПАО «Первобанк»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с прекра-
щением деятельности Публичного акционерного общества 
«Первый Объединенный Банк» (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 3461, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 946) в результате его ре-
организации Правлением Агентства 18 июля 2016 г. (прото-
кол № 97) принято решение об исключении указанного банка 
из реестра банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов с 1 июля 2016 г. на основании сообщения 
Банка России от 13 июля 2016 г. № 33-3-10/6488. 

Правопреемником по обязательствам исключенного 
из системы обязательного страхования вкладов банка, в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации, явля-
ется Публичное акционерное общество «Промсвязьбанк».

Акцент

 Нужно искать приемлемые 
варианты, суть которых 
коротка и ясна: не навреди! 
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Конкурсный управляющий ЗАО «Верхнесалдинский чугунолитей-
ный завод «Руслич» (ИНН 6607000027, ОГРН 1026600784231)  
Сачев И. М. уведомляет бывших работников организации о необходи-
мости направления в адрес конкурсного управляющего банковских 
реквизитов для частичного перечисления задолженности по заработ-
ной плате.

Уведомления направлять в адрес конкурсного управляющего по 
почте: 620014, г. Екатеринбург, а/я 266, по электронной почте:  
sachev@mail.ru. В уведомлении необходимо указать полные фами-
лию, имя, отчество бывшего работника, дату рождения, адрес реги-
страции, контактный телефон, полные реквизиты счета, включая 
наименование,  БИК и корреспондентский счет банка, в кото-
ром открыт счет, номер расчетного счета, номер счета для меж-
дународных карт. Для актуализации информации советую обра-
титься в Ваш банк с целью получения полных реквизитов Вашего сче-
та и предоставить полученную информацию конкурсному управляю-
щему. По всем вопросам обращаться по тел.: (343) 376-59-73.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 7 июля 2016 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Публичное акцио-
нерное общество Коммерческий банк «ЕвроситиБанк» (далее –  
ПАО КБ «ЕвроситиБанк»), г. Мытищи, регистрационный номер 
1869 по Книге государственной регистрации кредитных органи-
заций, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление бан-
ковских операций на основании приказа Банка России от 7 июля 
2016 г. № ОД-2157.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее – Федеральный закон) вкладчики 
ПАО КБ «ЕвроситиБанк», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам (далее – воз-
мещение). Обязанность по выплате возмещения возложена ука-
занным Федеральным законом на АСВ, осуществляющее функции 
страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, но не 
более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (сче-
ту) в иностранной валюте возмещение рассчитывается в рублях 
по курсу Банка России на 7 июля 2016 г. Если имеются встречные 
требования банка к вкладчику, то при расчете возмещения их сум-
ма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом погашение 
указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) 
в отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для 
вкладов (счетов), открытых для осуществления предпринима-
тельской деятельности, – в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее 
– заявления о выплате возмещения) и иных необходимых доку-
ментов, а также выплата возмещения будут осуществляться с 21 
июля 2016 по 23 июля 2017 г. через ПАО Сбербанк, действующее 
от имени АСВ и за его счет в качестве банка-агента. 

C 24 июля 2017 г. прием заявлений о выплате возмещения, 
иных необходимых документов и выплата возмещения будут осу-
ществляться либо через банк-агент, либо АСВ самостоятельно, 
о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы 
размещены на официальном сайте АСВ в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее – сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые слу-
чаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющего выплату возмещения, и режиме их рабо-
ты вкладчики ПАО КБ «ЕвроситиБанк» могут получить по следу-
ющим телефонам «горячих линий»: ПАО Сбербанк – 8-800-555-
55-50, АСВ – 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих 
линий» по России – бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником) срока для обращения за выплатой возмещения 
срок по заявлению вкладчика (его наследника) может быть вос-
становлен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 
10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет».

Вкладчики ПАО КБ «ЕвроситиБанк» могут получить возме-
щение по вкладам (счетам), открытым не для осуществления 
предпринимательской деятельности, как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет 
в банке – участнике системы обязательного страхования вкладов, 
указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке – участнике системы обязательного стра-
хования вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. Если на момент выплаты возмещения ин-
дивидуальный предприниматель признан несостоятельным (бан-
кротом), такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о призна-
нии вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляющий 
не назначен), о том, что указанный счет является счетом должни-
ка (основным счетом должника), используемым в ходе открытого 
в отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчет-
ным счетом должника, открытым от его имени конкурсным управ-
ляющим, либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель представил доку-
мент, подтверждающий государственную регистрацию факта ут-
раты им статуса индивидуального предпринимателя, то выплата 

возмещения может осуществляться как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет 
в банке – участнике системы обязательного страхования вкладов, 
указанный вкладчиком.

Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить заявле-
ние о выплате возмещения по установленной форме. Бланки заяв-
лений можно получить и заполнить в подразделениях банка-аген-
та или скопировать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки докумен-
тов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен 
на официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вниманию законных представителей несовершеннолет-
них вкладчиков ПАО КБ «ЕвроситиБанк», в пользу которых 
Управление труда, социальной защиты и работы с населе-
нием в районах города администрации г. Ставрополя откры-
вала договора срочного банковского вклада «Детский». 

При обращении за выплатой возмещения законного предста-
вителя несовершеннолетнего (малолетнего) вкладчика законному 
представителю несовершеннолетнего, не достигшего четырнадца-
ти лет (далее – малолетнего), и несовершеннолетнего (в возрасте 
от четырнадцати до восемнадцати лет) вкладчика (далее – несо-
вершеннолетнего) необходимо представить следующие докумен-
ты: 

— документ, удостоверяющий личность законного представи-
теля несовершеннолетнего (малолетнего) вкладчика;

— свидетельство о рождении несовершеннолетнего (малолет-
него) вкладчика – для родителей;

— свидетельство об усыновлении (удочерении) – для усынови-
телей;

— решение органа опеки и попечительства о назначении несо-
вершеннолетнему (малолетнему) вкладчику опекуна (попечите-
ля), предварительное разрешение органа опеки и попечительства 
на распоряжение имуществом – для опекунов и попечителей;

— документ, удостоверяющий личность несовершеннолетнего 
(в возрасте от четырнадцати до восемнадцати лет).

Вкладчики ПАО КБ «ЕвроситиБанк», проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения бан-
ка-агента, также могут направить заявление о выплате возмеще-
ния по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, 
д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осуществлять-
ся в безналичном порядке путем перечисления на счет в банке 
– участнике системы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или налич-
ными денежными средствами путем почтового перевода по месту 
проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской деятельнос-
ти). Подпись на заявлении, направляемом по почте (при разме-
ре возмещения 1000 и более рублей), должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может свидетельс-
твовать глава местной администрации или специально уполномо-
ченное должностное лицо органа местного самоуправления. К за-
явлению при его направлении по почте также необходимо прило-
жить копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного произ-
водства (ликвидации) в отношении банка при условии предъяв-
ления своих требований к ПАО КБ «ЕвроситиБанк». Для этого 
вкладчику необходимо заполнить соответствующий раздел в за-
явлении о выплате возмещения при обращении в подразделение 
банка-агента для выплаты возмещения. Оформление таких требо-
ваний производится подразделениями банка-агента, осуществля-
ющего выплату возмещения, с 21 июля 2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером подлежащего выплате возмещения, или отсутствия 
данных о вкладчике в реестре обязательств ПАО КБ «Евро-
ситиБанк» перед вкладчиками вкладчик может подать заяв-
ление о несогласии и представить его в банк-агент для передачи 
в АСВ либо самостоятельно направить такое заявление по почте 
в АСВ с приложением дополнительных документов, подтвержда-
ющих обоснованность требований вкладчика: договор банковско-
го вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-
08-05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО  
ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ  
ОРГАНИЗАЦИИ ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО  
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЕВРОСИТИБАНК»

ТРАНСПОРТ Автобус придет точно 
к электричке

Два колеса — пара

Светлана Батова

ЦЕНТРАЛЬНАЯ пригородная 
пассажирская компания в бли-
жайшее время запустит собст-
венные автобусы, расписание ко-
торых будет синхронизировано  
с прибытием пригородных элек-
тричек. Это поможет пассажи-
рам сэкономить на поездке, а 
многих избавит от необходимо-
сти ехать на станцию на собст-
венном авто, ломая потом голову, 
куда его приткнуть.

В настоящее время практиче-
ски ко всем ближайшим к Москве 
станциям подъехать невозмож-
но. Соседние со столицей города 
активно застраиваются и потому  
платформы и подступы их желез-
нодорожных станций  перегру-
жены не только пассажирами, но 

и транспортом, на котором жите-
ли Подмосковья добираются до 
поездов из своих отдаленных ми-
крорайонов. Разрядить эту ситу-
ацию и призваны  так называе-
мые «фидерные перевозки», ко-
торые планируется запустить 
ЦПКК. Те, кто ими решит вос-
пользоваться, будут приобретать   
в железнодорожной кассе один 
билет, с которым сядет и на элек-
тричку, и на автобус на  нужной 
станции.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе ЦППК, первые пилотные 
маршруты «автобус-электрич-
ка» запустят в Красногорском, 
Пушкинском и Домодедовском 
районах. В Красногорске автобу-
сы поедут от станции Опалиха 
Рижского направления до ново-
го района Изумрудные холмы. 
От станции Домодедово Паве-
лецкого направления — до ми-

крорайона Северный, а от стан-
ции Пушкино Ярославского на-
правления планируется запу-
стить автобусы до жилого ком-
плекса «Опушкино». 

Стоимость единого билета 
пока не называют, но в ЦППК от-
мечают, что экономия для пасса-
жиров составит от 30 до 60 руб. в 
зависимости от маршрута. А для 
владельцев абонементов на эк-
спрессы поездка на автобусе и 
вовсе будет бесплатной. По рас-
четам компании, ежесуточный 
пассажиропоток на каждом на-
правлении составит 1000—1400 
человек. Для их перевозки ЦППК 
собирается закупить 13 автобу-
сов, которые будут курсировать 
в часы пик каждые  5—6 минут. 
Сесть в них можно только при 
предъявлении «фидерного» же-
лезнодорожного билета. По-
скольку расписание будет жест-
ко привязано к прибытию и от-
правлению электричек, помимо 
денег, пассажиры смогут сэко-
номить 5—15 минут времени по 
дороге в Москву и обратно. Для 
своих маршрутов компания по-
строит удобные остановки с 
вело- и автопарковками, кото-
рые легко будет найти по при-
вычной символике ЦППК и се-
рой с желтым фирменной рас-
краске. 

По итогам пилотного проекта 
в руководстве компании примут 
решение о целесообразности 
распространения его и на другие 
станции. Мультимодальность — 
одна из перспектив развития 
транспортной системы города. 
Уже сейчас пассажир, установив 
себе транспортное приложение 
Яндекса и электронное расписа-
ние электричек, может опти-
мально планировать свой мар-
шрут и оперативно его менять, 
отслеживая транспортные ново-
сти по различным инфоканалам. 
К примеру, провайдер Интернета 
в метрополитене научился рас-
сылать  пассажирам определен-
ных веток сообщения о ЧП, что 
помогает перераспределять по-
токи и предупреждать людей о 
том, что лучше пользоваться аль-
тернативными станциями. 

На автобус можно будет не бежать, он подождет, пока не соберет всех 
прибывших пассажиров.

Если электричка 
запаздывает, 
то и привязанный 
к ней автобус 
задержится
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НОВОСТИ

В Химках
наша сборная
по баскетболу
сыграет
дважды

СПАРРИНГИ 
ЗА КОЛЬЦЕВОЙ

Илья Трисвятский

РОССИЙСКАЯ федерация ба-
скетбола объявила о начале про-
дажи билетов на контрольные 
матчи мужской национальной 
команды, которые состоятся 4 и 
6 августа в подмосковных Хим-
ках.  Наши соперники Белорус-
сия и Грузия соответственно.

Билеты на трибуны баскет-
больного центра Московской об-
ласти продаются по вполне при-
емлемой цене от 100 до 400 ру-
блей.  Эти матчи команда нового 
главного тренера Сергея Базаре-
вича проведет в рамках подго-
товки к отборочному циклу 
Евро-2017. Квалификация на-
чнется в конце августа, соперни-
чать придется со Швецией и Бо-
снией.

Увы, у сборной уже появилась 
первая потеря. По ходу медицин-
ского обследования у игрока пе-
редней линии столичного армей-
ца Павла Коробкова были выяв-
лены кардиологические пробле-
мы и повреждения коленного су-
става. Павел точно не поможет 
команде в отборе на Евро-2017.

Закарин
победил
на этапе
французской
многодневки

«КАТЮША» 
САЛЮТУЕТ

Владимир Ильин

ВЕЛОСИПЕДИСТ российской 
команды «Катюша» Ильнур За-
карин стал победителем 17-го 
горного этапа самой престиж-
ной шоссейной многодневной 
гонки «Тур де Франс».

185-километровый этап пол-
ностью прошел по территории 
Швейцарии. Маршрут венчала 
вершина высшей категории 
сложности на отметке 1960 ме-
тров над уровнем моря. Закарин 
победил с солидным отрывом в 
55 секунд от занявшего второе 
место колумбийца Джарлинсона 
Пантано. Третьим призером эта-
па стал представитель еще одной 
российской команды «Тинь-
кофф» поляк Рафал Майка, про-
должающий уверенно лидиро-
вать в классификации лучших 
горных гонщиков.

В общем зачете свое лидерст-
во упрочил победитель прошло-
годнего «Тур де Франс» брита-
нец Кристофер Фрум из велог-
руппы Team Sky. Его преимуще-
ство над голландцем Бауке Мол-
лема увеличилось на 40 секунд и 
достигло 2 мин. 27 сек.

У норвежского 
лыжника 
отобрали 
Кубок мира 

СУНДБЮ 
ДОКАТАЛСЯ

Сергей Сокольский

НОРВЕЖСКИЙ лыжник Мар-
тин Сундбю, уличенный в при-
менении допинга, подвергся се-
рьезным санкциям.

Так, со скандинава снято 616 
очков за сезон 2014/2015, в ко-
тором он выиграл Кубок мира. 
Сундбю переместился на ше-
стую строчку, а победа в общем 
зачете перешла к швейцарцу Да-
рио Колонье. Кроме того, норве-
жец лишен победы в многоднев-
ке «Тур де ски», проводившейся 
в том же сезоне. Первенство в со-
ревнованиях досталось его соо-
течественнику Петеру Нортугу, 
а на второе место переместился 
россиянин Евгений Белов. Вдо-
бавок ко всему Сундбю обязан 
вернуть за сезон 2014/2015 131 
тысячу франков призовых.

Напомним, норвежец был 
уличен в превышении допусти-
мого уровня препарата сальбу-
тамол, который принимают от 
астмы. Поначалу Международ-
ная лыжная федерация не посчи-
тала это нарушением, однако 
Всемирное антидопинговое 
агентство в Спортивном арби-
тражном суде добилось призна-
ния Сундбю виновным.

ФУТБОЛ «Краснодар» 
не внес Мамаева в заявку
на матчи Лиги Европы 

Полузащитник
на распутье

Сергей Литвинов

ПОЛУЗАЩИТНИК сборной России Павел Мамаев не 
примет участия в матчах «Краснодара» в рамках третье-
го квалификационного раунда Лиги Европы. Об этом со-
общается на официальном сайте клуба.

Мамаев был оштрафован и переведен во вторую ко-
манду в начале июля после кутежа в одном из ночных 
заведений Монте-Карло с партнером по сборной напа-
дающим питерского «Зенита» Александром Кокори-
ным. В заявлении на сайте «Краснодара» говорится о 
том, что Мамаев начал тренироваться с основным со-
ставом. Но когда состоится его возвращение на поле в 
футболке «быков» — пока остается загадкой. 

Ранее стало известно о возвращении Кокорина в 
основную команду «Зенита». Но в отличие от Мамаева 
Александр уже принес публичные извинения за вече-
ринку в Монте-Карло. Что касается Павла, то, по непод-
твержденным данным, руководство «Краснодара» по-
просило его принести извинения, но футболист отка-
зался.  

Напомним, в третьем квалификационном раунде 
Лиги Европы «Краснодар» встретится с победителем 
пары «Биркиркара» (Мальта) — «Хартс» (Шотландия). 
Первая игра между этими командами завершилась 
вничью — 0:0. 

ХОККЕЙ Питерский СКА
нашел замену Знарку
на время Кубка мира

Воробьеву дадут 
порулить

Илья Соболев

ПИТЕРСКИЙ СКА нашел замену главному тренеру клу-
ба и национальной сборной Олегу Знарку на время Куб-
ка мира, который пройдет в сентябре в канадском Торон-
то. В этот период работать с командой будет Петр Воро-
бьев, ныне возглавляющий «СКА-Нева», который входит 
в систему армейского клуба и выступает в Высшей хок-
кейной лиге.

Напомним, 1 июня главный тренер сборной России 
Олег Знарок, соскучившийся по клубной работе, был офи-
циально объявлен наставником СКА. И сразу возник ре-
зонный вопрос: как будет решаться проблема с совмеще-
нием постов специалиста во время Кубка мира, ведь в ка-
лендаре Континентальной хоккейной лиги паузы под этот 
турнир предусматривать никто не собирался. По большо-
му счету существовали два варианта выхода из ситуации. 
Или для сборной будет найден временный главный тренер, 
или для клуба. Остановились на втором.

СКА решил особо не мудрствовать в этом вопросе. Во-
первых, Петр Воробьев более чем опытный специалист, за-
воевавший «золото» чемпионата России еще в далеком 
1997 году. Во-вторых, Воробьев работает в системе питер-
ского клуба. К слову, накануне «СКА-Нева» в выставочном 
матче одолел клуб КХЛ хабаровский «Амур» — 3:2. Ну, и в-
третьих, Петра Ильича и Знарка давно связывают профес-
сиональные отношения. В свое время Знарок восемь лет 
играл под руководством Воробьева в рижском «Динамо», 
а потом ассистировал ему в тренерском штабе сборной 
Латвии.

«Преемственность и непрерывность тренировочного 
процесса будет обеспечена единой программой подготов-
ки команд системы СКА», — говорится в заявлении на офи-
циальном сайте клуба.

Между тем тренерский штаб сборной России на Ку-
бок мира еще не обрел окончательных очертаний. И при 
его формировании не обходится без шероховатостей. Так 
приглашение войти в число помощников Знарка полу-
чил Сергей Гончар, работающий с защитниками в клубе 
Национальной хоккейной лиги «Питтсбург Пингвинз». В 
мае Гончар стал всего лишь вторым россиянином, кото-
рому удалось выиграть Кубок Стэнли в качестве игрока 
и тренера. Первым был Вячеслав Фетисов. Понятное 
дело, пренебречь опытом такого человека на турнире 
вроде Кубка мира было бы необъяснимой расточитель-
ностью. Однако Гончара в сборной России в Торонто не 
будет.

Изначально сообщалось, что специалисту нужно было 
«отпроситься» в клубе, однако «Питтсбург» эту информа-
цию опроверг. Впоследствии сам Гончар, похоже, не без со-
жаления объяснил, что уже договорился с «пингвинами» 
поработать в сентябре в тренировочном лагере и отменить 
эту договоренность не может. Любопытно, что при этом 
главный тренер «Питтсбурга» Майк Салливан отправится 
на Кубок мира верховодить сборной США.

Напомним, турнир пройдет с 17 сентября по 1 октября. 
На групповой стадии россияне сыграют со сборными Шве-
ции, Финляндии и молодых звезд Северной Америки.

АВТОСПОРТ Гонщики ралли-рейда «Шелковый путь» испытывают 
большие трудности  на сложных маршрутах в Китае

Коварный песок Поднебесной
Светлана Брайловская, 
«Российская газета», Дуньхуан

В 
планы организаторов ралли-
рейда «Шелковый путь» се-
рьезные коррективы внесла 

погода. Из-за сильной песчаной 
бури отменили этап, соединяю-
щий китайские города Дуньхуан и 
Цзяюйгуан. 

Накануне поднялся сильный 
ветер, подувший со стороны дюн. 
Видимость была такая, как в снеж-

ную бурю. Если погода не наладит-
ся, то и следующий день участни-
ки гонки проведут в дороге между 
городами и на бивуаке. Это не мог-
ло их не расстроить. До конца гон-
ки остается всего три этапа и все 
меньше возможности наверстать 
упущенное время. Сегодня по пла-
нам должен пройти самый слож-
ный участок гонки с песками вы-
сотой с многоэтажный дом. Спор-
тсмены будут ждать утра, когда 
решится судьба гоночного дня. 

В Китае скоростные участки 
настолько сложные, что даже ли-
деры сдают позиции. Еще день на-
зад все изнывали от жары в 40 — 50 
градусов. В песках перегревались 
машины, взрывались колеса, из-за 
чего гонщики теряют время. В ка-
бинах боевых машин температура 
раскалялась как в сауне. Сейчас не 
знают, куда спрятаться от пыли.     

Первые серьезные дюны не 
смогла преодолеть десятая часть 
спортсменов. На девятом этапе 

марафона перевернулся «КА-
МАЗ» Андрея Каргинова. Экипаж  
целый день провел в пустыне под 
раскаленным солнцем. Помощь 
пришла только к ночи. Но когда 
грузовик Каргинова вытащили, 
организаторы попросили его раз-
везти воду и сухие пайки осталь-
ным гонщикам, застрявшим в пе-
сках. А наутро он наряду с эвакуа-
торами по просьбе организаторов 
занимался спасением спортсме-
нов, которые провели в дюнах це-
лые сутки.

Непросто складывается гонка 
для лидеров ралли-рейдов. Еще в 
Казахстане 16-кратный чемпион 
«Дакара» француз Стефан Пет-
рансель («Пежо»), выступающий 
в зачете внедорожников, попал в 
аварию. Спустившись после слу-
чившегося на 70-е строки рейтин-
га, в Китае он смог подняться до 
23-го места в общем зачете. И Пет-
рансель не сбавляет скорость. По 
итогам десяти этапов среди джи-
пов вырвался вперед пилот 
«Пежо» Сириль Депре. Россиянин 
Владимир Васильев пока что на 
четвертой позиции.     

В зачете грузовиков на веду-
щих ролях машина голландского 
пилота Мартина ван ден Бринка. 
Он тестирует на гонке новый ка-
потный «Рено».  По его словам, у 
автомобиля есть проблемы с охла-
ждением. Именно поэтому в жар-
кую погоду голландцу приходится 
очень туго. Но он приехал на гонку 
с твердым намерением увезти 
главный трофей — кубок в виде бе-
лого тигра, так что нервы своему 

основному и пока что единствен-
ному серьезному сопернику — ко-
манде «КАМАЗ-мастер» — он еще 
потреплет.

Камазовские пилоты пока что 
занимают со второй по пятую 
строчки. Лучше всего дела у эки-
пажа Айрата Мардеева. По его сло-
вам, он во что бы то ни стало соби-
рается обойти ван ден Бринка.

У Эдуарда Николаева дела 
складываются с переменным 
успехом. Он идет в хорошем тем-
пе, но его постоянно преследуют 
поломки. «В целом автомобиль 
мне очень нравится, особенно на 
бездорожье. Экипаж испытывает 
меньшие нагрузки. А вот мотор 
слабоват, хотелось бы помощней. 
Не тянет в песках. Едем на преде-
ле. Очень чувствителен к лишнему 
весу, даже если топлива немного 
перельешь. Что касается обзора в 
дюнах, то этот вопрос очень слож-
но решить. Если берешь дюну в 
лоб, то перевалиться через нее 
можно только наудачу. Наш сопер-
ник голландец Жерар де Рой, кото-
рый также ездит на капотном ав-
томобиле, пробовал ставить каме-
ры, но потом от этой идеи отказал-
ся. Когда входишь в дюну, то даже 
на прибор не можешь отвлечься. 
Какая уж тут камера!»

Напомним, ралли-рейд «Шел-
ковый путь» стартовал с Красной 
площади Москвы 8 июля. Фини-
шировать караван должен 24 
июля в Пекине. В гонке принима-
ют участие 116 спортсменов из 
разных стран мира, очень много 
китайских участников.

Ситуация МОК примет решение об участии России в Олимпиаде-2016 
в ближайшие семь дней

Неделя неизвестности

Илья Соболев

М
е ж д у н а р о д н ы й 
олимпийский ко-
митет (МОК) в те-
чение семи дней 
примет решение о 

допуске или недопуске россий-
ских спортсменов на Олимпий-
ские игры 2016 года в Рио-де-Жа-
нейро. Такие сроки были озвуче-
ны главой департамента по свя-
зям с общественностью МОК Эм-
мануэль Моро.

Окончательный вердикт во 
многом будет зависеть от Спор-
тивного арбитражного суда 
(CAS), который сегодня вынесет 
решение по иску Олимпийского 
комитета России и 68 отечест-
венных легкоатлетов к Междуна-
родной федерации легкой атле-
тики (ИААФ). Несмотря на то что 
эти спортсмены не были замеша-
ны в допинговых историях, 
ИААФ не разрешила им высту-
пать в Рио. 

По мнению президента ОКР 
Александра Жукова, российская 
сторона на слушании, состояв-
шемся 19 июля в Женеве, озвучи-
ла достаточно весомые аргумен-
ты, чтобы изменить сложившую-
ся ситуацию.

«Те аргументы, которые при-
ведены в иске, основываются на 
том, что на протяжении более 
чем полугода наши спортсмены 
находились фактически под 
контролем иностранных анти-
допинговых организаций, в 
частности британской антидо-
пинговой организации. Именно 
она организовывала допинг-
контроль наших спортсменов. 
Иностранные офицеры забира-
ли пробы, которые проверялись 
в иностранных лабораториях. 
Мне кажется, уже это должно 
снять все вопросы. Далее МОК, 
ВАДА, другие организации вы-
ступают в защиту прав чистых 
спортсменов. И это правильно, 

эти права нужно защищать. Но 
вчера Елена Исинбаева, кото-
рая в том числе представляла 
Россию в CAS, совершенно 
справедливо отметила: а кто за-
щитит ее права? Она чистая 
спортсменка, она никогда не 
пользовалась допингом, она 
сдала десятки допинг-тестов 
только за эти полгода. Мне ка-
жется, все это очень сильные 
аргументы в пользу допуска на-
ших легкоатлетов на Олимпий-
ские игры», — заявил накануне 
глава ОКР после заседания ис-
полкома организации.

Пресс-конференция Жукова, 
к слову, вызвала небывалый ажи-
отаж: такого скопления телека-

мер здание Олимпийского коми-
тета не видела давно. И хотя сен-
саций репортеры не дождались, 
несколько важных заявлений 
глава ОКР сделал.

В частности, он подчеркнул, 
что позиция CAS станет опреде-
ляющим ориентиром не только 
для МОК, но и для международ-
ных спортивных федераций, ко-
торые, как ИААФ, могут повли-
ять на допуск российских спор-
тсменов к соревнованиям.

«Положительное решение 
CAS будет серьезным прецеден-
том для остальных федераций. 
Суд определит, есть ли коллек-
тивная ответственность или она 
должна быть сугубо индивиду-
альной? Если будет коллектив-
ная ответственность, то могут 
быть наказаны ни в чем не по-
винные спортсмены за приме-
нение допинга другими. Наша 
позиция, которую ранее выска-
зывал и МОК, заключается в 
том, что те, кто применяет до-
пинг, а также тренеры, специа-
листы, кто с ними работает, 
должны быть дисквалифициро-
ваны. Те, кто абсолютно чист, 
никогда не принимал допинг, 
должны иметь право участво-
вать в соревнованиях», — приво-

дит слова Жукова телеканал 
«Россия-24».

Сам исполком ОКР не стал до-
жидаться вердикта CAS и уже ут-
вердил состав олимпийской 
сборной России, включив в него 
и 68 легкоатлетов. Всего в сорев-
нованиях в Рио должны принять 
участие 387 спортсменов, из ко-
торых 201 мужчина и 186 жен-
щин. Предполагается, что наша 
страна будет представлена в 30 
видах спорта. А вся российская 
делегация с учетом врачей, тре-
неров, технического персонала и 
официальных лиц составит более 
700 человек.

При этом Жуков категориче-
ски исключил вероятность, при 
которой наши спортсмены бу-
дут участвовать в Играх под 
олимпийским флагом. «ОКР не 
дисквалифицирован и не от-
странен, он является полно-
правным участником олимпий-
ского движения, поэтому все 
российские спортсмены, заяв-
ленные ОКР, будет выступать 
под российским флагом», — под-
черкнул глава олимпийского ко-
митета России.

Пока из всех наших легкоатлетов 
к Олимпиаде допущена только 
прыгунья в длину Дарья Клишина.

Сильный ветер со стороны дюн поднимает песок, который сильно мешает автогонщикам.

Акцент

 На заседании CAS Елена 
Исинбаева, никогда не прини-
мавшая допинг, совершенно 
справедливо заметила: 
а кто защитит ее права?

Павел Мамаев переживает один из самых непростых перио-
дов в своей карьере.
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